
о посмертной участи
павших воинов

Православное обозрение

Продолжение на стр. 4-5

№ 7 (355) 2023 г.       «Радонеж» в Интернете: http://www.radonezh.ru

РЕДАКЦИОННЫЙ КОММЕНТАРИЙ

Стр.6-7

Еще раз хочу сказать, как в 
народе называют сей день, - 
летней Пасхой. Потому что 
Дева Мария подлинно вы-
шла из гробовой пещеры и 
была силой Божественного 
Сына Своего восхищена с 
телом в Небесное Царство.

– Изгнание православных 
из Лавры. – Арест намест-
ника. – ЮНЕСКО и краденые 
святыни. – Репутация Вар-
фоломея. – Зенитной раке-
той по собору. – Конец исто-
рии с «контрнаступом». – О 
пользе напоминаний.
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Надо раскрыть этот вытрав-
ленный из их сознания мир та-
ким образом, чтобы они захо-
тели в него снова войти - это 
и есть наша первостепенная 
задача. Каких бы ресурсов это 
не затребовало, сколько бы 
сил и времени на это не ушло.

А приходят детки коррек-
ционные. Половина из них 
просто запущенные педа-
гогически. С ребенком надо 
до школы заниматься, во 
время школы. Всю школу с 
ним надо пройти. Для этого 
нужно любить.

У нас есть великая тыся-
челетняя цивилизация, мы 
занимаем свое достойное 
место среди великих евро-
пейских народов – именно 
потому, что наша культура 
выросла на фундаменте пра-
вославного христианства. 

Иоанн Предтеча как бы 
зовет нас стремлением к 
личному богообщению, по-
знать тайну святости, чтобы 
в самом себе носить нечто, 
о чем знает только Бог и ты. 

Святейший Патриарх Московский
и всея Руси КИРИЛЛ

проповеДЬ в праЗДниК
успениЯ БоЖией матери

Владимир 
НЕМЫчЕНКОВ

В настоящее время стано-
вится очевидным, что Рос-
сия не просто ведет СВО на 
Украине, но вступила в пери-
од экзистенциальных войн 
– длительной вооруженной 
борьбы за свое существо-
вание: за право быть самой 
собой, быть православ-
ной страной, фактически 
единственной суверенной 

православной державой, 
как это впервые случилось 
еще в 1453 г. после падения 
Константинополя и оконча-
тельной гибели Ромейской 
империи (Византии).

Неизбежно задаются во-
просы об отношении Рус-
ской Православной Церкви 
к СВО и войне вообще. На-
помним, что 24 февраля 
2022 г. было опубликовано 
Обращение Святейшего 
Патриарха Кирилла, в кото-
ром он призвал «всю полно-
ту Русской Православной 
Церкви возносить сугубую, 
горячую молитву о скорей-
шем восстановлении мира». 
Затем последовали цирку-
лярные письма об особой 
молитве, читаемой за Боже-
ственной литургией.

В сентябре 2022 г. Свя-
тейший Патриарх Кирилл 
произнес проповедь, в ко-
торой содержались важные 

богословские положения 
об участи павших воинов: 
«...Сегодня многие погиба-
ют на полях междоусобной 
брани» и «Церковь молится 
о прекращении этой бра-
ни»,- сказал Патриарх. «И 
одновременно Церковь 
осознает, что если кто-то, 
движимый чувством дол-
га, необходимостью ис-
полнить присягу, остается 
верным своему призванию 
и погибает при исполнении 
воинского долга, то он, не-
сомненно, совершает дея-
ние, равносильное жертве. 
Он себя приносит в жертву 
за других. И потому верим, 
что эта жертва смывает все 
грехи, которые человек со-
вершил» .

Сказанное Патриархом 
относится к исполнению во-
инского долга не только в 
СВО, но и к воинскому слу-
жению в целом. Это и другие 

высказывания Патриарха о 
войне, сделанные в послед-
нее время (2022– нач. 2023 
гг.) вызывают дискуссию как 
в светской, так и в право-
славной среде. Некоторые 
обвиняют нашего Предсто-
ятеля в отходе от традиции 
и даже в новой ереси – «бо-
гословии джихада».

В православной публи-
цистике уже появлялись 
статьи с доказательством 
безосновательности такой 
критики. Однако, не будет 
лишним продолжить эту 
тему и для примера рассмо-
треть суждения известных 
святых Русской Церкви XIX 
века о войне, воинском слу-
жении и посмертной участи 
павших воинов.

Фото: Василий Вереща-
гин - «Побежденные. Пани-
хида», 1879.

Святитель 
Филарет (Дроздов)
(1782–1867)
В своих проповедях свя-

титель нередко проводит 
прямые аналогии между 
воинским служением царю 
и Отечеству и служением 
христиан Богу. Так в одном 
из своих Слов свт. Филарет 
говорит: «Мы обязываемся 
служить Царю, с готовно-
стию жертвовать жизнию 
даже до последней капли 
крови; и действительно вер-
ный воин с радостию за Царя 
сражается и побеждает; и, 
по другому жребию брани, с 
радостию за него сражаясь 
умирает. Так и обязанность 
к Богу исполняли Святые 
Мученики, которые против 
врагов царствия Христова 

сражались не оружием, а 
только словом Христовой 
истины, и которых победа в 
том только и могла состоять, 
что они умирали за истину, 
не изменяя ей» .

Более определенно святи-
тель уподобляет воинов му-
ченикам в речах, связанных с 
войной. Владыка однозначно 
осуждает несправедливые 
войны: «Война – страшное 
дело для тех, которые пред-
принимают ее без нужды, 
без правды, с жаждою ко-
рысти или преобладания, 
превратившеюся в жажду 
крови. На них лежит тяжкая 
ответственность за кровь и 
бедствия своих и чужих».

Однако, война за правое 
дело священна, а ее воины 
достойны мученических вен-

цов: «Но война – священное 
дело для тех, которые прини-
мают ее по необходимости, в 
защиту правды, веры, отече-
ства. Подвизающийся в сей 
брани оружием совершает 
подвиг веры и правды, кото-
рый христианские мученики 
совершали исповеданием 
веры и правды, страданием 
и смертию за сие исповеда-
ние; и, приемля раны, и по-
лагая живот свой в сей бра-
ни, он идет в след мучеников 
к нетленному венцу».

Соответственно, слу-
жение раненным на такой 
войне воинам подобно слу-
жению мученикам, говорит 
святитель, обращаясь к жен-
щинам, избравшим попе-
чение о раненых: «...К кому 
относиться будет служение, 

в которое вы призываетесь. 
Не почли ли бы вы особен-
ным для себя благослове-
нием провидения Божия, 
если бы вам дано было по-
служить мученику к облегче-
нию его страданий? Подоб-
ное благословение ожидает 
вас в верном исполнении 
служения, вам предлежа-
щаго. Рана вернаго воина,  
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наДеЯтЬсЯ, что все устроитсЯ
само соБой, преступно

Протоиерей Александр НОВОПАШИН

мы наЗываемсЯ
частными шКолами

Сергей ХУДИЕВ

«холоДный аД» неоЯЗычества

Беседа автора радиоцикла 
«Современная семья: сохра-
няя и преумножая» протоие-
рея Максима Первозванско-
го с семейным психологом 
Мариной Жиронкиной.

Протоиерей Максим ПЕРВОЗВАНСКИЙ

Стр. 14-15

семейный совместный
                         отДых

Татьяна ЛЕщЕВА 

тайна свЯтости иоанна
                       преДтечи

Сергей КОМАРОВ

о памЯти и БеспамЯтстве



Православное обозрениеhttp://vk.com/radio.radonezh2

Слушайте ежедневно уКв 72,92 мГц (КруГлоСуточно)

РЕДАКЦИОННЫЙ КОММЕНТАРИЙНОВОСТИ

ПоСлание Святейшего 
Патриарха Кирилла в Связи 
С ПреСлеДованием намеСтниКа 
Киево-ПечерСКой лавры

моСКва. 15 июля 2023 года Святейший Патриарх 
Московский и всея Руси Кирилл обратился к Предстоя-
телям Поместных Православных Церквей, ряду религи-
озных деятелей и представителей международных ор-
ганизаций с посланиями, в которых сообщил о пресле-
довании наместника Киево-Печерской лавры митропо-
лита Вышгородского и чернобыльского Павла.

Предстоятель Русской Православной Церкви обратил-
ся к Предстоятелям Поместных Православных Церквей, 
Папе Римскому Франциску, Патриарху Коптской Церкви 
Тавадросу II, Главе Англиканского сообщества Архие-
пископу Кентерберийскому Джастину Уэлби, генераль-
ному секретарю Всемирного совета церквей доктору 
Джерри Пиллэю, генеральному секретарю Организации 
Объединенных Наций Антониу Гутерришу, генерально-
му секретарю ОБСЕ Хельге Марии Шмид, генеральному 
секретарю Совета Европы Марии Пейчинович-Бурич, 
верховному комиссару ООН по правам человека Фоль-
керу Тюрку, директору Бюро ОБСЕ по демократическим 
институтам и правам человека Маттео Мекаччи.

текст послания приводится ниже полностью:
«14 июля 2023 года на основании решения Соломен-

ского районного суда города Киева архиерей Украинской 
Православной Церкви, наместник Киево-Печерской лав-
ры митрополит Вышгородский и чернобыльский Павел, 
ранее находившийся под круглосуточным домашним 
арестом, взят под стражу и помещен в тюрьму.

Решение суда было принято в контексте продолжаю-
щихся попыток украинских властей насильственно и 
беззаконно изъять Киево-Печерскую лавру из ведения 
Украинской Православной Церкви.

Данное решение суда, неправосудное и очевидно 
продиктованное властями Украины, имеет своей целью 
запугать верующих, заставить их отказаться от защиты 
своей религиозной свободы и святынь, и является ча-
стью масштабных гонений, развернутых украинскими 
властями против Украинской Православной Церкви.

Религиозный деятель не может и не должен подвер-
гаться такого рода репрессивным мерам за свои рели-
гиозные убеждения.

С большой тревогой отмечаю, что изменение меры 
пресечения митрополиту Павлу, человеку, находящему-
ся в преклонных годах, с домашнего ареста на помеще-
ние его под стражу грозит ему серьезным ухудшением 
здоровья и может привести к его смерти в следствен-
ном изоляторе.

Призываю Вас обратить внимание на происходящие 
на Украине гонения на каноническую Украинскую Пра-
вославную Церковь и принять все возможные меры для 
защиты от беззаконного преследования митрополита 
Вышгородского и чернобыльского Павла».

Пресс-служба Патриарха московского и всея руси

обращение намеСтниКа Киево-
ПечерСКой лавры митроПолита 
Павла из меСта заКлючения

моСКва. Митрополит Вышгородский и Чернобыльский 
Павел, наместник Свято-Успенской Киево-Печерской лав-
ры, обратился к братии Лавры из Лукьяновского СИЗО го-
рода Киева. Обращение было опубликовано на сайте Лав-
ры 18 июля 2023 года. 

мир вам, возлюбленные отцы и братия!
Пишу вам из Лукьяновского СИЗО г. Киева, где в 1920-

30-х гг. были заключены братия нашей Святой Лавры. От 
меня требовали, чтобы мы вышли из Лавры, чтобы сдать 
вас и ваших родных, в будущем для шантажа и проверок 
Службой безопасности Украины, чего я не сделал.

Все обвинения — это полнейшая ложь. Лукавые свиде-
тели, в том числе из братии, не могут мне поставить что-
либо в обвинение. Адвокаты очень способные, но их никто 
не слушает. Свидетельствую об этом, потому что в моем 
корпусе все политические заключенные. Решения судьи 
давным-давно заготовлены. Прокурор, следователь, су-
дья — это те же тройки, которые в свое время судили Ми-
хаила Семеновича Литвиненка и других исповедников и 
мучеников веры. Услышал в СИЗО на коридоре, что я под 
особым присмотром: три замка и, по-видимому, ключи у 
разных людей, контролирует первый человек страны.

Очень прошу ваших святых молитв. Не нужно вам 
посторонних наместников, у нас вся братия достойна, 
только делайте все по благословению, терпеливо и с 
глубокой верой, тогда Господь, Матерь Божия и препо-
добные отцы не оставят ни вас, ни меня убогого. Они хо-
тели запретить мне не только заходить в Святую Лавру, 
но и в любой храм, по-видимому, всей многострадаль-
ной Украины. Я человек Святой Церкви, верующий, с 
Божией помощью выдержу все.

Призываю на всех вас Божие благословение. Моя от-
рада после Иисуса Христа, Божией Матери и преподоб-
ных отцов Киево-Печерских — это вы.

Да хранит вас всех Бог.

ваш убогий узник и молитвенник 
+м. Павел

я вас всех очень люблю и ценю, 
благодарю бога за все.

Церковная жизнь на быв-
шей Украине в последнее 
время выглядела примерно 
вот как. Министерство куль-
туры и информационной по-
литики Украины призвало 
монахов канонической Укра-
инской Православной Церк-
ви освободить помещения 
Киево-Печерской лавры до 
4 июля. Мол, создана уже и 
комиссия по опечатыванию 
корпусов, и замки поменя-
ем, так что – на выход. 

Новый виток конфликта 
вокруг Киево-Печерской 
лавры начался в марте, по-
сле того как украинское 
министерство культуры 
разорвало договор аренды 
и потребовало от монахов 
покинуть монастырь к кон-
цу месяца. Впрочем, как 
заявлял глава ведомства 
Александр Ткаченко, монахи 
могли бы остаться, если бы 
согласились перейти в рас-
кольническую ПЦУ. 

Наместник монастыря 
митрополит Павел заверил, 
что братия намерена стоять 
до конца. Позже настоятеля 
отправили под домашний 
арест по обвинению в раз-
жигании межрелигиозной 
розни и поддержке действий 
России. И ему тоже предла-
гали снятие всех обвинений 
в обмен на переход монахов 
в ПЦУ. А теперь, 14 июля, 
Соломенский суд Киева из-
менил меру пресечения на-
местнику Киево-Печерской 
лавры с домашнего ареста 
на заключение под стражу. 
Или можно выйти под залог – 
немногим меньше миллиона 
долларов. Ну, и постепенно 
выясняется, зачем это все 
было затеяно.

Как уже отмечалось ра-
нее, по сообщению Службы 
внешней разведки России, 
между Киевом и ЮНЕСКО 
достигнута договоренность о 
вывозе из Киево-Печерской 
лавры христианских ценно-
стей, в том числе мощей свя-
тых, и передаче их западным 
странам. Но договаривались 
киевские власти, как выяс-
няется, не только с ЮНЕСКО. 
«По поступающей в Службу 
информации, киевский ре-
жим и патриарх Константи-
нопольской православной 
церкви Варфоломей ведут 
переговоры о подключении 
Фанара к вывозу из Украи-
ны христианских ценностей, 
якобы находящихся под 
угрозой уничтожения из-за 
российских бомбардиро-
вок», - говорится в сообще-
нии СВР. Похищение святынь 
«предполагается «офор-
мить» как часть регулярной 
межцерковной практики при-
несения реликвий в третьи 
государства для поклонения 
верующих». По данным СВР, 
патриарх Варфоломей дого-
ворился с Владимиром Зе-
ленским в Стамбуле о спи-
ске православных ценностей 
для передачи на «хранение» 
Константинопольской церк-
ви. «Для придания легитим-
ности грабежу эти объекты 
должны быть связаны с ми-
ровым христианским или 
непосредственно византий-
ским православным насле-
дием и подходить для экспо-
зиции в церковных зданиях», 
- говорится в сообщении. То 
есть, вот впечатляющие та-
кие, можно сказать, чекан-
ные формулы – «первенство 
чести», «Божественное всес-
вятейшество» – и, надо же, 
банальный грабеж. 

И вся эта, довольно мерз-
кая, суета небезрезультатна. 

о памЯти и БеспамЯтстве
Как рассказал настоятель 
храма святого благоверного 
князя Александра Невско-
го при МГИМО протоиерей 
Игорь Фомин, уже есть со-
общения о появлении цен-
ностей из Киево-Печерской 
лавры на аукционах. Но и 
этого Киеву мало – оказыва-
ется, тамошние власти ведут 
переговоры с Константи-
нопольским патриархатом 
еще и о передаче ему самой 
Киево-Печерской лавры, со-
общил заместитель пред-
седателя Отдела внешних 
церковных связей Москов-
ского Патриархата прото-
иерей Игорь Якимчук: «что 
касается сценария переда-
чи Киево-Печерской лавры 
Константинопольскому па-
триархату, такой сценарий 
рассматривается украин-
скими властями, именно по-
тому, что они понимают, что 
монахи не уйдут в расколь-
ническую организацию». Он 
отметил, что Константино-
польский патриархат нахо-

дится в «щепетильном поло-
жении: если он примет такое 
предложение, то это означа-
ет открытое признание гоне-
ний на УПЦ, что, безусловно, 
ухудшит его репутацию». 

Ну, репутация Фанара 
штука такая… непонятно 
уже, куда ее ухудшать. «Мы 
помним ситуацию 20 годов 
XX века: за получение мате-
риальных благ Фанар благо-
словлял раскольников того 
времени, так называемых 
живоцерковников, которые 
уничтожали нашу церковь. 
Теперь он делает то же самое 
спустя почти сто лет – всяче-
ски помогают раскольникам. 
И, думаю, не остановится 
перед тем, чтобы поживить-
ся святынями за счет укра-
инского народа, верующих. 
Сомнений в том, что патри-
арх Варфоломей может по-
хитить любые мощи у нас 
нету», - сказал заместитель 
председателя синодального 
отдела Московского Патри-
архата по взаимоотноше-
ниям Церкви с обществом 
и СМИ Вахтанг Кипшидзе в 
эфире передачи «Церковь и 
мы» на телеканале «Россия 
24».

По его словам, если сей-
час «под прикрытием» па-
триарха Варфоломея будут 
вывозиться и другие мощи, 
которые упоминаются в со-
общении СВР – в том числе 
Андрея Первозванного – это 
нас не удивит. «Мы можем 
только молиться, чтобы Го-
сподь защитил верующих от 
таких издевательств. И есть 
некоторая надежда, что пу-

бликация этих материалов 
остановить от реализации 
этих планов», - заключил 
представитель Церкви. 

Как сообщил портал Па-
триархия.ru, в ночь с 22 на 23 
июля 2023 года в результате 
ракетного удара пострадал 
Спасо-Преображенский ка-
федральный собор Украин-
ской Православной Церкви 
в Одессе. «Прямое попада-
ние ракеты пришлось в цен-
тральный алтарь, в результа-
те чего частично разрушено 
здание собора, перекрытие 
трех нижних этажей, значи-
тельно повреждена внутрен-
няя отделка и иконы. Полно-
стью уничтожены служебные 
помещения нижней части 
собора». По сообщению Ми-
нобороны Российской Феде-
рации, наиболее вероятной 
причиной разрушений, с уче-
том опубликованных мест-
ными жителями видеокадров 
из Спасо-Преображенского 
собора, является «падение 
украинской зенитной управ-

ляемой ракеты в результате 
безграмотных действий опе-
раторов комплексов ПВО, 
которые ВСУ намеренно 
располагают в жилых квар-
талах населенных пунктов, в 
том числе в городе Одесса». 

Интересно, что вот как раз 
тут-то ЮНЕСКО, только что 
засветившаяся в предостав-
лении крыши ограблению, и 
не промолчала. Глава ЮНЕ-
СКО Одри Азулай решитель-
но осудила «ракетный удар 
РФ в районе Одессы». Даже 
не дожидаясь никаких рас-
следований. Ну, это понят-
но. Давно уже известно, что 
во всяком расследовании 
главное – не выйти на самих 
себя.

Тем временем, похоже, 
заканчивается история с 
«контрнаступом». Идея была 
у киевских и их нанимателей 
на Западе – ВСУ продвинут-
ся как можно подальше и 
потом могут начать перего-
воры. Нет, не так. Это вроде 
как была идея нанимателей, 
а у киевских было смутное 
желание как-то изобразить 
хоть какую активность и по-
том проситься в НАТО. Не 
получается ни того, ни дру-
гого. Ни у тех, ни у других. 
По ходу саммита в Вильнюсе 
киевские наконец стали осо-
знавать, что их в альянсе ну 
совсем не ждут. А у нанима-
телей забрезжило понима-
ние, что как раз вот эти вот 
нанятые оказываются со-
всем недоговоропригодны. 
Хоть как их оружием ни снаб-
жай, «лишь бы Россия не 
победила», хоть кассетные 

бомбы или F-16 поставляй – 
толку не будет. Впрочем, как 
раз вот с F-16 затруднение 
обнаружилось – о котором 
глава МИД РФ Сергей Лав-
ров и напомнил: «Мы про-
информировали ядерные 
державы США, Британию и 
Францию, что Россия не мо-
жет игнорировать способ-
ность этих самолетов нести 
ядерное оружие. Никакие 
заверения тут не помогут». 
«Сам факт появления по-
добных систем у ВСУ будет 
рассматриваться нами как 
угроза со стороны Запада в 
ядерной сфере», - подчер-
кнул российский министр. 
И добавил: «Условия при-
менения Россией ядерного 
оружия четко определены в 
нашей Военной доктрине. 
Они хорошо известны, и я не 
буду в очередной раз их по-
вторять». И вот удивитель-
ное: только это прозвучало, 
тут же и читаем в новостях, 
что президент Байден сету-
ет – мол, что-то не удается 

союзникам по альянсу дого-
вориться, как же именно они 
будут обучать украинцев пи-
лотированию и обслужива-
нию F-16. Просто не удается, 
вот ведь незадача-то. 

В связи с историей про 
принятие (непринятие, на са-
мом деле) Украины в НАТО, 
по поводу чего издеватель-
ски ухмылялся после сам-
мита смешливый канцлер 
Шольц, звучали предложе-
ния от всяких «отставников» 
вроде Расмуссена – «есть 
слона по частям», ну, то есть, 
Украину в НАТО по частям 
принимать. Или натовские 
войска вводить на Украину 
тоже «по частям» – как бы не 
от НАТО, а от каждой страны 
свой контингент, типа это вот 
просто одна страна сама ре-
шила так Киеву помочь, а не 
весь альянс. А поскольку это 
«про поляков» было, полякам, 
которые что-то вдруг особен-
но много заговорили в по-
следнее время про «сходни 
кресы», «восточные земли», и 
прилетело предупреждение: 
Польша получила значитель-
ные земли на Западе, земли 
Германии, благодаря Стали-
ну, но если Варшава об этом 
забыла, то Россия напомнит, 
заявил президент РФ Влади-
мир Путин.

Плохо, конечно, что прихо-
дится обо всем этом – огра-
блении и изгнании право-
славных из Киевской лавры, 
похищениях святынь и агрес-
сии инославных против Руси 
– напоминать в канун дня 
Крещения Руси. Но напоми-
нать надо. Не у всех память.
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Во имя Отца и Сына и Свя-
того Духа!

Всех вас, дорогие влады-
ки, отцы, братья и сестры, 
поздравляю с великим дву-
надесятым праздником 
Успения Пресвятой Богоро-
дицы, который в народе не-
редко именуют летней Пас-
хой. Это не случайно, потому 
что из всех богородичных 
праздников Успение имеет 
совершенно особое значе-
ние и очень большой спаси-
тельный смысл для каждого 
из нас. В событии Успения 
Божия Матерь явила Свою 
сопричастность двум мирам. 
С одной стороны, сопричаст-
ность миру физическому, 
ведь Она умерла, это факт, 
и потому собрались вокруг 
Ее гроба ученики Спасителя. 
Но, с другой стороны, когда 
на третий день ученики пош-
ли в Гефсиманию и открыли 
гробовую пещеру, в которой 
лежало тело Девы Марии, 
они ведь не обрели Ее тело, 
а это значит, что событие 
смерти Богоматери было не 
только физическим, но, как 
сказали бы философы, мета-
физическим. То есть таким, 
которое не подчиняется за-
конам природы и принадле-
жит не столько физическому 
миру, но миру духовному.

И это действительно так. 
Дева Мария, Та, Кто выше 
всех ангелов и архангелов, 
честнейшая херувим и Слав-
нейшая без всякого сравне-
ния с серафимами, сподоби-
лась, пройдя через физиче-
скую смерть, войти в Боже-
ственное Царство со Своею 
плотию, потому что никогда 
и никем не было обнаруже-
но Ее физическое тело. И в 
традиции Церкви, которая 
восходит к глубочайшей 
древности, ко II-III векам, в 
почитание Богоматери была 
включена великая тайна Ее 
восхождения на небо с пре-
чистой плотью.

А если посмотреть на зем-
ную жизнь Пресвятой Бо-
городицы? Она ведь была 
достаточно простой, в пол-
ном смысле человеческой 
жизнью. Родилась в семье 
благочестивых людей, вос-
питывалась при храме, но 

ведь многие, наверное, в то 
время воспитывались при 
храме. Однако благодаря 
особой чистоте души и плоти 
Она сподобилась стать вме-
стилищем Божественного 
Духа, так что от Нее родился 
Сын Божий и Сын челове-
ческий, Господь наш Иисус 
Христос, воплотившийся 
через Ее плоть и ставший в 
этом мире, не отлучаясь от 
Своей Божественной приро-
ды, подлинным человеком.

Почему же так произо-
шло? Отнюдь не случайно. У 
апостола Павла, в послании 
к Филиппийцам, которое мы 
сегодня читали (Флп. 2:5-
11), находим такие слова: «В 
вас должны быть те же чув-
ствования, что и во Христе 
Иисусе». То есть мы должны 
чувствовать так же, как чув-
ствовал Господь. Мы долж-
ны иметь такую же совесть, 
какую Он имел, такое же 
мужество отстаивать прав-
ду, которое Он имел, такую 
же чистоту жизни, которой 
Он обладал. И когда апо-
стол говорит, что мы должны 
иметь те же чувствования, 
он говорит о великой задаче, 
которую в полной мере ре-
шила Дева Мария, по Своей 
святости и чистоте сподо-
бившаяся тому, чтобы стать 
Матерью воплотившегося 
Сына Божиего, Господа на-
шего Иисуса Христа.

Несомненно, послание к 
Филиппийцам подразуме-
вало, в том числе, и див-
ный пример Богоматери, но 
ведь обращено оно было к 
жителям Филипп — города 
на севере Греции, обычной 
христианской общине. А че-
рез ту немногочисленную 
общину эти слова обраще-
ны сегодня ко всему миру и 
усваиваются нами, людьми, 
принадлежащими к Церкви. 
Усваиваются нашим разу-
мом, но как важно, чтобы 
усваивались и образом жиз-
ни, ибо в вас должны быть 
те же чувствования! То есть 
все, что заражает человека 
грехом, все, что разрушает 
его нравственную природу, 
все, что помрачает его раз-
ум и нередко наносит реаль-
ный вред его телу, — все это 
должно быть отметено обра-
зом христианской жизни.

Конечно, мало кто может 
исполнить эту заповедь в 
полной мере — может быть, 
и за всю историю никто и ни-
когда ее не исполнил до кон-
ца. И даже те, кто хоть и не 
исполнил в полной мере, од-
нако спасся и стал святым, 
то не по своим, конечно, за-
слугам и не по своей способ-

ности исполнять эту Божию 
заповедь, а по силе благо-
дати Божией, силой Святого 
Духа — Того Духа, Который 
снизошел на Пресвятую 
Деву, Того Духа, Который 
снизошел на всю Церковь в 
50-й день после Воскресе-
ния Спасителя, Того Духа, 
печать Которого каждый из 
нас получает через таинство 
миропомазания. Поэтому 
все мы, простые люди, но-
сящие на себе печать чело-
веческой ограниченности, 
совершающие грехи, имеем 
возможность получать дар 
Святого Духа — при условии 
искреннего покаяния.

Пример Пресвятой Девы 
Марии — конечно, недося-
гаемый, но все-таки связан-
ный со всеми нами через 
причастность Богородицы к 
человеческому роду, — дол-
жен быть для каждого из нас 
некоей путеводной звездой. 
А для того чтобы мы могли 
рационально понять, что 
означает эта звезда, апо-
стол и говорит нам просты-
ми словами: «В вас должны 
быть те же чувствования, что 
во Христе Иисусе». Другими 
словами, волей своей, верой 
своей, убеждениями своими 
мы должны изгонять из жиз-
ни все то, что этим чувство-
ваниям Спасителя противо-
речит, то, что эти чувства 
разрушает, то, что является 
в нашей жизни через наш 
личный грех.

Сегодня великий празд-
ник. Мы прославляем чест-
нейшую херувим и Славней-
шую без всякого сравнения 
с серафимами — Деву из 
Назарета, Которая обрела 
эти чувствования, Которая 
поднялась над всем творе-
нием силой Своего личного 
духовного подвига и Своей 
святости. И поскольку Дева 
Мария одна из нас — ведь 
Она не с Неба снизошла, 
Она родилась от родителей 
естественным образом, Она 
жила, Она так же подверга-
лась, наверное, искушениям, 
но эти искушения отметала, 
Она так же сталкивалась и с 
радостями, и со скорбями, 
и со страшной трагедией 
созерцания Своего Сына, 
зверски умерщвляемого и 
поруганного толпой, — в нас 
должны быть те же чувство-
вания, что во Христе Иису-
се. И Царица Небесная эти 
чувствования в полной мере 
осуществила. Вот почему мы 
преклоняем колена пред Ее 
изображениями, вот почему 
мы молимся Ей с особой си-
лой, — потому что Она одна 
из нас. Она прошла дивным 

путем восхождения на Небо 
— конечно, по грехам нашим 
закрытого, невозможного 
для нас в том виде и таким 
образом, как совершила 
его Богоматерь. Но пример 
Богородицы дарует нам на-
дежду на то, что через по-
каяние, через молитву, че-
рез искреннюю веру, через 
совершение добрых дел мы 
сможем со смирением прой-
ти путем, который ведет нас 
в Небесное Божественное 
Царство.

Таков смысл и таково зна-
чение сегодняшнего дивного 
праздника. Еще раз хочу ска-
зать, как в простом народе 
называют сей день, — лет-
ней Пасхой. Потому что Дева 
Мария подлинно вышла из 
гробовой пещеры и была 
силой Божественного Сына 
Своего восхищена с телом в 
Небесное Царство.

Пусть Покров Пречистой 
Преблагословенной Цари-
цы Небесной пребывает над 
всеми нами. Да хранит Дева 
Мария, Пречистая и Пре-
благословенная, Отечество 
наше, ограждая его от вра-
гов внешних и внутренних. 

Да помогает Пречистая 
Богородица сохранять един-
ство Православных Церквей, 
сегодня разрываемое сила-
ми зла. И мы знаем, что про-
исходит сегодня во Вселен-
ском Православии, как эти 
силы, используя тяжелей-
шее положение, сложивше-
еся на Украине, стараются 
разорвать единство Право-
славной Церкви и в чем-то 
успевают — примером тому 
является греховное и мало-
объяснимое посещение Кон-
стантинопольским Патриар-
хом Киева и его сослужение 
с раскольниками. 

Это событие еще раз 
свидетельствует нам о том 
тяжелейшем пути, которым 
идет Церковь Христова. 
Но верим, что, несмотря 
на разделения и расколы, 
благодатью Божией Цер-
ковь сохранится и доведет 
своих верных чад до конца 
истории. И в этой надежде 
на непоколебимую силу бла-
годати, живущей в Церкви, и 
коренится наша надежда на 
способность в личной своей 
жизни преодолевать грех и 
неправду и устремляться к 
спасению, дарованному нам 
во Христе Иисусе, пришед-
шем в мир через Пречистую 
Матерь Свою Деву Богоро-
дицу, преславное Успение 
Которой мы торжественно 
прославляем. Аминь.

8 августа 2021 года, 
храм христа Спасителя.

Святейший Патриарх  
Московский и всея Руси 

КИРИЛЛ
проповеДЬ в праЗДниК 
успениЯ БоЖией матери

«ПоСтановление 
архиерейСКого Совещания»

моСКва. Документ принят на архиерей-
ском Совещании русской Православной Церк-
ви (Свято-троицкая Сергиева лавра, 19 июля 
2023 года, день Собора радонежских святых).

1. Архиереи Русской Православной Церкви, собравшиеся во главе со Святейшим 
Патриархом Московским и всея Руси Кириллом в обители игумена Земли Русской 
преподобного Сергия Радонежского, возносят благодарение Богу, во Святей Троице 
славимому, о Его всеблагом Промысле о Церкви и людях Его, зримо действующем и 
в нынешние трудные времена, когда брани хотящие ополчились на Святую Русь, желая 
разделить и погубить единый народ ее (из молитвы о Святой Руси).

2. Переживаемые нашими народами бедствия побуждают всех верных чад церков-
ных к усилению молитвы Богу, к укреплению в вере в Него, к стойкости в надежде на Его 
милость и заступничество, к возрастанию в любви к Нему и к ближним.

3. Глубокую скорбь приносят известия о погибших и раненых вследствие военного 
противостояния, о лишившихся крова, о беженцах. Да упокоит Господь души всех, в дни 
нынешней брани убиенных. Скорбящим да дарует Он утешение, обездоленным — да 
ниспошлет от щедрот Своих все благое на потребу. Милостью Божией многие люди — 
священнослужители и миряне, государственные деятели и простые труженики явили 
в нынешних обстоятельствах подлинную христианскую любовь, объединившись для 
посильной помощи нуждающимся и страждущим. Да вознаградит их Господь и в этом 
веке, и в будущем.

4. С особым чувством участники Архиерейского Совещания возносят свои молитвы 
к Богу о военачальниках и воинах. Да сохранит их Господь от ран, пленения и смерти, да 
оградит от всякого зла, греха и неправды. Души же воинов, положивших жизнь свою за 
веру и Отечество на поле брани, скончавшихся от ран или умученных в горьком плену, — 
да упокоит в селениях Своих. Вечная им память.

5. Воины, участвующие в боевых действиях, нуждаются в особом пастырском вни-
мании и заботе. Священнослужители, направляемые для служения в зоне боевых дей-
ствий, должны проходить тщательную подготовку, а епархиальные архиереи призваны 
заботиться о том, чтобы таковые клирики из числа семейных сохраняли свой доход на 
приходах, к которым они приписаны.

Важно также пастырское участие священнослужителей в работе по реабилитации 
воинов, возвращающихся с территории боевых действий. В соответствии с многовеко-
вой пастырской практикой преподание Святых Христовых Таин может быть ограничено 
по причине участия в военных действиях на время покаяния лишь по индивидуальном 
рассмотрении ситуации пастырем и в особых случаях, к примеру, когда воином совер-
шены воинские преступления, повлекшие за собой гибель людей, или когда это может 
помочь уврачеванию духовных ран.

6. Сегодня на украинской земле государственная власть явила себя прямой наслед-
ницей большевиков-богоборцев и воздвигает гонения против Православной Церкви. 
Верные чада церковные изгоняются из храмов, иерархи, священнослужители и миряне 
подвергаются неправедным арестам и бесчестным судилищам, святыни оскверняются 
и расхищаются. Особую горечь вызывают известия о том, что священнослужителей и 
мирян Украинской Православной Церкви пытаются принудить к отречению от Божией 
правды и подтолкнуть к расколу. Участники Архиерейского Совещания призывают к су-
губой молитве о православных братьях и сестрах на Украине, о тех, кто вопреки угрозам, 
клевете и преследованиям стремятся к сохранению церковного единства, наипаче же о 
тех, кто являют поистине исповеднический подвиг, мужественно возвышая свои голоса 
в защиту этого единства. Многая лета митрополиту Вышгородскому и чернобыльскому 
Павлу, находящемуся ныне в тюремном заключении, и всем иерархам-исповедникам, 
претерпевающим уголовные преследования за веру и Церковь!

7. Архиерейское Совещание с сожалением констатирует, что одним из инструментов 
враждебных Православию политических сил стали руководители Константинопольско-
го Патриархата, ослепленные жаждой удовлетворения частных интересов и амбиций. 
Рассмотрев представленное Синодальной библейско-богословской комиссией заклю-
чение «Об искажении православного учения о Церкви в деяниях иерархии Константино-
польского Патриархата и выступлениях его представителей», участники Архиерейского 
Совещания выражают согласие с выводами этого документа и передают его на утверж-
дение Священного Синода.

8. Отмечая, что в нынешних тревожных условиях люди особенно нуждаются в утеше-
нии и добром внимании пастырей, Архиерейское Совещание призывает всех архиереев 
и пресвитеров Русской Православной Церкви к неослабным пастырским трудам, к вни-
мательному отношению к прихожанам, к умножению усилий по просвещению народа, а 
чад церковных — к деятельному участию в богослужебной, общественной и благотво-
рительной жизни приходских общин. Епархиальные архиереи призываются к сугубой 
заботе о нуждах вверенного им духовенства и приходских тружеников.

9. Архиерейское Совещание вновь обращает особое внимание на необходимость 
тщательной подготовки кандидатов к принятию священного сана. Надлежит, по слову 
святого апостола, рук ни на кого не возлагать поспешно (срав. 1 Тим. 5:22), испытывать 
кандидатов в священный сан, должным образом подготавливать их к предлежащему 
поприщу готовить и с особенным вниманием наблюдать за первыми шагами недавно 
рукоположенных клириков. С удовлетворением отмечая продолжающуюся общецер-
ковную работу по повышению образовательного уровня духовенства, Архиерейское 
Совещание просит Священный Синод рассмотреть возможность объединения суще-
ствующих духовных учебных заведений для более эффективной дальнейшей работы 
по образованию и воспитанию будущих пастырей. При этом должны тщательно соблю-
даться установленные Священным Синодом правила (журнал № 112 от 30 августа 2019 
года) относительно распределения выпускников в те епархии, откуда они были направ-
лены на обучение.

10. Участники Архиерейского Совещания в Доме Святой Живоначальной Троицы у 
священной гробницы преподобного Сергия Радонежского, пребывая в любви друг ко 
другу и в единомыслии, с верой и надеждой молятся Господу и Спасителю нашему Ии-
сусу Христу, Который в силах уврачевать всякие нестроения, утешить всякую скорбь и 
даровать людям Своим глубокий и неотъемлемый мир. Да хранит Господь и Бог Церковь 
Русскую и всех ее служителей: архипастырей, благоговейных пастырей и диаконов, бла-
гочестивых монахов и монахинь, верных мирян, — и да ниспошлет людям Своим обиль-
ные милости, «дабы возрастать нам в благодати и познании Господа нашего и Спасите-
ля Иисуса Христа. Ему слава и ныне и в день вечный. Аминь» (2 Петр. 3:1).

Патриархия.ru
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Слушайте радио «радонеж» в любое время
через ГолоСовоГо ПомощниКа «алиСа»

https://www.facebook.com/radioradonezh

Святитель 
Феофан затворник
(1815–1894)
Современник вышеупо-

мянутых святителей свт. 
Феофан Затворник, также 
оставил нам свои суждения 
о воинах. В 1891 г., критикуя 
взгляды Л.Н. Толстого, свя-
титель писал: «На воинах и 
войнах часто видимое Бог 
являл благословение, и в 
Ветхом и в Новом завете. А у 
нас сколько князей прослав-
лены мощами, кои однако ж 
воевали. В Киево-Печерской 
Лавре в пещерах есть мощи 
воинов. Воюют по любви к 
своим, чтоб они не подвер-
глись плену и насилиям вра-
жеским. что делали францу-
зы в России? И как было не 
воевать с ними?» .

Относительно посмерт-
ной участи воинов самое 
известное высказывание 
святителя связано с тра-
гическим событием, слу-
чившимся в 1893 г., когда в 
мирное время на учениях 
в Финском заливе затонул 
броненосец «Русалка». Вме-
сте с кораблем погиб весь 
экипаж в составе 177 чело-
век. В частном письме свя-
титель писал адресату: «Не 
погибель корабля ужасает, 
а участь бывших на нем. 
Станем мерить сию участь в 
отношении к участи вечной. 
Это главное. В каком поло-
жении были все эти лица? – 
В положении исполняющих 
долг свой. Военный долг 
стоит ли в ряду Божиих, Бо-
гом определенных и Богом 
награжденных? – Да! Мор-
ское воинствование не оди-
наково ли с воинствованием 
сухопутным? – Да! И дума-
ется, его надо поставить 
немного впереди и выше... 
Теперь судите – люди, ис-
полнявшие свой долг, вне-
запно захвачены смертью и 
отошли в другую жизнь. Как 
их там встретят? – Конечно, 
без укора... и притом как ис-
полнителей долга своего... 
Говорит Господь: “в чем за-
стану, в том и сужду”. Так и 
их судить будет, то есть как 
исполнителей своего дол-
га. Исполнителям же долга 
предлежит добрый приго-
вор. <...> Прибавьте к сему, 
– смерть их была ли сладка 
или мучительна? – Я думаю, 
что подобную мучительность 
испытывали только великие 
мученики... Хоть она была 
непродолжительна, но меры 
ей определить нельзя... За 
что потерпели они сию мучи-
тельность? – За исполнение 
долга. Так терпели и все му-
ченики... и, следовательно, 
скончавшиеся по причине 
крушения “Русалки” долж-
ны быть причислены к сонму 
мучеников. <...> Я почитаю 
смерть их, в отношении ко 
спасению вечному, лучше 
смерти всех, кои в ту пору 
умирали, будучи окружены 
родными и знакомыми. Да 
упокоит Господь души их в 
Царствии Небесном!»

Отметим, что свт. Феофан 
заканчивает свое суждение о 
погибших моряках обычным 
заупокойным поминанием 
всех усопших, нуждающихся 
в ходатайстве Церкви.

В другом письме, напи-
санном в период русской-
турецкой войны 1877–1878 
гг., святитель пишет адре-
сату: «Будьте благодушны. 
Воины, за дело Божие вою-
ющие, идут мученическою 
дорогою. Наша же война во-
истину идет за дело Божие».  

То есть смерть в войне с 
иноверными за правое дело 
защиты единоверцев при-
равнивается святителем к 
мученичеству за веру.

 что касается воинского 
служения, то свт. Феофан 
особо выделял его из числа 
других светских служений на 
благо Отечеству и ближним: 
«По-моему, военная карьера 
– есть самая лучшая. <...> 
Блажь заходит и к военным; 
но пушки все выбивают из 
головы, и там всякий не-
вольно вспоминает Бога и 
крестится».

Преподобный 
макарий оптинский
(1788–1860)
Писал о Крымской войне: 

«...Война эта есть перст Бо-
жий и бич наказующий нас, 
уклонившихся от правого 
пути... Многие, положившие 
живот свой на брани, верно 
получат оставление грехов и 

многие увенчаются нетлен-
ными венцами славы небес-
ной; а оставшиеся ближние 
их, да и все вообще, стра-
дая о сем сердцем, и терпя 
во многом нужду, невольно 
оставят роскошь и утвердят-
ся в вере. Судьбы Божии для 
нас непостижимы...».

Прп. Макарий не утверж-
дает, что все погибшие на 
войне воины спаслись, но 
многие. При этом иные по-
лучили только прощение 
грехов, а иные венцы славы, 
т.е. получили более высокую 
награду.

Святитель 
иннокентий (борисов)
(1800–1857)
Свт. Иннокентий (Бори-

сов), архиепископ Херсон-
ский и Таврический отклик-
нулся на Крымскую войну 
(1853–1856) рядом патрио-
тических проповедей.

В первую очередь обра-
щает на себя внимание суж-
дение свт. Иннокентия о том, 
«каковым вообще подобает 
быть воинству православно-
му, и чем особенно должен 
украшаться русский воин 
христолюбивый». По его 
словам, «рать земная тогда 
токмо совершенна, когда на 
земле служит подобием Во-
инства Небесного». Испол-
нение воинской присяги свя-
титель приравнивает испол-
нению христианского долга, 
верности Государю – верно-
сти Господу. Собственно, в 
этом и состоит уподобление 
служений воинств земных и 
Небесных: «Подобно Анге-
лам небесным, вам (право-
славным воинам. – В.Н.) по-
добает всегда и везде твер-
до стоять в истине и правде 

и смело разить врагов веры, 
престола и Отечества. <...> 
...Cлужа верно царю земно-
му, вы исполняете этим са-
мым волю Царя Небесного».

И Церковь благословля-
ет именно такое служение: 
«Святая Церковь, как истин-
ная матерь наша, сердечно 
сорадуется вашему преспе-
янию на поле мужества и че-
сти; как матерь благословля-
ет вас на новые подвиги...». 

В проповедях военного 
периода святитель часто 
говорит о воинском подви-
ге как жертве за ближних, 
за Отечество, и сравнивает 
ее с самопожертвованием 
Христа, приводя евангель-
ские слова о надлежащей 
Ему крестной Жертве. Так, 
обращаясь к прибывшему 
Смоленскому ополчению, 
свт. Иннокентий говорит: 
«...Теперь вы... приходи-
те пролить за нас кровь и 

положить, если то нужно, 
самый живот свой. О, это 
верх братства и самоотвер-
жения, даже христианского! 
“Болши сея любве никтоже 
имать, – сказал Сам Спа-
ситель, – да кто душу свою 
положит за други своя” (Ин. 
15:13). ...Между нами нет ни 
единого, кто бы не чувство-
вал великости вашей жерт-
вы...». А затем святитель 
говорит о подвиге защитни-
ков Севастополя, сравнивая 
его с подвигом защитников 
Смоленска в 1812 г.: «...По 
прошествии четыредесяти 
лет от событий смоленских 
грудь русская не разучи-
лась быть живой стеной для 
Отечества, и что эта стена 
не слабее железа и гранита. 
В самом деле, какая жертва 
всесожжения горела когда-
либо долее, чище и ярче на-
шего Севастополя?».

Аналогичным образом 
святитель приветствует и 
московское ополчение: «...
Путь ваш не есть обыкновен-
ный путь ратный, а весь – от 
начала до конца – путь свя-
щенный, и, можно сказать, 
крестный, которого концом 
не Одесса или Херсон, а 
Гефсимания и Елеон...». 

Вновь указывая на войну 
1812 года, свт. Иннокен-
тий говорит, что вся Россия 
помнит героев сражений за 
Бородино, Тарутино, Мало-
ярославец, помнит «о свя-
щенном пепле Москвы, ко-
торую ваши отцы собствен-
ными руками принесли в 
жертву всесожжения за Оте-
чество». И заключает знаме-
нательными для наших 
дней словами: «Отныне 
между Москвой и Одес-

которую вы облегчаете 
обязанием и врачевством, 
светит доблестию теперь, и 
будет сиять в вечности. <...> 
Если же суждено ему окон-
чить земный путь, и пре-
йдти в отечество небесное: 
вы будете иметь на небесах 
благодарнаго вам, и призы-
вающаго на вас благослове-
ние Отца небеснаго».

Таким образом, святитель 
утверждает, что умершие 
от ран воины будут удо-
стоены Царства Небесно-
го, в котором их раны будут 
свидетельством их подвига 
верности Богу и земному 
Отечеству. Преставившиеся 
ко Господу воины будут хо-
датайствовать о своих бла-
годетелях как святые.

Заметим, что в более 
ранних речах свт. Фила-
рет высказывался не столь 
однозначно. Так в 1839 г. 
святитель освящал храм в 
Спасо-Бородинском жен-
ском монастыре, который 
был основан М.М. Тучковой, 
вдовой генерал-майора А.А. 
Тучкова 4-го, погибшего в 
Бородинском сражении. В 
своем Слове владыка ска-
зал: «Добрая была мысль, 
посвятить храм Богу на ме-
сте, где столь многия тыся-
чи подвизавшихся за Веру, 
Царя и Отечество положили 
временную жизнь, в надеж-
де восприять вечную. Те из 
них, которые принесли себя 
в жертву, в чистой предан-
ности Богу, Царю и Отече-
ству, достойны мучениче-
скаго венца, и потому до-
стойны участия в церковной 
почести, которая издревле 
воздавалась Мученикам, 
посвящением Богу храмов 
над их гробами. Если же не-
которыя из сих душ, остав-
ляя тело, понесли на себе 
некоторыя тяготы грехов, 
некоторыя нечистоты стра-
стей, и, к своему облегче-
нию и очищению, требуют 
силы церковных молитв и 
безкровной жертвы, за них 
приносимой: то, за свой 
подвиг, паче других усоп-
ших достойны они получить 
сию помощь».

Здесь святитель разделя-
ет погибших воинов на две 
категории: святые мученики 
«за Веру, Царя и Отечество», 
над чьими могилами Цер-
ковь возводит храмы Божии, 
и отягченные грехами души, 
об облегчении посмертной 
участи которых Церковь воз-
носит сугубые молитвы.

Святитель 
игнатий (брянчанинов)
(1807–1867)
Младший современник 

святителя Филарета Москов-
ского свт. Игнатий (Брянчани-
нов) в письме генералу Н.Н. 
Муравьеву-Карскому писал: 
«Развивайте в русских воинах 
живущую в них мысль, что 
они, принося жизнь свою в 
жертву Отечеству, приносят 
ее в жертву Богу и сопри-
числяются к святому сонму 
мучеников Христовых. <...> 
Российская история пред-
ставляет единственный при-
мер Христианского мучени-
чества: многие Русские – не 
только воины, но и архиереи, 
и бояре, и князья – приняли 
добровольно насильствен-
ную смерть для сохранения 
верности Царю: потому что у 
Русского по свойству восточ-
ного Православного испове-
дания, мысль о верности Богу 
и Царю соединена воедино».

окончание.
начало на стр. 1

о посмертной участи
павших воинов
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НОВОСТИНОВОСТИсой не один союз купли 
и продажи, а и духов-
ный неразрывный союз 

крестного братства по ору-
жию на защиту Отечества».

Свт. Иннокентий неодно-
кратно говорил о действен-
ной помощи воинам со сто-
роны Небесной Церкви. Так в 
Слове, сказанном в 1854 г. в 
Симферополе, в самый раз-
гар войны, и обращенном к 
крымской пастве, святитель 
утверждал, что святые пред 
престолом Божиим хода-
тайствуют о них, ведущих на 
земле войну за правое дело. 
Их чистые молитвы дей-
ственны, даже если слабы и 
недостаточны молитвы зем-
ной Церкви о православном 
воинстве: «Не отсюда ли вос-
сиял свет веры православной 
на всю землю Русскую? Не 
за сию ли страну положили 
душу свою наши приснопо-
минаемые священномучени-
ки Херсонские? <...> Разве 
напрасно и вотще молится 
она (Церковь. – В.Н.) еже-
дневно на коленях о победе 
над врагами и супостатами? 
Если мы нечисты и по грехам 

нашим недостойны того, что-
бы Господь услышал молитву 
нашу, то на неизмеримом 
пространстве земли Русской 
не может не быть душ чи-
стых и святых, коих молитва 
за Отечество сильна пред 
Господом, и кои теперь не 
дают веждем своим дрема-
ния, воздвигая преподобные 
руки свои день и ночь за Цер-
ковь Православную, за Царя 
благочестивейшего и за его 
христолюбивое воинство. 
А ваши священномученики 
(херсонские. – В.Н.), поло-
жившие души свои за стра-
ну здешнюю, думаете ли, 
что они праздно стоят пред 
престолом Божиим, и не по-
вергают себя и мученических 
венцов своих пред Сидящим 
на нем, ходатайствуя за спа-
сение вас от настоящих зол и 
искушений?».

В другом Слове свт. Инно-
кентий говорит, что павшие 
в сражениях воины искупи-
ли свои грехи своею кровью 
и потому будут помилова-
ны Богом: «Одно страшно 
– умереть нераскаянными 
грешниками; но они, без со-
мнения, умерли с чувством 
покаяния, омыв, между про-
чим, какие были грехи соб-
ственною кровью. Кто про-
лил за нас на Кресте Соб-
ственную Кровь, Спаситель 
наш, не может не принять 
той крови, которая за Него 
пролита, и не может не воз-
дать за нее венцом милосер-
дия пролившим оную. Будем 
же покойны за павших сото-
варищей наших. Сама Цер-
ковь не престанет до конца 
мiра возносить молитвы об 
упокоении душ их».

Добавим, что о церковной 
молитве за воинов, живых и 
умерших, свт. Иннокентий в 
своих проповедях упомина-
ет многократно. Так, обра-
щаясь к защитникам Сева-
стополя, святитель говорил: 
«...знайте и то, что Святая 
Церковь, как истинная ма-
терь, обеими руками благо-
словляет ваше мужество, 
день и ночь молится о вас ко 
Господу, молится о живых, 
да дарует вам Господь кре-
пость и победу свыше, тем 
паче о умерших, да сподо-
бятся они венца небесного».

Хотя свт. Иннокентий в пе-
риод Крымской войны ска-
зал немало вдохновенных 
слов о служении воинов, он 
избегал употреблять в от-
ношении них термин «муче-
ники» или «святые». Святи-
тель выражает уверенность 
в особом милосердии Бо-
жием к воинам, отдавшим 
свою жизнь за «веру, царя 
и Отечество» (прощение их 
грехов), иногда косвенно 
указывает на их святость 
(уподобляя самопожертво-
вание воина жертве Христо-

вой), однако напоминает и о 
необходимости непрестан-
ной церковной молитвы за 
павших на поле брани «до 
конца мiра».

***
Обобщая сказанное, мож-

но констатировать, что рас-
смотренные русские святые 
XIX века в своей частной 
переписке, а некоторые и 
в публичных проповедях, 
утверждали следующее:

– «война – священное 
дело для тех, которые при-
нимают ее по необходимо-
сти, в защиту правды, веры, 
Отечества» (свт. Филарет 
Московский);

– как христианские му-
ченики умирали за истину, 
сражаясь «против врагов 
царствия Христова», так 
верные воины сражаются и 
побеждают, а «по другому 
жребию брани» умирают за 
царя и Отечество земные 
(свт. Филарет Московский);

– служение православных 
воинов должно быть подобно 
служению Ангелов – воинов 
Небесных: воинам подобает 
«стоять в истине и правде и 
смело разить врагов веры, 
престола и Отечества» (свт. 
Иннокентий Херсонский);

– христианское самопо-
жертвование воина «не ради 
земных выгод», а ради спа-
сения ближних и Отечества 
как их совокупности, подоб-
на жертве Христа за род че-
ловеческий (свт. Иннокентий 
Херсонский);

– православные воины, 
павшие на поле брани, по-
добны христианским муче-
никам, проливавшим свою 
кровь за веру Христову (свтт. 

Филарет Московский, Игна-
тий (Брянчанинов) и Фео-
фан Затворник, прп. Мака-
рий Оптинский);

– кровь погибших воинов, 
пролитая ими в сражениях 
за Отечество, искупает их 
грехи пред Богом (т.е. вме-
няется в покаяние) и сподо-
бляет милосердия Божия, 
т.е. спасения души (свт. Ин-
нокентий Херсонский);

– служение милосердия 
(медицинская помощь, уход, 
духовная поддержка), ока-
зываемая раненым воинам, 
подобна служению древних 
христиан мученикам в их 
страданиях за Христа, ибо 
«рана верного воина... будет 
сиять в вечности» (свт. Фи-
ларет Московский);

– раны умерших воинов 
будут свидетельством их 
подвига верности Богу и 
земному Отечеству, а сами 
они у престола Божия будут 
ходатайствовать о своих 
благодетелях, пребываю-
щих на земле (свт. Филарет 
Московский).

И опять, одни авторы ка-
тегорично утверждают муче-
ническое достоинство (свя-
тость и спасение души) всех 
павших воинов (свт. Феофан 
Затворник, Игнатий (Брян-
чанинов)); другие осторожно 
говорят, что «многие» из них 
(т.е. не все) получат «остав-
ление грехов» (т.е. спасутся) 
или получат венцы славы 
(т.е. получат более высокую 
награду как святые) (прп. 
Макарий Оптинский); третьи 
в разные периоды своего 
архипастырского служения 
высказывались разно – все 
павшие воины святы или 
лишь некоторые из них (свт. 
Филарет Московский).

***
Представленный обзор 

суждений русских святых 
о войне и посмертной уча-
сти воинов, павших на поле 
брани, ясно показывает, что 
подвергаемые критике вы-
сказывания Предстоятеля 
Русской Церкви на самом 
деле находятся в рамках 
отечественной церковной 
традиции (также и все-
ленской, но она здесь не 
рассматривалась).

Упреки в неправомочно-
сти использования патриар-
хом Кириллом и православ-
ным духовенством еван-
гельских цитат (например, 
Ин. 15:13) применительно к 
самопожертвованию воинов 
также безосновательны. На 
эти евангельские слова ссы-
лались многие святые отцы 
Православной церкви. В 
приведенном обзоре это де-
лал свт. Иннокентий Херсон-
ский. А за десять веков до 
него – св.равноап. Кирилл 
в споре с сарацинами, объ-
ясняя им, почему христиане 
по одной заповеди прощают 
личные обиды («подставля-
ют другую щеку»), а по иной 
с оружием в руках защища-
ют ближних от них на войне 
. Заметим, что свт. Инно-
кентий позволил себе и бо-
лее очевидное уподобление 
подвига самопожертвования 
воинов Жертве Христовой.

Обратим внимание на 
следующее обстоятельство. 
Процитированные высказы-
вания патриарха Кирилла и 
русских святых о прощении 
грехов павших воинов, о 
равноценности их подвига 
достоинству христианских 
мучеников при всей их важ-
ности все-таки нельзя счи-
тать окончательными догма-
тическими определениями, 
т.е. догматом. По крайней 
мере подобные положения 
не вошли в древние церков-
ные каноны. Нет их и в со-
временных доктринальных 

документах. Так в «Основах 
социальной концепции Рус-
ской Православной Церкви» 
(ОСК) есть разделы, посвя-
щенные войне (II.1-4; III.8; 
VIII.1–5; XVI.1), в которых 
приводятся подходящие ци-
таты по теме, но не даются 
однозначные догматические 
определения.

Представляется целе-
сообразным, чтобы Русская 
Церковь приняла специ-
альный доктринальный до-
кумент, конкретизирующий 
в указанной части общее 
учение о войне, выраженное 
в ОСК.

В его отсутствие напом-
ним о старинной русской 
практике, на которую кос-
венно указали святители 
Филарет Московский и Ин-
нокентий Херсонский, упо-
мянув о молитвах Церкви о 
павших воинах. Это подза-
бытая сейчас практика во-
инских помянников, или во-
инских Синодиков.

Исследователи полагают, 
что на Руси воинские по-
мянники появились в XIV в. 
во времена св.блгв. князя 
Дмитрия Донского. Кроме 
разового поминовения уби-
енных на поле брани в Дми-
триевскую субботу (пред 26 
октября ст.ст.), в это время 
появляются синодики для 
постоянного поминовения в 
соборных храмах и монасты-
рях живых и усопших, в том 
числе князей московского 
правящего дома, местных 
чтимых князей, воинов, уби-
енных на поле брани, людей, 
погибших на государевой 
службе, наиболее заслужен-
ных бояр и т.п.

До нас дошли самостоя-
тельные воинские помян-
ники (занимающие целиком 
всю рукопись) и помянники 
в составе общих синодиков. 
Как пишет И.В. Дергачева: 
«Воинские Помянники близ-
ки той части Вселенского 
Синодика, где содержится 
общая память погибшим 
воинам с перечислением 
битв».

Характерно, что на Руси 
в состав Вселенского Си-
нодика, читаемого в Неде-
лю Православия наряду с 
поминовением святых (на-
пример, прп. Сергия Радо-
нежского, благоверных кня-
зей) и лиц духовного звания 
включались поминовения 
(именные и безымянные) 
тех, кто погиб в различных 
сражениях и позже умер от 
полученных ран. Всем им 
одинаково провозглаша-
лась вечная память, как это 
читается в рукописи Сино-
дика Московского Успен-
ского собора, записи кото-
рого доведены до 1684 г.

Такое общение помино-
вение до некоторой степени 
сглаживает границу между 
двумя категориями христи-
ан – канонизированных свя-
тых и «убиенных на бранех». 
Впрочем, эта тема требует 
отдельного исследования, 
поскольку в эти же помянни-
ки попадали и те, кто массо-
во погибал как в результате 
военных действий (духов-
ные лица и миряне, включая 
женщин и детей), так и от 
различных бедствий (пожа-
ров, эпидемий и т.п.).

В нашем случае пред-
ставляется полезным воз-
обновление практики со-
ставления именно воинских 
помянников-синодиков и 
церковного поминовения 
православных воинов, отдав-
ших свою жизнь за свободу, 
независимость и мирную 
жизнь нашей Родины.

Да упокоит Господь души 
их в обителях праведных!

Вечная им память!

в моСКве отКрыта мемориальная 
ДоСКа герою роССии Протоиерею 
михаилу ваСильеву

моСКва. 15 июля 2023 года в Москве, в храме Бла-
говещения Пресвятой Богородицы при штабе ВДВ в 
Сокольниках, состоялись чин освящения и открытие 
мемориальной доски, посвященной Герою Российской 
Федерации протоиерею Михаилу Васильеву. Меропри-
ятие возглавил председатель Синодального отдела по 
взаимодействию с Вооруженными силами и правоохра-
нительными органами митрополит Ставропольский и 
Невинномысский Кирилл.

Участниками памятной церемонии также стали епи-
скоп Бишкекский и Кыргызстанский Савватий, врио 
командующего ВДВ генерал-майор А.Н. Рагозин, экс-
командующий ВДВ, депутат Госдумы РФ Герой России 
генерал-полковник В.А. Шаманов, а также родные и 
близкие отца Михаила, представители военного духо-
венства, префектуры ВАО г. Москвы, военнослужащие 
Воздушно-десантных войск, Ракетных войск стратеги-
ческого назначения.

Открытие мемориальной доски предварила заупокойная 
лития. Священнослужители сугубо молились о упокоении 
протоиерея Михаила Васильева и воинов-десантников, 
погибших при исполнении служебного долга.

После заупокойного богослужения митрополит Ки-
рилл обратился к присутствующим с архипастырским 
словом, в котором, в частности, отметил: «Церковь всег-
да была, есть и будет со своим народом, со своей арми-
ей. Сегодня, в условиях новых вызовов России, нашей 
вере и русскому единству, снова армия на передовой. 
Церковь со своей армией, со своими военнослужащи-
ми. И в первых рядах был отец Михаил Васильев, кото-
рый прошел многие горячие точки. Он в полном смысле 
герой Российской Федерации и герой для всех нас».

Завершилось мероприятие прохождением роты по-
четного караула с отданием воинских почестей.

***
Протоиерей Михаил Васильев 6 ноября 2022 года был 

смертельно ранен, выполняя свой пастырский долг в 
расположении подразделения Воздушно-десантных во-
йск в зоне проведения специальной военной операции.

8 ноября 2022 года Президентом Российской Федера-
ции В.В. Путиным был подписан Указ о присвоении зва-
ния Героя Российской Федерации протоиерею Михаилу 
Васильеву (посмертно) «за мужество и героизм, прояв-
ленные при исполнении гражданского долга». Святей-
ший Патриарх Кирилл наградил протоиерея Михаила 
Васильева орденом Славы и чести I степени посмертно, 
«за жертвенное служение Церкви и Отечеству».

Храм Благовещения Пресвятой Богородицы в Соколь-
никах — единственный в Москве, сооруженный на сред-
ства военного ведомства Российской империи по типо-
вому проекту воинского храма.

В 2004 году, по просьбе командующего Воздушно-
десантными войсками генерал-полковника А. Колма-
кова, Святейшим Патриархом Московском и всея Руси 
Алексием II было учреждено Патриаршее подворье при 
штабе Воздушно-десантных войск в Сокольниках. И в 
этом же году настоятелем храма Благовещения Пре-
святой Богородицы был назначен настоятель Патриар-
шего подворья при штабе РВСН, настоятель храма ве-
ликомученицы Варвары и преподобного Илии Муромца 
протоиерей Михаил Васильев.

Его опыт служения полковым священником в РВСН и 
ВДВ включал в себя командировки в зоны боевых дей-
ствий в Косово, Боснии, чечне, Абхазии. В 2005 году 
отец Михаил закончил Высшие академические курсы 
Академии Генерального штаба ВС РФ. Награжден Пре-
зидентом России за служение боевыми наградами: ор-
деном Мужества и медалью ордена «За заслуги перед 
Отечеством» II степени.

Победа.ru/Патриархия.ru

Святейший Патриарх ПозДравил 
нароДного хуДожниКа роССии 
С.н. анДрияКу С 65-летием

моСКва. Святейший Патриарх Московский и всея 
Руси Кирилл поздравил народного художника Российской 
Федерации С.Н. Андрияку с 65-летием со дня рождения.

ректору академии акварели и изящных искусств народ-
ному художнику российской Федерации С.н. андрияке

уважаемый Сергей николаевич!
Примите сердечные поздравления с 65-летием.
Вы посвятили жизнь изобразительному искусству и за-

служили широкое общественное признание, став одним 
из самых известных отечественных акварелистов. От-
радно, что, долгие годы трудясь на преподавательском 
поприще, Вы прививаете любовь к живописи тысячам 
наших современников и щедро делитесь ценным про-
фессиональным опытом с начинающими художниками.

Особо хотел бы отметить Ваше участие в важных проек-
тах Русской Православной Церкви, в частности, помощь в 
украшении интерьеров Сретенской духовной академии.

Желаю Вам крепкого здоровья и всяческого благо-
получия, щедрой помощи Божией и новых творческих 
успехов.

С уважением,
+Кирилл, Патриарх моСКовСКий и вСея руСи

Патриархия.ru
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Е.Никифоров: У нас в го-
стях директор Центра не-
прерывного образования 
имени прп. Серафима Са-
ровского Татьяна Ивановна 
Лещева и отец Константин, 
который окормляет центр. 
Сегодня поговорим о ду-
ховничестве в православ-
ных школах. Татьяна Ива-
новна, Вы только вернулись 
с большого форума.

Т.И.Лещева: Да, это фо-
рум руководителей и ду-
ховников православных 
школ России. Встреча была 
с министром образования 
Кравцовым. Эпохальное 
событие. Низкий поклон 
владыке Евгению, который 
возглавляет Синодальный 
отдел религиозного обра-
зования и катехизации. Он 
тоже присутствовал, от-
крывал. Владыка Георгий 
Нижегородский принимал 
нас на своей территории. 
Был приглашен губернатор 
Нижегородской области.

о.Константин: чтобы это 
все состоялось, нужно было 
благословение Святейшего 
Патриарха, которое и было 
получено. Владыка Евгений 
выступил.

Е.Никифоров: Какое впе-
чатление на вас произвел 
министр?

Т.И.Лещева: Я особых 
надежд не возлагала, что-
то загадывать было нельзя. 
К радости своей услыша-
ла характеристику мини-
стра от нашего владыки. 
человек православный, 
верующий. Он упомянул 
трудности нашего общего 
положения, особенно фи-
нансового. Мы не должны 
забывать, что у нас есть 
иные конфессии – такова 
наша реальность. Меня это 
нисколько не пугает. Вижу 
пути реализации предло-
жений, которые мы вноси-
ли. Если доработают наши 
православные юристы, то 
можно все осуществить.

Е.Никифоров: На чем вы 
настаивали?

о.Константин: Было кон-
кретное предложение, что-
бы православные школы 
имели двух соучредителей: 
Департамент от государства 
и религиозная организация, 
с обязательным условием, 
что директор незыблемо на-
значается именно религи-
озной организацией, а все 
остальные блага – как в го-
сударственной системе.

Е.Никифоров: Нужно на-
шим слушателям расска-
зать, что до сих пор наши 
православные школы в 
дискриминационном по-
ложении. Мы получаем 
только часть того финанси-
рования, что получают мо-
сковские школы, которые 
просто купаются в технике, 
оборудовании.

о.Константин: Мы назы-
ваемся частными школами. 
А раз так, то получайте, что 
дают, и благодарите. Поэ-
тому и было такое предло-
жение внесено.

Е.Никифоров: Но част-
ная школа и коммерческая 
– это разные вещи. Мы не-
коммерческие школы.

Т.И.Лещева: Название 
«частные» для нас – просто 

условное. Школу организо-
вывала не я, идея не моя, 
ее воплотили сами родите-
ли, сами выбирали педаго-
гов, директоров. Я третий 
директор с 1994 года. Ка-
кая частная школа?

Е.Никифоров: Батюшка, 
сколько вы в школе духов-
ником? С 1999 года? Каков 
опыт? Насколько необхо-
дим институт духовниче-
ства даже в православной 
школе? Говорят, что это не-
обязательно. Православ-
ные дети вместе со своими 
православными родителя-
ми ходят в свои храмы и у 
них есть свои духовники.

о.Константин: Важна 
среда, в которой ребенок 

помимо семьи будет нахо-
диться. Если он будет на-
ходить поддержку, значит, 
для него это будет хорошо. 
С кем бы он потом ни встре-
чался, что бы ни делал, у 
него будет основа. Я обра-
довался, поехал на форум 
– у нас впервые собирали 
духовников. Мы увиделись, 
поделились впечатления-
ми. Атмосфера была совер-
шенно деловая, интерес-
ная. Выступали с самыми 
разными темами, вплоть 
до того, что Нижегородская 
епархия ввела должность 
духовника в православной 
школе – духовник введен в 
штат. У нас пока этого нет. 
Духовник должен большую 
часть своей жизни прово-
дить в школе. А у многих 
большие семьи, много де-
тей, им надо обеспечивать 
их. Кроме службы в храме, 
священники вынуждены 
выполнять требы. А если бы 
священник просто служил 
в храме и был бы на долж-
ности духовника в школе и 
получал за это деньги, то 
это было бы ему намного 
удобнее.

Т.И.Лещева: Все ниже-
городские школы имеют 
полноценные школьные 
здания. Хорошо приспосо-
блены для образователь-
ного процесса. Они могут 
наполнять классы по 25 че-
ловек и более.

Е.Никифоров: А это хоро-
шо? Ваша школа малофор-
матная. А немногие могут 
похвастаться, что имеют 
такое здание, как у вас.

Т.И.Лещева: У нас два 
здания. И все равно… Мы 
работали в государствен-
ной школе. Когда я пришла 

в классы православной 
гимназии, то мне казалось, 
что я большее количество 
детей могу обучить. Наука 
говорит, что хорошие пол-
ноценные знания можно 
дать, если класс не более 
20 человек. У нас в сред-
нем 15 человек в классе, но 
бывает и 25, если кубатура 
помещения позволяет. Са-
мый маленький класс 12. 
В идеале кубатура рассчи-
тывается на 12 человек. 
Может это и замечательно, 
но мы бы сейчас концы с 
концами не свели. Прихо-
дится нарушать эти поста-
новления. Мы же думаем и 
о качестве образования. В 
случае класса в 20 человек 

мы будем делить его на две 
подгруппы по изучению ма-
тематики и русского языка. 
На разном уровне им надо 
пытаться сдать экзамены. 
Дети-то все разные. Сред-
ний балл у нас и 70 бывает. 
Профильный балл по мате-
матике в этом году был 72.

Е.Никифоров: В про-
шлом году у вас были золо-
тые медалисты.

Т.И.Лещева: Мы заяв-
ляли 9, но дали 7, потому 
что какой-то предмет не 
совсем там добрался до 
отметки. Но медали не-
сложно получить. Я уже 
объясняла. Мы все сдаем 
больше, чем 70. А вот по-
пробовать поступить на 
бюджет с медалью – не в 
каждый вуз поступишь. А 
у нас с прошлого выпуска 
80% на бюджете.

Е.Никифоров: Отец Кон-
стантин, какие Ваши на-
блюдения – какие дети 
приходят в школу и какие 
они на выходе? Ощущается 
присутствие духовника?

о.Константин: Москва – 
огромный мегаполис. Хо-
рошо, что дети даже изда-
лека к нам приезжают. Но 
для меня огромная труд-
ность в том, что большин-
ство очень мало проходит 
через исповедь духовника. 
В основном они где-то на 
приходах. А некоторые не 
ходят, и потом только об 
этом узнаешь, потому что 
сколько народу-то? Вот 
сегодня одна девочка сда-
вала, все пятерки, а вот 
Основы православной веры 
пересдавала. Мы говорим 
о духовно-нравственных 
ценностях, а по сути нам 
важно, чтобы из школы 

ребенок вышел любящим, 
чтобы не смотрел на мир 
глазами врага.

Е.Никифоров: Многие 
боялись. Одно дело – по-
лучить образование и вос-
питание в православной 
школе, но быть некоторыми 
изгоями, людьми, которые 
были несовременны обще-
ству. И многие родители до 
сих пор высказывают со-
мнение, а не будет ли это 
вредным для будущей жиз-
ни ребенка.

о.Константин: Но чело-
век сам потом определит 
свой путь. Нашим же детям 
мы даем ориентир, чтобы 
они всегда видели Христа, 
идущего впереди. И как 

только Он будет впереди, 
то даже если они и свернут, 
то опомнятся.

Е.Никифоров: Свернут. 
Опыт показывает.

о.Константин: В прошлом 
году был сложный 9 класс. 
Перед переходом в 10 мы 
решили провести с каждым 
ребенком и родителем со-
беседование. Нужно было 
сказать им, что вероятно, 
им не так и хорошо там обу-
чаться. Был случай, пришел 
мальчик, хорошо учится. И 
он мне откровенно сказал, 
что не хочет учиться в на-
шей гимназии. Попросил 
его отпустить. А я его бла-
годарил за искренность. 
Мальчик уехал за границу, 
в Норвегию, закончил там 
университет и там живет.

Е.Никифоров: А как мож-
но оценить духовное устро-
ение мальчика?

о.Константин: Трудно 
сказать. Надо рядом с че-
ловеком находиться. Но я 
его в тот момент понял, не 
проявил насилия, не заста-
вил учиться, молиться, тру-
диться. На форуме как раз 
обсуждали такую пробле-
му. Как не отбить желание 
ходить в храм. Очень важ-
но. Одни говорят, что дети 
тоже должны поститься три 
дня, вычитывать все прави-
ло, почаще причащаться. 
Но у детей сейчас с 5 клас-
са огромная нагрузка. И я 
вспомнил разговор с од-
ним очень известным про-
тоиереем. Он признался, 
что до 18 лет читал только 
Отче наш. А он из священ-
нической семьи. Однажды 
на полочке он нашел 
молитвослов деда, за-
интересовался, стал 

Беседа Е.К. Никифорова с директором Центра непрерывного образова-
ния имени прп. Серафима Саровского Т.И. Лещевой и духовником центра 
протоиереем Константином Сопельниковым, настоятелем храма Живона-
чальной Троицы в чертанове.

Татьяна ЛЕщЕВА мы наЗываемсЯ
частными шКолами

НОВОСТИНОВОСТИ

Святейший Патриарх Кирилл: 
общеСтвенное Служение ЦерКви 
СтановитСя Приоритетным 

моСКва. 18 июля 2023 года, в день праздника обретения 
честных мощей преподобного Сергия, игумена Радонежско-
го, по окончании Патриаршего богослужения на Соборной 
площади Троице-Сергиевой лавры, состоялась братская 
трапеза. В завершение трапезы к собравшимся обратился 
Святейший Патриарх Московский и всея Руси Кирилл:

То, что сегодня совершает Россия, — это судьбоносная, 
я бы сказал, метафизическая борьба. Или, по слову Свя-
щенного Писания, наша брань не против плоти и крови, 
но против миропоправителей тьмы века сего, духов злобы 
поднебесной (Еф. 6:12). И, может быть, никто так не чув-
ствует мистическое измерение этой борьбы, как верую-
щие люди, наше духовенство, наши монашествующие. 

Все вы хорошо знаете, что происходит в западном мире. 
Исчезло понятие греха — вместо него «вариативность че-
ловеческого поведения». Так ведь именно это и нужно диа-
волу: смешать понятия добра и зла, обусловить понимание 
добра и зла множеством различных взглядов на жизнь — 
философских, религиозных, политических! 

И сегодня Россия становится островом свободы. Сво-
боды от всей этой бесовщины, которая возводится в 
ранг нормы человеческих отношений. И это никакой не 
триумфализм — мы хорошо сознаем и свои слабости, и 
свои трудности. Но нужно молиться за власти наши, за 
президента, за воинство наше, чтобы мы не сдали своих 
позиций. Иначе мы не просто будем побеждены  некими 
иноземными силами — речь пойдет о приближении мета-
физического конца истории, потому что Россия — удержи-
вающий (2 Фес. 2:7). 

Господь избрал нашу страну и нашу Церковь — не по на-
шей личной святости, не по нашим добрым делам, которых 
нам недостает, но по молитвам наших святых, мучеников и 
исповедников, по великому цивилизационному труду, ко-
торый в свое время совершила Россия, утверждая Право-
славие на пространствах евразийского континента. И мы с 
вами должны твердо следовать тому, к чему предназначил 
нас Господь, чтобы удерживать страну нашу, народ наш, а 
через это, может быть, весь мир от господства диавола, 
от распада и разрушения. Я никогда не говорил этих слов, 
но сейчас скажу: время очень тревожное. Сегодня мы все 
должны осознать наше призвание и вступить в борьбу. 
Борьбу за Родину, за Церковь, а в каком-то смысле — за 
всю христианскую цивилизацию. 

В первую очередь я обращаюсь к архипастырям: по-
меньше помпезности, заботы об архиерейском дворе, по-
больше любви к людям. Будьте ближе к пастве, чаще слу-
жите на приходах, общайтесь с людьми, с тем чтобы они 
чувствовали в вас своих отцов!

А вот заповедь монашествующим. Очень легко и просто 
замкнуться в стенах обителей, совершать правило, ходить 
на акафисты, молиться, привыкнуть к этому настолько, что 
все остальное словно отсутствует. Помните, что вы при-
званы молиться за всю страну, за народ наш! 

Обращаюсь и ко всему духовенству: ваше слово должно 
быть самым ярким, самым убедительным, исполненным 
любви. Не списанным из трудов дореволюционных про-
поведников, не переполненным славянизмами, которых 
современное общество не понимает. Вы должны нести 
людям ясное свидетельство о силе Православия, о необ-
ходимости заботиться о вере, о Церкви, о стране нашей. 
И проповедь ваша должна быть актуальной, а для этого 
необходимо не только питаться мудростью святых отцов, 
живших более тысячи лет назад, но и быть знакомым с до-
кументами, которые сегодня принимают наши Соборы и 
Священный Синод, формулируя отношение Церкви к про-
блемам современности. 

Еще раз скажу: мы вступили в очень сложную, опасную 
полосу исторического развития. И сегодня ревностное 
служение Церкви заключается не только в совершении бо-
гослужений и треб, но и в реальном пастырском окормле-
нии нашего народа, в укреплении его любви к Богу, Церкви 
и Отечеству. Это наша первостепенная задача. Знаю, что 
многие в своей проповеднической и духовнической прак-
тике ничего не изменили и продолжают работать по неко-
торому шаблону. Призываю всех от этих шаблонов отка-
заться! Ни белый клобук, ни голубая мантия, ни митра ар-
химандрита не должны отделять нас от реального взаимо-
действия с нашей паствой. И митрополит, и архиепископ, 
и наместник вполне могут выйти к народу, исповедовать, 
беседовать с паствой. Это особенно важно для того, чтобы 
понять, что сегодня происходит в душах наших людей. 

Мы все понимаем, что в мире происходит, какие силы 
мирового зла направлены сегодня на разрушение России. 
Но Церковь наша никогда не отступала перед лицом врага, 
а иначе бы и России настал конец. Поэтому призываю архи-
пастырей, пастырей, монашествующих делать все для того, 
чтобы духовно укреплять наших людей, и непрестанно мо-
литься за Отечество наше. Сегодня это общественное слу-
жение Церкви становится приоритетным, как во времена 
преподобного Сергия Радонежского и Дмитрия Донского. 
Никто тогда не задавал вопросы: «Может, не стоит ссориться 
с татарами? Может, как-нибудь сладим, откупимся?» Народ 
пошел на Куликово поле, потому что старец Радонежский 
так благословил. Вот и я вас всех сегодня благословляю на 
беззаветное служение Церкви и Отечеству нашему. 

Пусть благословение Божие пребывает над всеми нами, 
над страной нашей, над Церковью нашей, над монашеству-
ющими, над властями и воинством нашим. И да укрепляет 
Господь всех нас в служении Церкви и народу нашему! 

Пресс-служба Патриарха московского 
и всея руси
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НОВОСТИчитать молитвы. Сам 
пришел к тому, что надо 
читать.

 Е.Никифоров: Мне отец 
Амвросий Юрасов как-то 
рассказывал. Одного маль-
чика он спросил, какие тот 
молитвы знает. И мальчик 
ответил – три молитвы. 
Отче наш, Иже еси, на не-
беси. Все! Всякое бывает.

о.Константин: В ситуа-
ции, когда все немного 
разрозненны, встречаемся 
на молебне. Я спрашивал 
себя, как их удержать. Я 
решил завести синодик. 
И мальчишки, которых не 
хотели брать в 10 класс, 
совершенно перемени-
лись. Мы призывали их не 
тратить просто так деньги 
родителей, честно выбрать 
другое место учебы, поду-
мать. Хуже нет, когда пра-
вославие через насилие.

Е.Никифоров: чего Вы 
добиваетесь от подопеч-
ных? Только ли исповедь?

о.Константин: Молитва 
прежде всего. У нас нет 

общего храма, куда бы все 
ходили. Мы подумали, а 
что если постами по гра-
фику приезжают по два 
класса, чтобы ребенок про-
шел исповедь у духовника. 
Остальное время он ходит к 
своим духовникам. Трудно 
заставить пойти на испо-
ведь. А тут условие такое. 
Выполнимое – насилия нет. 
Такое есть правило у нас. 
Везде ведь свои правила. 
На секции форума мне до-
сталась тема окормления 
учителей. Это одна из са-
мых трудных тем. Только 
этим постом через 22 года 
почти все пришли на испо-
ведь. Это было торжество. 
Учитель ведь всегда лидер, 
человек, на которого все 
смотрят. Учителя боялись 
не меньше детей. Потом 
писали благодарности за 
встречу, за беседу.

Е.Никифоров: Сейчас 
родители хотят хорошее 
образование и хорошее 
воспитание, которое им 
дает православная школа. 
А духовничество дает воз-
можности раскрыть обра-
зовательные способности?

Т.И.Лещева: Наш батюш-
ка посещает уроки. Являет-
ся председателем комис-
сии по приему внутренних 
экзаменов. Мы вернули 
эту форму. Это детей ка-
чественно подтягивает. Но 
прежде всего духовник – 
главнокомандующий в деле 
воспитания.

о.Константин: У меня 
в ГИТИСе был хороший 
предмет. Руководителем 
был Иосиф Михайлович Ту-
манов. Когда появлялся он 
или Кнебель, весь ГИТИС 
вставал и стоя встречал. 

Такое было уважение. Ио-
сиф Михайлович народный 
артист, главный режиссер 
Большого театра. Прошла 
Олимпиада 80. Такое зре-
лищное мероприятие. А 
Кнебель была всегда на эк-
заменах, несмотря на воз-
раст, курировала режиссе-
ров, подсказывала ценные 
вещи, советы давала. И 
уважение было в том, что 
мы все вставали. Это как 
пример совершенно за-
мечательного отношения в 
коллективе.

Е.Никифоров: А Вы хоти-
те такого же достичь у вас?

о.Константин: Я начинал 
в младшей гимназии, она 
мне лучше знакома, род-
нее для меня. Дети в таком 
возрасте открыты, идут на 
контакт. А старшая гимна-
зия… Я ее даже немного 
побаивался. Помните, как 
Игорь бежал из половец-
кого плена и думал: как-то 
меня примет русская зем-
ля? Так и я ехал в гимна-
зию. Поначалу они не здо-

ровались даже. А сейчас 
они мне и в волонтерстве 
помогают, и в организации 
фестивалей - Рождествен-
ского и Пасхального, кото-
рый в этом году был в зале 
Церковных соборов по 
благословению Святейше-
го. И они видят свои труды, 
а также, что они друг за 
друга молятся. Это произ-
водит впечатление.

Е.Никифоров: Какие 
были еще вопросы на 
собрании?

о.Константин: Надо ли 
говорить с детьми на ще-
петильные темы? Я против 
этого. Этим заниматься 
должна семья.

Е.Никифоров: А что по 
своему опыту высказывали 
духовники? Об отношениях 
духовника и семьи.

о.Константин: Из сво-
ей практики скажу. Когда я 
был клириком храма Жи-
воначальной Троицы, у нас 
была большая воскресная 
школа – 500 человек. Я знал 
всех родителей и детей. 
Здесь я родителей могу и 
не увидеть. Подростковый 
возраст непростой, ниче-
го не поделаешь. Но пло-
хих детей нет. Есть недо-
любленные. В Печорском 
монастыре после службы 
отец Иоанн Крестьянкин 
шел и его окружали всег-
да с вопросами. Женщина 
с долговязым пареньком 
рядом жаловалась, что вот 
он не слушается, она мо-
лится, плачет, а он никак. 
что делать? Батюшка по-
целовал его в лоб и ска-
зал, что его надо любить. 
Зачастую дети поступают 
так просто потому, что они 
недолюблены.

Е.Никифоров: А это и 
есть школа любви. Мать 
думала, что акафисты и мо-
литвы будет читать и оно 
само произойдет… нет, это 
работа над собой.

о.Константин: Кстати, 
дети еще не вполне по-
нимают, что такое покая-
ние. Он может тысячу раз 
попросить прощения, тут 
же утереться и побежать 
прочь.

Т.И.Лещева: Мы не са-
мые строгие руководители. 
Учителя иногда близко под-
ступают с вопросом, когда 
же мы вот этого отчислим. 
Ну когда уже? Он не учится, 
разлагает дисциплину. На-
легают так. Иногда куратор 
включается, оказывается 
на нашей стороне. Отчис-
лить легко, но мы вложили 
в человека столько труда, 
по сравнению с тем, какой 
он пришел, это небо и зем-
ля. Учителям приходится 
пересматривать свою точку 
зрения. А потом, трудные 
дети самые благодарные.

о.Константин: Мы устра-
иваем вечера выпускников. 
Приходят и «старенькие», 
те, кто ушел.

Е.Никифоров: Атмосфе-
ра любви привлекает. Какие 
есть желания, что улучшить 
можно?

о.Константин: Мне хо-
чется наладить контакт с 
родителями, чтобы они об-
ращались почаще. Специ-
ально даю мой номер. По-
могу чем смогу.

Т.И.Лещева: На форуме 
нам понравилась речь ми-
нистра, который был готов 
выслушать все наши пред-
ложения. В основном под-
нимались вопросы зданий, 
это очень актуально. Вла-
дыка Георгий за то, чтобы 
вообще не собирать деньги 
в православных школах. У 
него полноценные клас-
сы в 25 человек и больше. 
Меньше чем 500 человек 
у него в школьных зданиях 
нет. А начинали они с не-
больших помещений, с не-
большими классами. Но он 
смог договориться с орга-
нами местного управления 
образованием.

о.Константин: Губер-
натор им доплачивает. Их 
ставят наравне с обычными 
школами. Мы зашли в шко-
лу Александра Невского – 
оборудована от и до.

Е.Никифоров: Владыка 
мастер собирать деньги и 
вкладывать их в церковные 
дела.

о.Константин: Владыка 
и советовал всем епархи-
альным архиереям догова-
риваться с власть преде-
ржащими, тогда все будет 
нормально. Он не допу-
стил, чтобы в школах брали 
взносы с детей, потому что 
в основном речь о детях 
из многодетных семей и 
малообеспеченных. А мы, 
увы, не можем себе это-
го позволить. У нас крыша 
плачет, на все надо денег.

Е.Никифоров: Москов-
ское правительство не 
может действовать иначе. 
Законы так устроены, что в 
них нет нужной статьи.

Т.И.Лещева: Законы пи-
шут люди. У нас есть опыт, 
когда мы дополняем, рас-
ширяем статьи в законе. 
Этого не надо бояться. Без 
всяких писем и кляуз мож-
но действовать. Помните, 
как мы убедили депар-
тамент выровнять нас по 
статусу. Есть лицеи, гимна-
зии, центры образования 
– мы тянем эти программы. 
Почему-то норматив полу-
чаем как средняя общеоб-
разовательная школа. Это 

мощный рычаг качества 
образования. Не все на это 
пойдут, но будут стремить-
ся. Тогда во главе угла стоя-
ло качество. На следующий 
год мы уже увидели изме-
нение законодательства 
города Москвы. Мы смог-
ли этим воспользоваться. 
Сейчас в нашем законе об 
образовании есть статьи 
87, 88. Достаточно их рас-
ширить и дополнить. На 
форуме мне удалось ска-
зать об этом вслух, хотя это 
чудо Божие, потому что зал 
огромен, людей очень мно-
го. Есть еще доходная ста-
тья, для нас очень важная. 
Норматив рабочего места 
на учащегося. Ремонтные 
работы, оборудование ме-
белью и техникой. На са-
мом деле все начинается с 
места вахтера.

Е.Никифоров: Нынеш-
нее состояние наших школ 
так сильно изменилось. 
Мы тогда сами не знали, с 
чего начинаем, что будет за 
школа.

о.Константин: Я однажды 
вошел в одну православ-
ную школу. На первом уро-
ке Акафист Слава Богу за 
все. На втором уроке учи-
теля нет. Акафист другой. 
Третий урок снова Акафист. 
Ребенка же нужно научить 
прежде всего, он должен 
быть грамотным. В каж-
дом предмете можно найти 
элементы духовного.

Е.Никифоров: Вспом-
нился эпизод, когда один 
мальчик говорит батюшке, 
что в его картине мира нет 
места Богу. Какой Бог, ба-
тюшка, посмотрите, одни 
галактики, они крутятся, 
куда-то летят, расширя-
ются… Батюшка говорит, 
конечно, но при всем этом 
мы с тобой сейчас пьем 
чай и он не выплескива-
ется. Внешне не богос-
ловский ответ, но с какой 
любовью сказано, остроу-
мием. Сыграло это свою 
роль. Сейчас они не раз-
лей вода.

о.Константин: Как гово-
рил Григорий Палама, нас 
не будут судить за то, что 
мы много не молились, не 
выстаивали долгие служ-
бы, не постились, но за то, 
что мы не учились любить. 
Самое главное – научить 
ребенка любить. А для это-
го надо к нему с любовью 
относиться. Все его недо-
статки покрывать любо-
вью. Сейчас идет вопрос 
об отчислении ученика из 
гимназии, а в сердце его 
жалко. Если отчислим, то 
не дай Бог, останется в 
его сердце оставленность, 
разочарование.

Е.Никифоров: Душа ре-
бенка не видна. Откуда 
у него поступки? И нам 
не дано предугадать, как 
слово наше отзовется. Го-
ворим что-то, а говорить 
надо, хоть бы он вертелся, 
ползал под столом, ерзал, 
плевал из трубочки.

о.Константин: Вызываю-
ще ведут себя те, кто обде-
лен вниманием.

Е.Никифоров: У них ре-
акция такая странная, а в 
душе совершенно все дру-
гое. Они вообще не знают, 
как реагировать.

о.Константин: Когда при-
сматриваемся мы к детям, 
то просим рекомендации 
духовников. А приходят 
детки коррекционные. По-
ловина из них просто за-
пущенные педагогически. 
С ребенком надо до школы 
заниматься, во время шко-
лы. Всю школу с ним надо 
пройти. Для этого нужно 
любить.

раДио «раДонеж» Получило 
Самую выСоКую оЦенКу

По результатам XIII 
Всероссийского конкур-
са региональных СМИ 
«Панацея», социальный 
просветительский про-
ект «Уберечь детей от 
зависимости» (за автор-
ское новаторство, поиск 
креативных решений и 
масштабную реализацию 
просветительского про-
екта) удостоен Диплома 
лауреата Конкурса за III 
место в номинации «Нет 
социальным болезням».

Данный Конкурс, 
можно сказать, являет-

ся наивысшим компетентным институтом экспертно-
го журналистского сообщества в России (факультет 
журналистики МГУ имени М.В.Ломоносова). А на-
града Конкурса свидетельствует об эффективности 
социально-просветительских и коммуникационных 
проектов, осуществляемых в рамках нашей социально-
просветительской деятельности.

Напомним, что участниками проекта «Уберечь детей 
от зависимости» являются: радио «Радонеж», МНПЦ 
наркологии Департамента здравоохранения г. Москвы и 
журналы: «Независимость Личности», «НаркоНет», «Убе-
речь детей от наркотиков», «Отечественные записки», 
«Московский омбудсмен», «Управляющий СОВЕТ».

Впечатляет состав лиц, подписавших Диплом. На-
града, полученная на Конкурсе, придает уверенность 
в том, что мы занимаемся полезной для общества дея-
тельностью, делаем это эффективно, и будем продол-
жать этим заниматься.

Для сведения: за год, период, который был предло-
жен для рассмотрения материалов в ходе Конкурса, в 
рамках проекта было подготовлено 28 радио- и видео 
передач (с хронометражем по 60 минут), опубликова-
но 14 материалов в 8 периодических изданиях СМИ, 
создан тематический документальный фильм, ставший 
участником финала Международного фестиваля кино- 
и телепрограмм «Радонеж».

Перечень тем, которые затрагиваются в передачах 
на радио «Радонеж» в рамках данного проекта, весьма 
разнообразен, все они актуальны и имеют социаль-
ную значимость. Среди них такие как Проблемы зави-
симости; Психология семейных отношений; Детско-
родительские отношения; Детская агрессия и ее при-
чины; Школа эффективного родителя; Философия 
здорового образа жизни; Рекомендации безопасного 
Интернета; Формы и методы первичной профилактики; 
Игровая зависимость и интернет зависимость; Соза-
висимость; Методы лечения химической зависимости; 
Профилактика суицида среди подростков; Вопросы 
духовно-нравственного воспитания; Особенности ра-
боты с подростками «группы риска» и т.п.

В 2023 году наш просветительский проект «Уберечь 
детей от зависимости», который реализуется на радио 
«Радонеж» уже более десяти лет, продолжает расши-
рять диапазон социально значимых тем, по которым 
предлагаем нашим радиослушателям беседы с компе-
тентными специалистами и экспертами в соответству-
ющих сферах деятельности.

В этом году на радио «Радонеж» вышла в свет новая 
программа «Сим победиши!», в которой обсуждаются 
проблемные вопросы по тематическим направлениям в 
шести рубриках: Слово о Войне; О добровольцах, волон-
терстве и благотворительности; Деструктивные идео-
логии (экстремизм, терроризм и др.) и наркоагрессия; 
Уберечь детей от зависимости; Историко-культурное 
наследие народов России; О великих Отечественных 
достижениях в науке и технологиях, промышленности и 
сельском хозяйстве, медицине и спорте.

Основной целью является - формирование мировоз-
зрения общероссийской гражданской идентичности и 
единого культурного пространства, укрепляющее граж-
данское единство в духовном, историческом и культур-
ном развитии многонационального народа России.

Автор и ведущий нового цикла Александр Простоки-
шин, известный нашим радиослушателям по програм-
ме «Рай истинный и ложный».

Собор ваСилия блаженного 
Снова отКрыт Для ПоСещения

моСКва. Храм Васи-
лия Блаженного снова 
открыт для посещения, 
сообщает РИА «Новости» 
со ссылкой на Telegram-
канал собора. Храм был 
закрыт более двух недель. 
Собор ограничил работу 
по причине ввода режима 
КТО в столице, напомина-
ет телеканал «Москва 24». 
Открытие собора назвали 
«настоящим подарком ко 
дню рождения». Храму Ва-
силия Блаженного 12 июля 
исполнится 462 года.
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Будущим историкам, ве-
роятно, нелегко будет по-
нять, каким образом кучке 
бесноватых, вышедших из 
карпатских лесов, удалось 
подчинить себе такую боль-
шую и культурную страну как 
Украина. Должно быть, сы-
грало роль состояние рас-
терянности, в какую привел 
народ Украины крах совет-
ских порядков, психологиче-
ская муляка (недавно пере-
шедшее из украинского в 
русский слово, означающее 
«распутица», «слякоть»).

В таком состоянии на-
род Украины в массе своей 
не проявил, к несчастью, 
той чуткости, что отличала 
гоголевскую Катерину из 
«Страшной мести», умев-
шую угадать дьявола даже 
в родном отце. Впитав, ка-
пля за каплей, уготованной 
ему «черной водицы» (это 
тоже из «Страшной мести»), 
украинская Русь в той или 
иной степени становилась 
вырусью. «черная водица» 
может в данном случае по-
служить инословием школы, 
через которую прошли два 
поколения украинцев, точ-
нее, инословием некоторых 
предметов, которые им там 
преподали. Главный из них 
- литература, которая, как 
считается, несет ответствен-
ность за лепку национально-

го характера.
Все последнее тридцати-

летие отмечено поэтапным 
вытеснением русского язы-
ка и русской литературы из 
учебного процесса. Одно с 
другим связано. Гонение на 
русский язык, начавшееся 
более тридцати лет назад, 
уже ущемляло русскую ли-
тературу, особенно поэзию, 
которую стали читать в пере-
водах. Немцу или французу 
читать «Евгения Онегина» в 
переводе естественно, по-
тому что у него, как прави-
ло, нет выбора, но украинцу, 
когда он читает «Мой дядько 
найчеснiших правил», мож-
но только посочувствовать. 
Русский язык - это и его 
язык: он, между прочим, ко-
вался при участии украинцев 
именно как общерусский.

 «Великим и могучим» рус-
ский язык стал не благодаря 
каким-то своим фонетиче-
ским или морфологическим 
качествам, но благодаря 
тому, что на нем было напи-
сано. Отказываясь от рус-
ского языка, украинец будто 
покидает большой океанский 
корабль, чтобы пересесть 
на судно малого каботажа. 
Я имею в виду украинскую 
классику, которою попыта-
лись заполнить образовав-
шиеся пустоты.

Хотя между тем, что напи-
сано на украинском, и тем, 
что написано на русском 
(я имею в виду, опять-таки, 
классику), не может быть ни-
какого сравнения. В русской 
классике есть стремление к 
«сионским высотам» (Пуш-

кин в стихотворении «Стран-
ник»), в «заоблачную келью», 
что «в соседстве с Богом» 
(его же стихотворение «Мо-
настырь на Казбеке»):

Туда б, сказав 
прости ущелью,
Подняться 
к вольной вышине!
Там - «Град Божий». А 

некоторые стихотворения 
Лермонтова, по признанию 
К.Н.Леонтьева, действуют на 
душу сильнее, чем канониче-
ские молитвы.

Такова тенденция, общая 
для всей (или почти всей) 
русской классики. Ничего 
подобного мы не находим на 
Украине. У троицы их клас-
сиков - Тарас Шевченко, 
Леся Украинка, Иван Франко 
- бросается в глаза фактиче-
ское отвержение духовной 
вертикали, ведущей к Богу, 
заземленность в родных 
«ущельях» и отчасти отсюда 
проистекающая ожесточен-
ность. У первого из них по 
значению, Шевченко, певца 
беленых хаток с вишнева-
ми садиками, по меткому 
замечанию Гоголя, больше 
все-таки дегтя, чем меда. В 
поэме «Гайдамаки», напри-
мер, он сложил хвалебную 
песнь отвратительным гай-
дамакам, в XVIII веке совер-
шавшим на Украине неопи-
суемые зверства.

Правомерно усмотреть 
здесь «задаток» той лютости, 
примеров которой мы видим 
во множестве у нынешних 
украинцев.

Показательно, что та-
кие выдающиеся писатели 

более позднего времени, 
как Владимир Короленко и 
Константин Паустовский, 
укро-поляки по крови (Пау-
стовский к тому же - потомок 
гетмана Сагайдачного) и по 
воспитанию, с достижением 
взрослости сделались рус-
скими писателями: Коро-
ленко, по его словам, нашел 
в русской литературе «свою 
настоящую родину», и Пау-
стовского «переманили» на 
русскую сторону Пушкин и 
Лермонтов.

Образ «Града Божьего» 
косвенно отразился на кон-
цепции «Града земного», 
которая сложилась снача-
ла в Московском царстве, а 
потом в Петербургской им-
перии. Пушкинский «кумир 
на бронзовом коне» в своем 
символическом качестве 
воплощает суть российской 
государственности, которой 
царь Петр задал «высоту 
полета». Украинцы с их ху-
торским мышлением это как 
будто понимали, даже те из 
них, что были «националь-
но озабочены», до поры до 
времени мечтали только об 
автономии. М.Грушевский, 
первый президент Цен-
тральной Рады, решился 
провозгласить независи-
мость ее только после того, 
как в Петербурге в январе 
1918-го было разогнано 
Учредительное собрание, 
что могло показаться тогда 
завершением истории «еди-
ной и неделимой».

И здесь уместно ска-
зать о другом тренде в 
украинской литературе 

свет правДу роДит
Освобождение ряда украинских территорий стимулировало более основатель-

ное знакомство с тем, как там было поставлено школьное образование. Невесе-
лое это было знакомство. Гуманитарная его часть способна привести в состояние 
ступора. В первую очередь это относится к такому предмету, как литература.

Юрий Михайлович 
КАГРАМАНОВ

наДеЯтЬсЯ на то, что со временем все 
устроитсЯ само соБой, преступно

Протоиерей 
Александр НОВОПАШИН

- отец александр! По-
смотрите видео, выложен-
ное в телеграмм канале. 
мариупольские велико-
возрастные подростки 
в автобусе оскорбляют 
участника Сво, матерятся, 
особенно преуспевают в 
нецензурной лексике де-
вочки, причем видно, что 
они не на публику играют, 
а просто матерщина - это 
их язык общения. Крики: 
«мы вас сюда не звали». а 
вот здесь, ниже, человек, 
выложивший видео, ком-
ментирует ситуацию, чита-
ем: «ничуть не удивимся, 
если родители парубков 
уже получили новое жи-
лье и компенсации, а сами 
юные … - преференции 
для поступления в вузы»… 
удивительна реакция дру-
гих пассажиров, они ведут 
себя так, как будто ничего 
не происходит.

- Дело в воспитании. Их так 
воспитывали с 90-х. Более 
открыто и агрессивно с 2014 
года. Тогда этим молодым 
людям было по 10 лет.

- а кто воспитал-то? 
родители?

- Режим. Если и были 
здравомыслящие родители, 

то они, понимая, что проис-
ходит, скорее всего молчали, 
не вмешивались в воспита-
тельный процесс, организо-
ванный украинским режи-
мом. Они боялись правильно 
воспитывать, полагая, что 
тем самым могут навредить 
своим детям. Но, наверное, 
больше боялись за себя: их 
могли привязать к уличному 
столбу, снять штаны и отду-
басить палкой. Это в лучшем 
случае. А воспитание по-
украински полным ходом шло 
по телевидению, в соцсетях, 
школах и институтах и даже 
в детских садах. И старым, и 
молодым твердили: Россия 
- кровожадный монстр, рус-
ские - варвары, нелюди, их 
нужно всех уничтожать - и де-
тей, и взрослых. Если из всех 
рупоров и днем, и ночью в 
течение нескольких лет будет 
разноситься, что украинцы 
- высшая раса, такая же, как 
европейская, а может даже 
и выше, в это поверят все, 
даже те, кто изначально так 
не считал.

Надеяться на то, что со 
временем все устроится 
само собой, с нашей стороны 
глупо, и я бы даже сказал пре-
ступно. Мы все время опаз-
дываем. Ведь последовате-
ли Бандеры, о воспитании 
подрастающего поколения 
Украины начали заботиться 
уже давно.

- можете привести 
примеры?

- На Украине еще в 1996 
году вышли комиксы о по-
встанцах, самоотверженно 
боровшихся с «москальскими 

душегубами». В комиксах со-
ветские солдаты изображены 
уродливыми и кровожадны-
ми, а воины УПА* — бравыми 
героями. Автор комиксов во-
еннослужащий дивизии СС 
«Галичина» Леонид Перфец-

кий писал и рисовал их для 
листовок и газет, выпускае-
мых Украинской повстанче-
ской армией. В 2007 году они 
были напечатаны под назва-
нием  «Украина в борьбе».

В 2008 году для детей из-
дали комиксы «Убийства по 
заказу КГБ», о том, как КГБ 
убивало Степана Бандеру.

В 2011 году в познава-
тельной серии для детей 
«12 баллов» о жизни выдаю-

щихся украинских деяте-
лей вышла книга писателей 
братьев Капрановых «Бан-
дера и Я». Объяснялось, что 
«Детям в школе надо про 
москалей-вурдалаков обяза-
тельно рассказывать. Пусть 

с детства знают, что их враг 
— москаль».

В 2014 году в Тернополе 
появилось второе издание 
«Повстанческой азбуки», где 
главные герои — Алярмик, 
Адольфик, Лилипутин и дру-
гие. Автор букваря утверж-
дает, что он предназначен не 
только детям, но и взрослым. 
Каждую букву иллюстри-
рует слово, связанное с 
историей УПА*.

нательный КреСт роССии
Торжества по случаю 600-летия явления Животво-

рящего Креста Господня – прошли в селе Годеново 
Ярославской области. Многие тысячи километров с 
копией этой святыни прошел по России Крестный ход 
«Святая Русь», одним из организаторов его был Васи-
лий Владимирович Кухарь. Запись Ирины Ахундовой. 
13.06.2023 в 22-49.

на Пороге храма. иСтория 
роССийСКого КинематограФа. 
творчеСтво романа балаяна

«Почему в ваших фильмах нет плохих людей?»- спро-
сили в одном из интервью режиссера Романа Балаяна. 
«Потому что в моем сердце - не только радость за хоро-
ших, но и печаль за якобы плохих», - ответил мастер. Он 
снимал свои картины неизменно с опорой на русскую 
классику и пробуждал ее к современному звучанию. В 
программе также пойдет речь о творчестве Глеба Пан-
филова и Инны чуриковой. У микрофона Ирина Гращен-
кова. 15.06.2023 в 19-28.

богоСловие Для мирян. 
богообразноСть человеКа. 
Понимание личноСти

Целостность и уникальность несводимой к природе 
личности не нарушаются при рождении, взрослении, 
получении образования, в ходе любых других природ-
ных процессов. Личность человека не может быть уни-
чтожена грехом. Целостность и уникальность личности 
не разрушаются в смерти и в последующем воскресе-
нии... Рассказывает кандидат богословия Сергей чур-
санов. 08.06.2023 в 20-34.

уныние или ДеПреССия? грех 
или болезнь? КаК разобратьСя? 
КаК Помочь?

Тоску, апатию, безысходность мы, православные 
люди, привычно именуем грехом уныния и пытаемся 
бороться с ним покаянием, терпением, смирением. Но 
справиться с таким состоянием получается не всегда. И 
тогда необходимо проявить честность с самим собой и 
даже мужество, и признаться себе в необходимости ме-
дицинской помощи. У микрофона Евгений Никифоров и 
психолог Евгения Белякова. 19.06.2023 в 22-02.

равноЦенна ли замена 
молитвоСлова ауДиозаПиСями? 
можно ли КреСтить ребенКа 
неверующих роДителей?

В прямом эфире на вопросы радиослушателей от-
вечает иерей Сергий Генченков - клирик Елизаветин-
ского храма г. Красногорска Одинцовской епархии. 
19.06.2023 в 21-00.

Почитай отЦа. жена Да убоитСя 
Своего мужа? библия о браКе

Какие богословские интуиции закладывает в разго-
вор о браке Священное Писание? Иногда кажется, что 
все ограничивается запретом на разводы. Попробуем 
показать, что это совсем не так! У микрофона авторы 
радиоцикла преподаватели ПСТГУ Петр Пашков и Нико-
лай Антонов. Новая передача продолжает тему Богос-
ловия брака. 29.05.2023 в 22-02.

витязь на имПерСКом Пути. 
неСчаСтный ребеноК на троне

Как проходило короткое царствование малолетнего 
Петра II под управлением «полудержавного властели-
на «Александра Даниловича Меньшикова и после его 
смещения Долгоруковыми. Одинокая смерть юного 
императора в день своей предполагаемой свадьбы. 
Россия вновь на распутье... Рассказывает автор радио-
цикла историк и писатель Сергей Дмитриевич Марнов. 
31.05.2023 в 22-02.
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ИЗ АРХИВАНОВОСТИи самой жизни - о тяге 
к пародийности. Тренд 
был задан поэмой Ива-

на Котляревского «Энеида» 
(публиковалась по частям 
с 1798 по 1842гг.; от этой 
книги ведет отсчет худо-
жественная литература на 
украинском языке), в кото-
рой разбитные полтавские 
хлопцы играли роли героев 
Вергилия, а Эней, строитель 
нового царства, оказывает-
ся проворным запорожцем. 
Эта поэма, и не только она, 
побудила известного крити-
ка П.А.Плетнева (редактора 
петербургского «Современ-
ника») заключить, что в ха-
рактере украинцев особый 
вкус к пародии. История это 
подтвердила, и не только 
применительно к литерату-
ре. Когда хохлацкий «Эней» 
дорвался до власти, он свою 
государственность спароди-
ровал с западных образцов. 
Политическая жизнь на Укра-
ине стала сильно смахивать 
на арлекинаду, на свой фар-
совый лад калькирующий за-
падный либерализм.

Волею судеб - или шаль-
ной волей националистиче-
ских групп - Украина «выпа-
ла» из своего исторического 
лона, порвала с «большой» 
Россией и принялась стро-
ить «самодельное» государ-
ство, «для важности» ис-
пользуя чужие маски и чужие 
котурны. Порвать, впрочем, 
удалось не вполне: слишком 
разветвлены корневые свя-
зи меж двумя ветвями одно-
го народа. Отсюда ярость, 
с какой националисты, дей-
ствуя острыми топориками, 
пытаются разрубить их одну 
за другой.

И все же далеко не все 
корни подрублены. Позво-
лительно считать, что боль-
шинство населения Украины 
-- это не законченная вырусь, 

но люди, которые способны 
опамятоваться под воздей-
ствием должного просвеще-
ния. Вопрос просвещения 
-- это вопрос, которым сто-
ит озаботиться уже сегодня, 
учитывая, что значительные 
территории бывшей Украи-
ны уже вошли в состав РФ, и 
надо надеяться, что и другие 
территории рано или поздно 
за ними последуют.

Есть такая вековечная ис-
тина: Свет правду родит. Так 
этот девиз сформулировал 

для киевского режима видов 
оружия - и которое всегда 
точнее любых ракет - это 
русская литература. Лите-
ратура, давно ставшая до-
стоянием и гордостью всего 
человечества и на которой 
были воспитаны лучшие 
умы и сердца всех стран и 
континентов». Надо толь-
ко уточнить, что это оружие 
более всего эффективно в 
руках школьного учителя. За 
пределами школьных стен 
мир утратил прежний лите-

вающейся Украиной. Время, 
прежде ей отводимое, те-
перь отдается также более 
широкому знакомству с за-
падной литературой: в курс 
средней школы включены, 
например, произведения 
Сафо и Бертрана де Бор-
на (провансальский поэт XII 
века, если кто не знает), с 
чьими произведениями раз-
умнее было бы знакомиться 
в вузовском курсе. Претен-
циозная широта охвата ми-
ровой литературы (отвечаю-
щая либеральной идеологе-
ме «разнообразия») призва-
на «возместить» глубину ее 
понимания. Зато так легче 
усваиваются чужие маски и 
чужие котурны.

Но этот театральный 
реквизит принадлежит уже 
умирающей цивилизации. 
Процесс умирания сильно 
затянулся; как будто даже с 
нетерпением пишет Петер 
Слотердайк (как считается, 
сегодня это немецкий фило-
соф номер один): «Европа 
лежит на смертном одре и 
никак не может умереть». 
Никакого злорадства по это-
му поводу мы не должны ис-
пытывать - даже в условиях, 
когда мы фактически с нею 
воюем: Европа - близкород-
ственная нам цивилизация, и 
в ее прошлом много такого, 
что дорого нам и зачастую 
любимо (об этом немало 
сказано русскими людьми 
отнюдь не западнического 
направления - от Хомякова 
до Достоевского). Но сейчас 
она смердит - как четверод-
невный Лазарь, не дождав-
шийся Христа.

В наших просвещенческих 
усилиях это должен быть са-
мый понятный аргумент: они 
как цивилизация умирают, а 
у нас, судя по многим при-
знакам, «есть еще порох в 
пороховницах».

В целях «воспитания 
подрастающего поко-
ления» укронацистская 

киноиндустрия также стара-
ется вовсю. Регулярно вы-
пускаются соответствующие 
киноподелки. Конечная цель 
всех этих фильмов, прослав-
ляющих зверства укронаци-
стов - воспитать поколение, 
ненавидящее Россию и все 
русское, готовое убивать без 

сожаления.
- и все благодаря та-

кому воспитанию стали 
неонацистами?

- Я думаю, что неонацист 
- это не просто искалечен-
ный безумной идеей некий 
человек, неонацист - это ак-
тивный, деятельный после-
дователь этой изуверской 
идеологии. Поэтому у многих 
людей украинским режимом 
были несомненно сформи-

рованы какие-то человеконе-
навистнические взгляды, но 
назвать их всех нацистами, 
или неонацистами было бы 
не вполне правильно. Хотя 
человек с неонацистскими 
взглядами, хоть и не про-
являющий своей сути, тоже 
опасен. Как на том видео, 
которое вы показали: окру-
жающие люди совершенно 
спокойны, и как будто даже 
соглашаются с обезумевшей 
молодежью, оскорбляющей 
военнослужащего СВО.

- ну, может быть, боят-
ся, что им тоже достанет-
ся, если они попробуют их 
урезонить?

- Не хотят связываться? 
Нет, есть в их взглядах что-
то такое… Для них участник 
СВО все-таки чужой, а эти 
- свои…

- идеологическая обра-
ботка сродни геббельсов-
ской пропаганде.

- Один в один. Геббельс, 
кстати, говорил, что в его ра-
боте важна не правда - важен 
эффект. Его дело, как видите, 
живет, флагом Геббельса те-
перь резво размахивает пре-
ступный режим Украины.

- Это злосчастное ви-
део я показал еще вот по-
чему: подобные молодые 
люди могут рассосаться 
по россии, будут учить-
ся в престижных россий-
ских институтах, работать 
на российских госпред-
приятиях, служить в рос-
сийских силовых ведом-
ствах… но мозги-то у них 
уже повернуты и, боюсь, 
обратного хода в мыслях 
и убеждениях у таких точ-
но не будет…

- Думаете, этими малолет-
ками нужно уже сейчас занять-
ся, как следует проучить?..

- моя прабабушка Пела-
гея митрофановна любила 
повторять: «пороть надо».

- Я понимаю, о чем вы… 
Сейчас говорят о том, что, 
мол, развили сплошную ли-
беральщину в отношении 
россиян, не приветствующих 
политику денацификации и 
демилитаризации Украины и 
прямо заявляющих об этом, 
что пора бы уже закручи-
вать гайки, и вспоминающих 
опричнину и суровые времена 
Петра I. То же самое касается и 
агрессивно настроенных укра-
инцев, не довольных присут-
ствием на их, как они считают, 
территориях, российских во-
енных. Им, дескать, нужно по-
казать, кто в доме хозяин. Так 
вот, везде есть свои плюсы и 
минусы. Здесь главное не на-
ломать дров, что в истории 
периодически происходит. На 
Украине у наших противников 
было много времени, и они 
основательно переформати-
ровали сознание населения. 
Враг весьма умело обработал 
сознание. Но мы должны осво-
бодить Украину от неонациз-
ма, хотят они этого или нет. И 
здесь нужен, как раньше гово-
рили, конструктивный, то есть 
грамотный подход. И если уж 
говорить о перевоспитании, то 
прежде всего, следует поду-
мать: а что мы можем им пред-
ложить взамен? Свято место 
пусто не бывает. Мы вытравим 
из них нацистскую идеологию, 
убедим их, что мы им не враги 
- а дальше что? На мой взгляд 
важно, чтобы на Украине были 
посеяны зерна нашей идеоло-
гии, но формально ее нет.

Я вижу выход в одном: иде-
ологически искореженным, 
поврежденным жителям осво-
божденных территорий для 
реабилитации нужно пред-

ложить вернуться к тради-
ционным цивилизационным 
ценностям России, всему, что 
досталось нам от наших бла-
гочестивых предков - вере, 
жизни во взаимоуважении, 
с достоинством, патриотиз-
мом и гражданственностью, 
служению Отечеству с ответ-
ственностью за его судьбу, 
высоким нравственным идеа-
лам, крепким семьям, сози-
дательному труду, приоритету 
духовного над материальным, 
милосердию, справедливо-
сти, коллективизму, истори-
ческой памяти и преемствен-
ности поколений, единству 
всех народов России. Все это 
перечислено в Указе Прези-
дента от 9 ноября 2022 «Об 
утверждении Основ государ-
ственной политики по сохра-
нению и укреплению тради-
ционных российских духовно-
нравственных ценностей».

Надо раскрыть перед 
людьми этот вытравленный 
из их сознания мир таким об-
разом, чтобы они захотели в 
него снова войти - это и есть 
наша первостепенная зада-
ча. Каких бы ресурсов - поли-
тических, административных, 
информационных, да просто 
человеческих, - это дело не 
затребовало, сколько бы сил 
и времени на это не ушло! 
Одной силой здесь ничего 
не добиться. Только правдой! 
Трудно? Очень! Но нужно ве-
рить и знать, что «человекам 
это невозможно, Богу же все 
возможно». Вспомните бес-
смертные слова святого кня-
зя Александра Невского: «Не 
в силе Бог, а в правде!»

*УПА - экстремистская 
организация, запрещена в 
РФ.

беседовал Петр 
блинов

Иллюстрация к поэме Тараса Шевченко «Гайдамаки»

архиепископ Феофан Проко-
пович, украинец, ставший при 
Петре Великом главным иде-
ологом Российской империи.

Важнейшую роль в про-
свещенческих усилиях при-
звана сыграть, наряду с РПЦ, 
русская литература. Пишет 
украинский журналист (ныне 
живущий в США) Олег Ясин-
ский: «Одно из наиболее 
опасных и разрушительных 

ратуроцентризм, хотя это не 
значит, что классика вообще 
утрачивает значение: по вер-
ному, на мой взгляд, замеча-
нию одного из критиков, она 
«растворена» в окружающей 
нас культуре.

По самым последним 
данным, русская литерату-
ра полностью изымается из 
учебного процесса на всей 
территории, пока еще назы-

Современная Семья: Сохраняя 
и Преумножая. бабушКи, 
ДеДушКи и внуКи

В чем отличие между отношениями с детьми и с вну-
ками? Как выглядит здоровая семейная иерархия в со-
временной семье? Можно ли родить внука для родите-
лей, которые просят? Как старшему поколению умерить 
тревогу, что молодые родители сделают «все не так»? 
Какая может быть помощь от старшего поколения с вну-
ками? Обсуждают протоиерей Максим Первозванский 
и семейный психолог Марина Жиронкина. 21.06.2023 в 
23-00.

значение ДревнеруССКой 
литературы. житие ПреПоДобного 
Сергия раДонежСКого

– Велик будет сын ваш пред Богом и людьми, он станет 
некогда избранной обителью Святого Духа и служителем 
Пресвятой Троицы... Автор и ведущая радиоцикла писа-
тель Светлана Николаевна Кайдаш-Лакшина знакомит 
слушателей с древним литературным памятником, рас-
сказывающем о житии нашего духовного покровителя 
Игумена Земли Русской Сергия Радонежского. Беседует 
Николай Бульчук. 16.06.2023, 23.06.2023 в 20-00.

что Священное ПиСание 
Сообщает нам о болезнях?

Почему они поражают людей? Как на них реагиро-
вать? Как искать исцеление?.. В прямом эфире радио-
станции «Радонеж» православный публицист, миссио-
нер и катехизатор Сергей Комаров. 01.07.2023 в 21-00.

воСПоминая игоря шаФаревича
В эфире радиостанции «Радонеж» беседа Николая 

Бульчука с Василием Моровым. Этот разговор - воз-
можность погрузиться не только в ретроспективу восхо-
ждения личности Игоря Шафаревича как выдающегося 
ученого и преподавателя, но и увидеть срез всей эпохи 
конца «советского периода» Русской истории и начала 
«смутных 90-х». 02.07.2023 в 22-02.

ПереКреСтоК Культур: роССия - 
грузия. Памяти автора и веДущей 
раДиоЦиКла ирины леониДовны 
багратион-мухранели

Истории взаимоотношений и взаимовлияния России 
и Грузии, особенностям грузинской святости посвяти-
ла свой радиоцикл известный культуролог и религио-
вед, профессор ПСТГУ Ирина Леонидовна Багратион-
Мухранели. Недавно она отошла ко Господу. Повторяя 
эти программы, мы с благодарностью отдаем дань ее 
светлой памяти. 04.07.2023 в 22-21.

межДу храмом и библиотеКой. 
мнение иСториКа. Два ПреДателя, 
Два Князя трубеЦКих

В эпоху Великой Смуты два князя из рода Трубецких 
изменили царю Василию Шуйскому. Один из них, Юрий 
Никитич, пошел по пути «углубления измены» - перешел 
на службу к польскому королю. Другой, Дмитрий Тимо-
феевич, что называется, «исправился». Он стал одним 
из вождей земского освободительного движения, пол-
ководцев, победивших в историческом сражении за 
Москву 1612 года. У микрофона Дмитрий Володихин. 
26.06.2023 в 20-02. 04.07.2023 20:42

его музыКа вечна
В этом году отмечается 150-летие со дня рождения 

и 80-летие со дня смерти великого Рахманинова. По-
следние 25 лет жизни он провел вдали от России, ко-
торую горячо любил до последнего своего вздоха. Она 
для композитора была неразрывно связана с право-
славной верой. Не случайно самыми лучшими своими 
творениями Сергей Васильевич считал «Литургию св. 
Иоанна Златоуста» и «Всенощное бдение». Рассказы-
вает Людмила Кириллова. 13.07.2023 в 19-31.
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НОВОСТИНОВОСТИ Протоиерей Михаил ДУДКО,
настоятель храма свт. Иннокентия

Московского в Бескудникове 

- Как научиться видеть 
лицемерие в других? 
Как самому не впасть в 
лицемерие?

- Могу поделиться только 
собственным опытом. Если 
сам открыто и искренне от-
носишься к человеку, ста-
раешься возгреть в душе 
любовь, несмотря на то, 
что человек может прийти 
с неискренними целями, 
иначе говоря, лицемерит, 
скрывает желания. 

Сразу нужно оценить че-
ловека как образ и подобие 
Божие, который послан ни-
какой не судьбой, которой 
не существует, а послан 
к тебе Богом. Промысел 
Божий – непрестанное 
действие всеведения, все-
могущества и всеблагости 
Божией, которая всякому 
добру воспомоществует, 
а всякое зло либо предот-
вращает, либо обращает к 
добрым последствиям. Вот 
это и есть промысел Бо-
жий. Неужели кто-то дума-
ет, что лицемерный и злой 
человек подойдет к нам без 
промысла Божия? Это зна-
чит, что в промысле наша 
встреча может привести 
к добрым последствиям, 
даже если мыслится зло. 

Нужно стараться уловить 
промысел Божий во всем. 
Может быть, лицемерный 
человек пришел для того, 
чтобы нас самих изле-
чить от лицемерия, высо-
коумия, гордости, само-
мнения, осуждения. Мы не 
можем и не должны судить 
других – об этом сказано в 
Писании! Следовательно, к 
каждому надо относиться с 
любовью. 

Бытует мнение, что к чу-
жому человеку надо отно-
ситься настороженно и с 
недоверием, иначе говоря, 
тому нужно заслужить мое 
доверие, а поначалу я буду 
к нему либо безразличен, 
либо осторожен, подозре-
вая его в корыстных целях. 
То есть каждый человек, 
выходит, видится как тот, 
кто потенциально может 
причинить зло. И только 
заслужив расположение, 
он может рассчитывать на 
благоволение. 

Есть другие люди, кото-
рые, наоборот, сразу отно-
сятся к незнакомым с по-
ниманием, любовью. Вся-
кий человек образ Божий. 
Подобие он мог и утратить, 
но образ неизгладим, его 
надо увидеть в каждом не-
годяе, каков бы ужасен он 
ни был. Но нужно его при-
нять, нужно ему авансом 
дать все, что только мож-
но, и испортить потом от-
ношения бывает гораздо 
сложнее, чем с тем, от кого 
изначально ожидаешь под-
лости. Так жить хорошо, 
просто. 

Мы должны нести иго 
Христово. Будем же ста-
раться учиться у Христа, 
тогда обрящем покой ду-
шам нашим. Это слова Са-
мого Господа, Который кро-
ток и смирен сердцем. От-
сутствие покоя выражается 
в том, что мы продолжаем 

не видеть в ближнем образ 
Бога, не возлагаем на себя 
благое иго Христово. Путь 
это трудный, но ведущий 
в Царствие Божие. Другой 
же путь широкий, где нет 
ига, но каждый знает, куда 
она ведет – в погибель.

- русская Православ-
ная Церковь дала от-
рицательную оценку 
законопроекта об эвта-
назии бродячих собак. 
зачем Церковь в это 
вмешивается?

- Каждый из нас знает, 
что стаи бродячих собак 
иногда просто террори-
зируют людей. Дело ка-
сается людей, а в таком 
случае Церкви до всего 
есть дело. Люди в Церкви 
– не те, кто живет в безвоз-
душном пространстве. И в 
лице своих законных пред-
ставителей Церковь пыта-
ется разобраться в таких 
даже немного «странных» 
вопросах. 

Конечно, мы должны за-
ботиться в первую очередь 
о людях. Но наверняка есть 
какие-то другие способы 
решить этот вопрос, огра-
див людей от опасности, 
если она есть. Вопрос это 
не догматический, даже не 
церковно-практический, но 
ответ дан – убийство в лю-
бом случае неправильный 
подход.

- Правительство шве-
ции дало разрешение 
на демонстративное 
сожжение Корана в му-
сульманский праздник 
Курбан-байрам. Как 
реагировать?

- Кто-то, приехавший из 
Ирака или Ирана, решил 
осуществить такое аутода-
фе – вложив в Коран кусок 
сала, чтобы максималь-
но оскорбить ревнителей 
веры, сжечь книгу. 

Никто не говорит, что 
вера мусульманская ис-
тинна. Для православных 
позиция немыслимая. Но 
есть настораживающий 
момент в ситуации. Если 
бы человек запросил сжечь 
лгбт радужный флаг, то ему 
бы наверняка отказали. А 
символ одной из авраами-
ческих религий, а именно 
ислама, можно сжечь. Дело 
тут не в исламе. Это общее 
понятие «окно обертона» 
распространяется на ре-
лигию вообще, на любое 
религиозное мировоззре-
ние. Неважно, какая книга 
попадает на костер - Ко-
ран, Толмуд, кстати, о нем 
как раз я ни разу не слышал 
никакой подобной исто-
рии. В данном случае идет 
наступление на любое ре-
лигиозное мировоззрение. 
Молодежь стран запада 
все более отказывается от 
веры. Из боязни ли или по 
иным причинам. 

В направлении христи-
анства идет значительный 
отток. Многие молодые 
уже не ассоциируют себя 
с христианством. Сравни-
тельно давно, в первой по-
ловине ХХ века, известный 
теолог Дитрих Бонхеффер 
изобрел теорию безрели-
гиозного христианства. 
Оно было основано на тео-
рии о зрелом обществе. 
Это общество созрело до 
такой степени, что ему уже 
не нужна «подпорка» в виде 
религии. Общество даже 
с проблемой милосердия 
справляется успешнее, 
чем это делала религия, 
которая не удовлетворяет 
уже запросам общества. 

Вот такое общество назы-
вается «зрелым». С виду 
– оксюморон какой-то – 
горячий снег, сплошное 
противоречие. Как может 
христианство быть безре-
лигиозным?! Тем не менее, 
ученый этот даже считает-
ся мучеником, так как стра-
дал за свои взгляды. Сна-
чала на эти взгляды никто 
внимания не обращал. Они 
хранились в переписке. Но 
во второй половине ХХ века 
«неожиданно» на эти взгля-
ды обратили внимание 
другие теологи и согласи-
лись с тем, что общество 
дозрело и может казаться 
христианским, не являясь 
таковым по сути. 

Могу засвидетельство-
вать, что когда я длительное 
время проживал и служил в 
Великобритании, архиепи-
скоп Кентерберийский того 
времени Роуэн Уильямс та-
кую идею высказывал. 

Общество отходит от ре-
лигии, но становится более 
христианским, чем то, ко-

торое формально принад-
лежало Церкви, но было не-
милосердно по отношению 
к людям. Благотворитель-
ность на западе чрезвычай-
но развита, базируется на 
основах христианских, од-
нако сейчас христиане все 
больше уходят из Церкви. 
В нашей стране мы видим 
те же тенденции. Не ду-
маю, что Зюганов основы-
вается на теории Бонхеф-
фера, когда говорит, что он 
православный атеист. Это 
очень совпадает с теорией 
безрелигиозного христи-
анства. человек уверен, что 
достаточно с уважением 
относиться к религии, быть 
проповедником общегума-
нистических принципов, но 
в Бога не верить. Нас это 
мало касается вроде бы, но 
с Зюгановым не только его 
партия согласится, а очень 
многие: я уважаю религию, 
я православный по культу-
ре, но по вере атеист. Такое 
встречается, увы, очень 
часто.

Каждый раз, когда про-
исходило подобное собы-
тие, Церковь давала это-
му крайне отрицательную 
оценку. Происходило на 
западе следующее. Из по-
следнего – были помеще-
ны ужасные карикатуры на 
Магомета. Церковь не до-
пускает такого. Кроме того, 
мусульмане живут с нами 
рядом в России. Враги на-
шей Родины мечтают, что-
бы мы передрались, чтобы 
Россия была ослаблена 
межрелигиозной враждой 
- одной из самых страш-

ных. Поэтому так важно со-
хранять мир. что и делает 
наша Церковь – отказы-
вается поддерживать или 
умалчивать то, что проис-
ходит на западе. 

- занимались ли святые 
отцы самокопанием?

- Самокопание термин 
отрицательного смысла. И 
сразу отвечу, что они не за-
нимались самокопанием. А 
вот самоанализом занима-
лись. В чем же отличие? 

Самоанализ необходим. 
Это трезвое отношение к 
себе, видение в себе пло-
хого и дурного. Все хри-
стиане должны занимать-
ся собой. Перед чашей 
Святой мы должны идти на 
исповедь, провести вдум-
чивый и неспешный анализ 
души, сердца, поступков, а 
на его основе выделить в 
себе то, что подлежит ис-
правлению. И покаяться с 
обещанием исправиться. 

Самокопание бесплод-
но. Оно циклично. человек 
исповедовал грех, но про-

должает его вспоминать, 
приводить его детали на 
ум в разных аспектах. Это 
тягостно и не приводит к  
положительному результа-
ту. Самокопанием занима-
ются люди, кто вспоминает 
не о грехах, а о проблемах. 
Это общая болезнь мно-
гих исповедников. Вместо 
того, чтобы исповедовать 
грех, люди рассказывают 
о своих проблемах. Дур-
ные отношения с родными 
или навязчивые мысли. 
Это препятствует человеку 
обратиться к Богу, заняться 
богомыслием, но копаться, 
раздумывать, а что будет, 
если сделать так или так. 

Бесплодное времяпро-
вождение. Никто не знает 
будущего. Надо спокойно 
встречать все, что прино-
сит день. Вспомните мо-
литву Оптинских старцев. 
Тогда самокопание отой-
дет. Это возможно только 
с помощью Божией. Само-
копатель не вполне адеква-
тен, он немного невротик, 
сбился с пути истинного, 
который выражается в спо-
койствии, во вручении себя 
промыслу Божию.

- Как вести себя с кон-
фликтными людьми?

- Вопрос сложный и 
большой. Конфликты наши 
бывают очень разными. 

Недавно я был в одном 
православном учебном за-
ведении, где ввели курс 
Конфликтологии. Их будут 
учить, каким образом вы-
ходить из конфликтов, 
как их разрешать и 
подходить к ним так, 

вопросы о вере и спасении
КаК научиться радоваться жизни? ПроФеССор в.и. ПетрушКо: 

Киев может вывезти на 
заПаД ДрагоЦенноСти Киево-
ПечерСКой лавры

моСКва. Украинские власти могут вывезти из 
Киево-Печерской лавры и передать на Запад не толь-
ко мощи святых под предлогом их «сохранности», но и 
драгоценности музеев, расположенных на территории 
лавры, эти ценности до революции принадлежали мо-
настырю, рассказал РИА «Новости» профессор Право-
славного Свято-Тихоновского гуманитарного универси-
тета Владислав Петрушко. 

Ранее зампредседателя отдела внешних церковных 
связей Московского Патриархата протоиерей Игорь 
Якимчук заявил, что киевские власти ведут переговоры 
с Константинопольским патриархатом о передаче ему 
Киево-Печерской лавры, потому что понимают, что мо-
нахи канонической Украинской Православной Церкви 
не уйдут в раскольническую ПЦУ. Также, по его словам, 
украинские власти могут вывезти мощи и другие свя-
тыни из Киево-Печерской лавры, чтобы у Украинской 
православной церкви не было мощного «центра притя-
жения» для православных со всего мира. 

«Речь, видимо, идет о вывозе (украинскими властя-
ми на Запад - ред.) ценностей из музея исторических 
драгоценностей, большая часть которого - это тоже со-
кровища ризницы Киево-Печерской лавры, национали-
зированные большевиками и попавшие в этот музей», 
- сказал В. Петрушко.

По его словам, там хранится золото и много древ-
ностей из археологических раскопок, связанных с Ки-
евской Русью и домонгольской Русью. «Это для России 
представляет немалую ценность, поскольку это наши 
общие истоки. Россия, наверное, может заявить свои 
права, для этого есть основание, многие раскопки, 
кстати, проводились в имперский период», - предполо-
жил эксперт. 

Он напомнил, что после революции 1917 года был 
практически разграблен археологический кабинет Ки-
евской духовной академии, «и в Киевский музей запад-
ного и восточного искусства попало много памятников 
оттуда, в том числе древнейшие иконы VI-VII века из 
монастыря святой Екатерины, которые сейчас экспо-
нируются во французском Лувре, и которые тоже якобы 
там «спасают». 

«Они принадлежали епископу Порфирию Успенскому, 
в то время викарию Киевской епархии - известному ис-
следователю древностей православного Востока, кото-
рый передал их в Киевскую духовную академию. Откуда 
они попали в Киевский музей Запада и Востока и теперь 
в Лувр. Надо разбираться юридически, кто хозяин этих 
вещей, на каком основании они были кем конфискова-
ны, вопрос не столь однозначный как кажется», - заклю-
чил собеседник агентства. 

Ранее В.И. Петрушко говорил, что что в пещерах 
лавры покоятся, в частности, мощи былинного богаты-
ря Ильи Муромца, Нестора Летописца, первого врача 
древнерусского Агапита Печерского, первого иконо-
писца Алипия и других. 

Весной 2023 года минкультуры Украины заявило о 
разрыве в одностороннем порядке договора аренды 
помещений государственного заповедника «Киево-
Печерская лавра» с одноименным монастырем. От на-
сельников потребовали покинуть лавру 29 марта. С это-
го времени прихожане и насельники Киево-Печерской 
лавры сталкиваются с попытками выселить монахов 
канонической Церкви из зданий монастыря, а также с 
провокациями сторонников раскольничьей ПЦУ, а его 
наместник митрополит Вышгородский и чернобыль-
ский Павел (Лебедь), заявлявший, что братия будет 
стоять до конца, был отправлен властями под домаш-
ний арест. 

Ранее СВР со ссылкой на директора службы Сергея 
Нарышкина сообщила, что между Киевом и ЮНЕСКО до-
стигнута договоренность о вывозе из Киево-Печерской 
лавры христианских ценностей, в том числе мощей свя-
тых, и передаче их западным странам.
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чтобы они служили сти-
мулом дальнейшего 
развития и изменения. 

Конфликт необязатель-
но что-то дурное, если мы 
не имеем в виду что-то 
бытовое, когда люди спо-
рят и ругаются, например 
в семье. Муж любит мясо, 
а жена кормит кашей. Муж 
скандалит, жена продол-
жает упорствовать, и по-
добные мелочи могут легко 
привести людей к страшно-
му греху развода. 

Бывают же конфликты 
другого рода, в них надо 
уметь войти и из них надо 
уметь выйти. Психологи 
говорят, что если конфликт 
не проговорить, то он уйдет 
внутрь и приведет к различ-
ным тяжелым последстви-
ям, например, проблемам 
со здоровьем. Внутреннее 
напряжение не имеет раз-
решения, не сопровожда-
ется выяснением отноше-
ний, приводит к тому, что 
часто в конце жизни люди 
приходят с изношенными 
нервами, больной сердеч-
ной системой, а кто-то уже 
и ушел в мир иной, не вы-
держав этого напряжения 

внутри семьи. 
Как же говорить друг с 

другом. Я бы посоветовал 
всем, кто понимает, что 
есть неразрешимые проти-
воречия с теми, с кем жизнь 
вас свела, и с кем нельзя 
просто так расстаться, а 
нужно идти некоторое вре-
мя по жизни, обратиться к 
Богу. Советую помолиться 
как следует, может быть, 
даже в каком-то святом 
месте. Это полезно бывает 
не просто к иконе подойти, 
перекреститься, но употре-
бить усилие, чтобы куда-то 
добраться, отстоять Литур-
гию, причаститься Святых 
Таин, а потом приступать 
к важному для вас разго-
вору. Легче будет разгова-
ривать, совсем другой фон 
будет сопровождать ваш 
конфликт и беседу. 

И нужно помнить слова 
апостола Павла о том, что 
лучше вам оставаться оби-
женными. Из конфликта 
мы изначально стремимся 
выйти победителями. Но 
выигрыш тогда только выи-
грыш, когда бонусы и плю-
сы получают обе стороны 
конфликта. Психологи со-
ветуют обязательно найти 
вариант, чтобы он оказался 
с выигрышем. А апостол 
говорит кардинально иное. 
Лучше быть обиженным, 
чем обидчиком. Обидчик 
грешен, а обиженного уте-
шит Господь, воздаст ему, 
что потерпел и взял на себя 
поношение проигрыша. 

Во-вторых, если мы по-
падаем в конфликт, то надо 
держать перед собой при-

мер Господа. По православ-
ной традиции каждый из нас 
носит крест. Священнослу-
жители носят крест поверх 
одежд. Крест как раз символ 
нашего выхода из конфлик-
та. Господь наш из конфликта 
с властями вышел распятым 
на кресте. Это Богочеловек, 
наш образец и пример. На 
кресте было проиграно че-
ловеческое соревнование, 
но был колоссальный выи-
грыш божественный. Апо-
стол говорит и о кресте. чем 
мне надлежит хвалиться, 
кроме как крестом Христо-
вым. То столкновение Ново-
го и Ветхого завета, образа 
жизни, которые вело язы-
ческое человечество, раз-
решилось таким образом, 
что на кресте распят Сам Го-
сподь. В любом конфликте 
надо вспомнить, что у меня 
на груди крест, передо мной 
пример Господа. Он мог ле-
гионы ангелов послать, Его 
бы спасли, но Он предпо-
чел быть повешенным, по-
страдать за грехи. Если мы 
в любом конфликте будем 
вести себя так, то конечно 
недалеко от нас благодать 
Божия, и мы полностью на-

чинаем соответствовать 
имени христианина. 

Можно привести еще и 
психологические спосо-
бы взаимодействия в кон-
фликте. Некоторые психо-
логи советуют просто вый-
ти из конфликта, иногда 
даже физически. 

- Как научиться радо-
ваться жизни?

- Апостол говорит всегда 
радоваться и непрестан-
но молиться. Это вопрос 
непростой. Рядом стоят 
радость, молитва, благо-
дарение. Так должно быть 
и в жизни. 

Но радоваться иногда 
трудно, надо себя застав-
лять, как бы это странно ни 
звучало. Как это сделать? 
Купить пищи повкуснее, 
сходить по магазинам? Это 
часто превращается в зави-
симость. Алкогольная, нар-
котическая, а теперь инфор-
мационная. У меня самого 
есть такая зависимость, могу 
покаяться. Жизнь реальная 
довольно пуста и скучна. В 
потоке эмоционально заря-
женных новостей со всего 
мира люди увлечены. Так 
вот, радоваться жизни, вы-
ходит, невозможно, време-
ни для этого нет. А как мож-
но поблагодарить Господа 
за все, что он посылает нам 
сейчас? 

Если мы не будем благо-
дарить Господа за скорби 
и радости, то тогда в нас 
и не будет радости жизни. 
Если не будем молиться, то 
не будем благодарить, по-
тому что молитва рождает 
глубокое чувство незримо-

го присутствия промысла 
Божия во всех делах мира, 
радости, скорби. 

Если сейчас мы думаем, 
что живем в тяжелое вре-
мя, то оглянитесь, прошу, 
на прошлые эпохи, когда 
любая перемена погоды 
могла привести к голоду, 
когда невозможно было 
матери накормить детей, 
а мужу заработать на про-
питание семьи, когда люди 
за пропитание просто уби-
вали друг друга. Разве вре-
мена были более легкими? 
Сравнительно недавно 
еще происходили ужасные 
катаклизмы - военные, ре-
волюционные; эпидемии, 
от которых люди погибали 
миллионами. Разве мало 
того, что мы имеем, чтобы 
научиться благодарить Го-
спода. Но чтобы понять это 
и принять, нужно от всего 
сердца помолиться. Для 
этого нужно освободить не-
много времени, оторваться 
от бестолковых зависимо-
стей, перелистывания но-
востей. Тогда однажды вы 
проснетесь и поймете, что 
мир не так уж плох, в нем 
действует промысел Бо-

жий, и эту радость никто у 
вас не отнимет, потому что 
это радость – отблеск веч-
ной радости праведников, 
которые живут на небесах, 
куда все мы стремимся. 

Если же мы не научимся 
здесь быть причастными 
радости праведников, если 
не научимся понимать, что 
к радости этой ведет, а что 
от нее отвращает, то мы 
можем не получить радость 
и в жизни вечной.

- Для чего человеку 
детство? Как сохранить в 
детях веру?

- Вопрос о детстве каза-
лось бы абсурдный. Дет-
ство просто дается чело-
веку. Если родился, то ты 
уже ребенок, даже если 
Бог отмерил не годы, меся-
цы, а часы жизни. Есть та-
кие блаженные младенцы, 
которые отходят ко Госпо-
ду спустя несколько часов 
после рождения. Именно 
по этой причине ребенка 
нужно при возможности 
крестить. Если нет возмож-
ности позвать священника, 
а жизнь ребенка находится 
под угрозой, то любая мать 
должна этого младенца 
крестить, имея под рукой 
только обычную воду, воз-
ливая троекратно, с про-
изнесением этих слов: кре-
щается младенец такой-то 
(имя) во имя Отца, Сына и 
Святаго Духа.

Детство – время возрас-
тания, когда немощное ма-
ленькое существо, которое 
само не может даже про-
питаться, превращается в 
человека, который в состо-

янии жить в мире автоном-
но, без помощи родителей. 
Время возрастания в ши-
роком смысле. 

В Писании есть слова, 
призывающие нас быть как 
дети. Детство нужно чело-
веку, чтобы потом он мог 
вспомнить, в том числе о 
своей беспомощности. Го-
сподь и призывает к тако-
му состоянию, когда ты от 
всех зависишь, не превоз-
носишься, отчетливо по-
нимаешь, что ты существо 
подчиненное, не слишком 
много о себе думать – сми-
ряться. Вот смирение это 
качество ребенка. Однако 
мне могут возразить, что 
сегодня все больше детей, 
не отличающихся смире-
нием. Дети требуют свое-
го и свое получают. Только 
потом во взрослой жизни 
никто им просто так давать 
ничего не будет, как дава-
ли родители. Тогда они и 
научаются смиряться. Но в 
раннем возрасте, когда ре-
бенок полностью зависит 
от родителей, смирение 
тоже важная необходимая 
составляющая любого че-
ловеческого существа. 

Кроме того, важно вспом-
нить о таком детском каче-
стве, как непосредствен-
ность. Не обижаться, не 
обращать внимания на 
злые слова, жить радостной 
жизнью, даже когда ты пре-
старелый человек. А также 
иметь в виду перспективу. 
Христианство хорошо и тем, 
что дает человеку эту пер-
спективу. От этого страда-
ют неверующие. Ну что нам 
осталось жить? И перспек-
тивы никакой. А у христиа-
нина она есть. Жизнь после 
смерти бесконечная, никог-
да не кончается, мы к ней все 
призваны Самим Богом. И 
нужно взрослым вспомнить 
это детское ощущение бес-
конечности жизни, счастли-
вой, радостной, к которой 
Господь нас приуготовляет. 

И нельзя останавливать-
ся в своем развитии. че-
ловек может сподобиться 
Царствия Божия в самый 
последний момент. Пример 
благоразумного разбойни-
ка всегда перед нами. Он, 
вряд ли еще старый чело-
век, в последние мгнове-
ния «Разбойника благораз-
умного во едином часе рае-
ви сподобил еси, Господи». 
И при последних моментах 
нашей жизни нам нужно 
быть детьми в том смысле, 
что мы идем вперед и буду-
щее у нас бесконечно. 

- Почему на годенов-
ском кресте иисус не 
славянской внешности?

- Самый общий ответ в 
том, что Господь не при-
надлежит отдельной на-
ции. Он пришел всех спа-
сти, иначе бы не отправил 
апостолов проповедовать 
всему миру. 

Изображения Спасителя 
таковы, что в каждом наро-
де они немного свои, будто 
напоминают народу о нем 
самом. В семинарии я ви-
дел еще изображения Спа-
сителя, которые относятся 
к православной Церкви 
Китая или Японии. В них 
есть характерные черты 
азиатской расы. Спасителя 
могли мы узнать с трудом. 
Мы же изображаем Его та-
ким, будто Он принадлежит 
к расе европейцев. Это все 
большая условность. 

Кстати, у славян много 
типов лица, поэтому я бы 
не советовал обращать 
на это внимание. Главное, 
чтобы все мы помнили, что 
Христос пришел грешни-
ков спасти.

СербСКая ЦерКовь 
Канонизировала 75 Святых

КарловаЦ. Торжественный акт канонизации более 
75 святых Карловацкой епархии Сербской православной 
церкви состоялся 17 июля, сообщает Седмица.ru со ссыл-
кой на Союз православных журналистов и Televizija Hram.

Во время Литургии, которую совершили епископ 
Далматский Никодим, епископ Егарский Нектарий и 
епископ Горнокарловацкий Герасим, было зачитано 
решение Архиерейского собора Сербской Церкви о 
канонизации святителя Даниила (Якшича), 73 свя-
щенномучеников Горнокарловацких, пострадавших 
во время Второй мировой войны, и детей, погибших 
в концентрационных лагерях Ястребарско и Сисак в 
1942–1943 годах.

Был пропет тропарь новым святым, архиереи благо-
словили народ их иконой.

Во время проповеди епископ Герасим отметил, что 
«Церковь Божия полна святых мучеников и исповедни-
ков, потому что Церковь Божия покоится на крови муче-
ников». «Так и наша епархия, хотя и не произвела никого 
из преподобных отцов, но произвела многих святых му-
чеников. Церковь всегда жила жизнью народа и никогда 
не оставляла его в трудную минуту, о чем свидетель-
ствует сегодняшний праздник», – отметил епископ.

Святой Даниил родился в праздник Рождества Хри-
стова в 1715 году в сербской Моравице. Юношей он 
поступил в монастырь, в 19 лет рукоположен во иеро-
диакона, а затем во иеромонаха. Он был известен как 
стойкий защитник православия от униатства.

В 1750 году избран епископом Горнокарловацким. 
Несмотря на вмешательство габсбургских властей, су-
мел провести значительные восстановительные работы 
в своем родном Гомирском монастыре. Он построил 
иконописную школу, дом для священников и Введен-
ский храм.

Святитель Даниил столкнулся с гонениями как со сто-
роны венских властей, так и со стороны Католической 
Церкви, но сохранил свою православную веру, ставшую 
примером для народа.

После непродолжительной болезни мирно почил 27 
января 1771 года в возрасте 55 лет.

Его память празднуется 27 января/9 февраля.
Лагерь Ястребарско – лагерь для сербских детей, 

созданный хорватскими усташами во время Второй 
мировой войны в одноименном городе в Независимом 
государстве Хорватия (НГХ). 

В лагере содержались дети в возрасте от одного ме-
сяца до 14 лет, которых привозили из разных концен-
трационных лагерей, созданных усташами. В основном 
они попадали в концлагеря после военных операций 
усташей, вермахта и СС против югославских партизан 
(НОАЮ) и карательных рейдов против мирного серб-
ского населения. Концлагерь Ястребарско находился в 
37 километрах от столицы НГХ Загреба и действовал в 
июле – октябре 1942 года.

Всего в лагере было не менее 3336 детей, из них по-
гибло не менее 449. Множество детей было взято на 
воспитание семьями местных жителей, еще несколько 
сотен освобождены югославскими партизанами 26 ав-
густа 1942 года. Около 300 оставшихся в лагере детей 
после его закрытия были размещены в замке Эрдеди в 
Ястребарско, где оставались до конца войны.

благоДаря СубСиДии в моСКве 
отреСтаврируют еще 10 храмов

моСКва. «Субсидии на реставрацию старинных хра-
мов Правительство Москвы выделяет с 2011 года. Благо-
даря программе приведено в порядок 42 памятника архи-
тектуры. В текущем году одобрены заявки еще по десяти 
объектам. Среди них колокольня в усадьбе Кусково, храм 
Тихвинской Иконы Божией Матери на проспекте Мира, 
храм святого Мартина исповедника и другие», — расска-
зала Наталья Сергунина, заместитель мэра Москвы.

Один из самых древних в утвержденном списке — 
храм Тихвинской иконы Божией Матери в Алексеевском 
(просп. Мира, д. 130). Считается, что церковь строили с 
1676 по 1682 год. Храм святителя Мартина Исповедника 
в Алексеевской Новой Слободе (ул. Александра Солже-
ницына, д. 15/2) — один из самых известных. По леген-
де, в 1812 году наполеоновский генерал был так поражен 
красотой здания, что приказал солдатам охранять его.

Реставрация также ждет колокольню храма Проис-
хождения честных Древ Животворящего Креста Господня 
(Всемилостивого Спаса) на территории музея-усадьбы 
«Кусково». Храм стал первым каменным строением, возве-
денным графом Петром Шереметевым в его владениях.

Уже в этом году работы планируют полностью завер-
шить в храме святителя Николая Мирликийского в Ко-
сине (ул. Большая Косинская, д. 29, стр. 2). Также будет 
отреставрирована ограда храма Живоначальной Трои-
цы в Карачарове (Рязанский просп., 3, стр. 1).

Кроме того, специалисты вернут исторический об-
лик колокольне и трапезной храма Рождества Иоанна 
Предтечи на Пресне (Малый Предтеченский пер., д. 2), 
колокольне храма Успения Пресвятой Богородицы в 
Казачьей Слободе (ул. Большая Полянка, д. 7, стр. 3). 
Работы также идут в зданиях храмов святителя Николая 
Мирликийского в Подкопаях (Подкопаевский пер., д. 
15/9), Живоначальной Троицы в Свиблове (Лазоревый 
пр-д, д. 15, стр. 3) и Живоначальной Троицы в Хорошеве 
(Карамышевская наб., д. 15).

официальный сайт мэра москвы/Патриархия.ru
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НОВОСТИ

Слушайте Прямые эфиры и  задавайте Свои воПроСы

Иоанн Креститель — са-
мый чтимый святой после 
Богородицы. В честь его 
установлено семь праздни-
ков (больше, чем какому-
либо святому): зачатие, 
рождество, усекновение 
главы, Собор Иоанна Кре-
стителя, первое и второе 
обретение главы, третье 
обретение главы и празд-
ник перенесения его правой 
руки с Мальты в Гатчину.

Об историчности Иоанна 
Предтечи не спорил никто 
никогда. Он упоминается во 
всех известных рукописях 
«Иудейских древностей» 
Иосифа Флавия. Большин-
ство исследователей счи-
тают эти свидетельства 
аутентичным текстом, а 
не позднейшей вставкой 
переписчиков-христиан.

Интересно, что наимено-
вание «предтеча» в Новом 
завете применяется к Иисусу 
Христу, но не к Иоанну Кре-
стителю. «Куда предтечею 
за нас вошел Иисус, сделав-
шись Первосвященником 
навек по чину Мелхиседека» 
(Евр.6:20) – пишет апостол 
Павел. Иоанн же впервые на-
зван «Предтечей» во втором 
веке у гностика Гераклео-
на. Затем это обозначение 
было воспринято Климентом 
Александрийским и Ориге-
ном и через них вошло в цер-
ковный обиход.

О жизни Иоанна до по-
явления с проповедью из 
пустыни ничего не извест-
но. Предполагают, что он 
мог воспитываться в общи-
не ессеев. Так назывались 
представители иудейской 
секты аскетического толка.

Согласно Евангелию, в 
начале проповеди Христа 
еврейский народ почитал 
Иоанна гораздо выше, чем 
Иисуса. У Иоанна было боль-
ше привлекающих народ 
аспектов: он родился от не-
плодной матери, был сыном 
священника, всю свою жизнь 
проводил в пустыне, носил 
грубую одежду из верблю-
жьей шерсти и подпоясывал-
ся кожаным ремнем, питался 
диким медом и акридами 
(под акридами традиционно 
понимают вид саранчи, но 
есть и другое мнение, что это 
слово может означать плоды 
рожкового дерева). Иисус же 
происходил из незнатной се-
мьи, Его чудесное рождение 
не было известно никому, 
Он воспитывался в обычном 
доме и носил обычную одеж-
ду. Потому образ Иоанна по-
началу был гораздо более 
внушительным по сравнению 
с образом Господа.

Первые ученики Христа 
были какое-то время уче-
никами Иоанна Крестителя, 
а уже потом перешли к Ии-
сусу. Об этом мы читаем в 
Евангелии: «На другой день 
опять стоял Иоанн и двое 
из учеников его. И, увидев 
идущего Иисуса, сказал: 
вот Агнец Божий. Услышав 
от него сии слова, оба уче-
ника пошли за Иисусом». 
Эти первые ученики Христа 
были Андрей Первозванный 
и Иоанн Богослов.

Пророческое служение 
Иоанна погранично: он сто-
ит на грани Ветхого и Нового 

заветов. В богослужебных 
текстах Предтеча назван 
«пророков печатью» – по об-
разу печати, закрывающей 
уже наполненный сосуд.

Иоанн крестил «креще-
нием покаяния». что это 
значит? Крещение Иоан-
на не было благодатным 
таинством христианского 
крещения. Смысл его за-
ключался в духовном при-
готовлении к принятию хри-
стианского крещения водой 
и Святым Духом.

Иоанн был настолько по-
читаем в Византии, что ви-
зантийских императоров 
ставили на царство рукой 
Иоанна Крестителя. Об 
этом писал русский палом-
ник Добрыня Ядрейкович, 
который побывал в Констан-
тинополе в 1200 году.

***
Об Иоанне Предтече 

Христос высказывался как 

человека, мы до конца не 
знаем.

Иоанн Предтеча как бы 
зовет нас заразиться вот 
этим стремлением к лично-
му богообщению, стремле-
нием к тому, чтобы познать 
эту тайну святости, чтобы в 
самом себе носить нечто, о 
чем знает только Бог и ты. 
чтобы сердце знало Бога, а 
Бог знал тебя.

***
Евангелие довольно 

мало сообщает нам об Ио-
анне и мало дает нам его 
слов. Их нужно собирать по 
крупицам.

Например, вот он гово-
рит: «Сотворите достойные 
плоды покаяния». Казалось 
бы, что тут сказано, пара 
слов. Но какая глубина! 
Покаяние должно иметь 
плоды. Нет плодов, нет и 
покаяния. А плоды - духов-
ные. Какие? «Плод же духа: 

жизни, сами подумайте и 
примите решение. Когда 
созреете.

Это - настоящее духов-
ничество, обращение к со-
вести и выбору человека. 
А не все эти наши нынеш-
ние игры в «послушников» 
и «старцев». Вот давай, 
отец Спиридон, ты у меня 
будешь старцем, а я у тебя 
типа послушником. Правда, 
у меня жена и дети, и живу я 
в спальном районе Москвы, 
а не в монастыре - но ниче-
го, это неважно.

Или римские воины при-
ходили, язычники. И он 
им не говорил: «Оставьте 
ваше язычество, бросьте 
оружие, воевать нельзя». 
Он советовал: «Никого не 
обижайте, не клевещите 
и довольствуйтесь своим 
жалованием». Какие-то 
минимальные нравствен-
ные требования, которые 

тайна свЯтости иоанна преДтечиСергей КОМАРОВ

7 июля Церковь празднует Рождество честного, славного Пророка, 
Предтечи и Крестителя Господня Иоанна.

Об Иоанне Предтече Христос высказывался как о самом великом из 
всех рожденных женами. И вот парадокс. Этот самый великий святой не 
творил чудес! Его святость не определялась чудесами. То есть каких-то 
внешних обнаружений святости Иоанна не было... Иоанн Предтеча как 
бы зовет нас к личному богообщению, к тому, чтобы познать эту тайну 
святости, чтобы в самом себе носить нечто, о чем знает только Бог и ты.  

о самом великом из всех 
рожденных женами. Да, 
из святых мы чтим боль-
ше всех людей Пресвятую 
Богородицу. Она имеет 
особый статус, как Мать 
Господа. На Литургии мы 
Ее поминаем «изрядно», то 
есть особо. Ее случай «из 
ряда вон выходящий», мы 
Ее исключаем из ряда всех 
остальных святых. Она са-
мая великая, потому что 
родила Бога.

Но после Богородицы 
Иоанн Предтеча действи-
тельно самый великий свя-
той. И вот парадокс. Этот 
самый великий святой не 
творил чудес! Его святость 
не определялась чудесами 
(да и вообще святость со-
всем не измеряется чуде-
сами, стоит заметить). То 
есть каких-то внешних об-
наружений святости Иоанна 
не было. Кроме того, что он, 
несомненно, имел великий 
дар проповеди.

Можно сказать, что Ио-
анн Предтеча носит в себе 
некоторую тайну святости. 
Мы до конца не знаем, о 
чем он плакал перед Богом, 
о чем молился, о чем спра-
шивал, что Бог ему отвечал. 
И, наверное, так можно ска-
зать про любого святого. 
Мы видим что-то внешнее. 
Но внешнее – это верхняя 
часть айсберга, а того, что 
под водой, тайну святости 

любовь, радость, мир, дол-
готерпение, благость, ми-
лосердие, вера, кротость, 
воздержание» (Гал.5:22-
23). А значит, покаяние – 
дело всей жизни. За минуту 
такие плоды не приносятся, 
все постепенно.

Или вот приходит к нему 
народ, спрашивает, что нам 
делать, а он дает простые 
и очень практичные со-
веты: «У кого две одежды, 
дай неимущему, у кого есть 
пища, делай то же». Сколь-
ко тут смысла! Во-первых, 
он не говорит: «у кого пять 
одежд», а - «две одежды». 
Дескать, имей две, и хватит. 
Живи скромно. Конечно, это 
реалии теплого Востока, где 
весь год можно в двух пере-
менах одежд проходить. Но, 
тем не менее, это призыв к 
скромной жизни.

Или приходили мытари 
креститься, эти налого-
вики, сомнительная такая 
профессия. Сотруднича-
ли с язычниками, за что их 
ненавидели. И Креститель 
им не говорил: «оставьте 
свою профессию, вы плохо 
делаете». Он отдавал это 
на совесть мытарям, поме-
нять профессию или нет. А 
им говорил простые вещи: 
«Ничего не требуйте более 
определенного вам» – и 
все. Т.е. вы, главное, не за-
нимайтесь шкуродерством, 
а насчет того, что делать в 

могут быть поводом для 
человека задуматься о бо-
лее тонком. Но начинать 
надо с малого.

Надо вчитываться во 
все, что говорил Предтеча, 
наизусть учить, потому что 
это великая духовная му-
дрость. Иоанн в тени Хри-
ста, безусловно, находится 
в Евангелии. Но он - очень 
важная фигура.

***
Особенно Иоанна лю-

бят монахи. Он считается 
первым монахом, покрови-
телем монашества. И, ко-
нечно, покровителем всех 
кающихся (есть покаянный 
канон Иоанну Предтече 
– замечательный!).

Святой Иоанн помогает 
всем людям, которые хотят 
по-настоящему покаяться. 
Потому что он - проповед-
ник покаяния.

Может быть, это самое 
главное для нас.

Нужно полюбить Иоанна 
Предтечу, чтить его, читать 
его слова, каяться по его за-
поведи - чтобы он стал на-
шим другом. чтобы он ска-
зал Господу: «Это мой друг. 
Он любил меня и пытался 
следовать моим словам».

Дай Бог, чтобы все свя-
тые были такими нашими 
друзьями. Особенно святой 
Иоанн, память которого мы 
ныне празднуем. Высший из 
всех, рожденных женами.

от ПаДения уКраинСКой зенитной 
раКеты ПоСтраДал СПаСо-
ПреображенСКий Собор в оДеССе 

моСКва. В ночь с 22 на 23 июля 2023 года в результа-
те ракетного удара пострадал Спасо-Преображенский 
кафедральный собор Украинской Православной Церкви 
в Одессе.

«Прямое попадание ракеты пришлось в центральный 
алтарь, в результате чего частично разрушено здание 
собора, перекрытие трех нижних этажей, значительно 
повреждена внутренняя отделка и иконы. Полностью 
уничтожены служебные помещения нижней части собо-
ра», — приводит сообщение Одесской епархии портал 
«Православная жизнь».

В результате попадания боеприпаса в богослужеб-
ном здании возник пожар. Огонь быстро потушили 
прибывшие на место спасатели. Пострадал охранник 
собора. Мужчине оказана медицинская помощь, он 
госпитализирован.

Из-под завалов достали Касперовскую икону Пресвя-
той Богородицы. Как видно на видеозаписи, опублико-
ванной пресс-службой Одесской епархии, оплавлено 
стекло киота, в котором находится святыня. Икона за-
пылена, но существенно не пострадала.

По сообщению Минобороны Российской Федерации, 
наиболее вероятной причиной разрушений, с учетом 
опубликованных местными жителями видеокадров из 
Спасо-Преображенского собора, является «падение 
украинской зенитной управляемой ракеты в результате 
безграмотных действий операторов комплексов ПВО, 
которые ВСУ намеренно располагают в жилых кварта-
лах населенных пунктов, в том числе в городе Одесса».

Патриархия.ru

ФонД По Сохранению
и воССозДанию иСторичеСКого 
облиКа г. Сергиева ПоСаДа 

моСКва. 14 июля 2023 года Президент Российской 
Федерации В.В. Путин подписал указ № 519 «О создании 
Фонда по сохранению, воссозданию исторического об-
лика и развитию г. Сергиев Посад Московской области».

Согласно указу, Фонд создается «в целях сохранения, 
воссоздания исторического облика и развития г. Серги-
ев Посад Московской области как национального духов-
ного центра и объекта притяжения туристов».

Учредителем Фонда является Правительство Россий-
ской Федерации.

Фонд обеспечивает проведение и (или) финансиро-
вание работ по созданию коммунальной, инженерной, 
транспортной и социальной инфраструктур г. Сергиева 
Посада, работ по реконструкции и капитальному ремонту 
объектов таких инфраструктур, а также работ по сохране-
нию и реставрации расположенных на территории г. Сер-
гиев Посада объектов культурного наследия (памятников 
истории и культуры) народов Российской Федерации.

Председателем Совета Фонда назначен генераль-
ный директор государственной корпорации «Ростех»  
С.В. чемезов.

Сопредседатели Попечительского совета Фонда — 
руководитель Администрации Президента РФ А.Э. Вай-
но и Святейший Патриарх Московский и всея Руси Ки-
рилл (по согласованию).

Также в состав Попечительского совета Фонда от 
Русской Православной Церкви включены управляю-
щий делами Московской Патриархии митрополит Вос-
кресенский Дионисий (по согласованию) и наместник 
Свято-Троицкой Сергиевой лавры епископ Сергиево-
Посадский и Дмитровский Фома (по согласованию).

Документ опубликован на официальном интернет-
портале правовой информации.

Пресс-служба Патриарха московского 
и всея руси

музыКальный ФеСтиваль 
«в СерДЦе Святой руСи»

моСКва. 18 июля 2023 года в Свято-Троицкой Серги-
евой лавре при поддержке Фонда президентских гран-
тов и Церковно-общественного совета при Патриархе 
Московском и всея Руси по развитию русского церков-
ного пения состоялся музыкальный фестиваль «В серд-
це Святой Руси», посвященный празднику обретения 
честных мощей преподобного Сергия Радонежского. 

Праздник открылся Божественной литургией на Со-
борной площади лавры. Богослужение совершил Свя-
тейший Патриарх Московский и всея Руси Кирилл. 

Затем на Красногорской площади у стен обители со-
стоялся дневной концерт духовной и народной музыки. 
С приветственным словом к гостям мероприятия обра-
тился ректор Московской духовной академии епископ 
Звенигородский Кирилл. 

В завершение фестиваля прошел вечерний гала-
концерт. Специальным гостем мероприятия стала Оль-
га Кормухина — заслуженная артистка России предста-
вила музыкальную программу и пообщалась с гостями 
фестиваля. По окончании торжеств был организован 
праздничный фейерверк. 

троице-Сергиева лавра/Патриархия.ru
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НОВОСТИСергей ХУДИЕВ

Недавние события еще раз 
привлекли внимание к фено-
мену неоязычества, которое 
бросается в глаза на Украине, 
но присутствует и у нас, хотя и 
в более приглушенном виде. У 
нас трудно представить себе 
массовые языческие радения 
или установку идолов в рас-
положении воинских частей. 
Тем не менее неоязычество 
остается заметным феноме-
ном и с нашей стороны.

Ну а если мы умрем,
То в Вальгаллу попадем - 

поется в расходящейся по се-
тям «песне группы Вагнера», 
и это не единственный образ-
чик подобного творчества –

Мы Арии льда,
мы Хаос победный!
Свирепые воины
вечных мерзлот.
...
Мы боги войны
из холодного ада.
Наш дух несгибаем
ничем и никем.
Вальгалла нам станет
последней наградой,
«Свобода и смерть» –
наш девиз и тотем.
Не очень трудно обнару-

жить неоязыческие симво-
лы на шевронах «Вагнера» 
– скандинавские руны, ко-
ловрат и т. п. Ситуация, ког-
да одна и та же мифология и 
символика подхватывается 
(с разной степенью массо-
вости) на обеих враждующих 
сторонах, выглядит несколько 
загадочно – и это еще более 
загадочно в свете того факта, 
что и там и там она является 
импортной.

Как бы ни называли древ-
ние славяне загробный мир 
– это точно была не Валь-
галла; это слово германско-
го, а не славянского корня. 
Скандинавские языки отно-
сятся к германской группе. 

Оттуда же – из германско-
го, а не славянского мира – 
руны. Даже коловрат, кото-
рый выдается за исконный 
славянский символ, на са-
мом деле sonnenrad, поза-
имствованный у германцев, 
причем даже не древних, а 
вполне недавних. Почему 
движение, яростно упираю-
щее на племенную идентич-
ность, заимствует символы 
и мифологию у чужих пле-
мен? Этому можно указать 
несколько причин.

Во-первых, о германо-
скандинавском язычестве мы 
знаем гораздо больше, чем о 
славянском. О том, что пред-

ставляло собой славянское 
язычество, мы можем только 
строить предположения. По-
пытки заполнить белые пятна 
современными сочинениями 
вроде «Велесовой книги» не 
увенчались заметным успе-
хом. Создание мифов, спо-
собных захватить воображе-
ние, требует определенного 
рода гениальности, и таких 
гениев не нашлось.

Во-вторых, германское 
язычество пережило до-
вольно успешную попытку 
реанимации при национал-
социалистах – правда, крити-
ки полагают его на 90% при-

думанным, но чего вы хотите 
от неоязычества.

В-третьих, вся эта нор-
дическая романтика, мечи, 
секиры, медвежьи шкуры и 
весь набор северной героики 
в наши дни (в денацифициро-
ванном и вообще обезжирен-
ном и безалкогольном виде) 
был поглощен и переварен 
индустрией развлечений – от 
компьютерных игр до множе-
ства фильмов и сериалов, где 
мощные викинги пережива-
ют различные приключения, 
на которые так бедна жизнь 
обычного горожанина. Сла-
вянские же древности оказа-
лись гораздо менее коммер-

чески востребованными.
Но что делает неоязыче-

ство привлекательным, осо-
бенно в воинской среде? Тут 
ответ лежит на поверхности: 
оно прославляет именно во-
инские добродетели – силу, 
гордость и бесстрашие. Хри-
стианство с его смиренной 
верой, прощением и мило-
сердием кажется не столь 
привлекательным. Парадокс 
неоязыческого мифа в том, 
что древние язычники (как 
предполагается, неукроти-
мые воины, к тому же посвя-
щенные в древние тайны) 
потерпели по всей Европе 

историческое поражение от 
христиан (как предполагает-
ся, рабов и трусов).

Но люди вообще могут ве-
рить в странные и неправдо-
подобные вещи.

чем же плохо именно нео-
язычество? Тем, что оно соз-
дает идентичность и лояль-
ность, не просто посторон-
нюю исторической России, но 
и ей прямо враждебную.

«Своим» для язычника яв-
ляется фэнтезийный мир 
дохристианской древности, 
который был разрушен враж-
дебным христианством. Свя-
тыни русского народа для 
неоязычества оказываются 
не только не святынями, но 
знаками «чужого», враждеб-
ного присутствия, «духовной 
оккупации» христианами «ис-
конной», «языческой Руси». 
Русские святые оказываются 
в рамках этого мировоззре-
ния не просто чужими, но и 
врагами. «Деревянные церк-
ви Руси», иконы, монастыри, 
музыка Рахманинова и чай-
ковского, романы Достоев-
ского, стихи Пушкина, вся 
русская культура, выросшая 
на евангельской закваске, – 
все это отвергается ради на 
ходу конструируемой неоязы-
ческой идентичности.

«Арии льда», собирающие-
ся в «Вальгаллу», оказывают-
ся чужими в реально суще-
ствующей тысячелетней рус-
ской цивилизации. Впрочем, 
первоначальные создатели 
арийского мифа тоже не при-
мут их за своих – в их карти-
не мира все представители 
славянских народов (включая 
как русских, так и украинцев) 
обозначались емким словом 
Untermensch.

У нас есть духовный дом, у 
нас есть великая тысячелет-
няя цивилизация, мы зани-
маем свое достойное место 
среди великих европейских 
народов – именно потому, 
что наша культура выросла на 
фундаменте православного 
христианства. Перед тем, как 
кидаться в «холодный ад» не-
оязычества, стоит вниматель-
нее присмотреться к своим 
подлинным корням и к вере 
своих реальных предков.

«холоДный аД» неоЯЗычества
игуменья КСения (чернега)
об утвержДении Договора
о ПереДаче иКоны Святой троиЦы
троиЦе-Сергиевой лавре

моСКва. Комментарий руководителя Правового 
управления Московской Патриархии игумении Ксении 
(чернеги) в связи с утверждением договора о передаче 
иконы Святой Троицы, написанной преподобным Ан-
дреем Рублевым, Троице-Сергиевой лавре:

12 июля с.г. на встрече Святейшего Патриарха Москов-
ского и всея Руси Кирилла и министра культуры Россий-
ской Федерации Ольги Любимовой в Санкт-Петербурге 
был согласован и утвержден заключенный между Госу-
дарственной Третьяковской галереей и Свято-Троицкой 
Сергиевой лаврой договор о передаче в безвозмездное 
пользование Лавре иконы «Святая Троица», написанной 
преподобными Андреем Рублевым.

Договор заключен сроком на 49 лет с последующей 
пролонгацией.

В преамбуле к договору указано, что стороны исходят 
из общего понимания того, что икона «Святая Троица» 
является национальной святыней, уникальным памят-
ником национального культурного наследия федераль-
ного значения и неотъемлемой частью мировой культу-
ры и искусства.

Передача иконы, которая как музейная ценность, в 
силу закона, продолжает оставаться объектом феде-
ральной собственности, осуществляется во исполне-
ние поручения Президента Российской Федерации 
В.В. Путина, данного в ответ на обращение Святейшего 
Патриарха Московского и всея Руси Кирилла от имени 
верующих Русской Православной Церкви.

Соответствующий договор, также как и договор о 
передаче из Эрмитажа раки от мощей св. Александра 
Невского, заключен между Третьяковской галереей и 
Лаврой в соответствии с утвержденной приказом Мин-
культуры России от 10.06.2022 № 964 типовой фор-
мой, которая обязывает религиозную организацию как 
пользователя соблюдать все необходимые требования, 
обеспечивающие сохранность музейных ценностей, 
включая необходимые температурный и влажностный 
режимы, наличие систем охранной и пожарной сигна-
лизации, при сохранении за Третьяковской галереей 
права оперативного управления на музейный предмет.

Все решения, касающиеся обеспечения сохранно-
сти музейного предмета, принимаются сторонами со-
вместно под контролем Минкультуры России.

Согласно договору, финансирование реставрацион-
ных и консервационных работ будет осуществляться за 
счет привлеченных средств, а также в рамках программ 
государственной поддержки.

Договор предусматривает положения, согласно ко-
торым страхование иконы от рисков утраты, гибели или 
повреждения при упаковке и транспортировке, а также 
на весь период пребывания в Лавре осуществляется в 
пользу Государственной Третьяковской галереи за счет 
привлеченных средств.

Патриархия.ru
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Слушайте авторСКие и тематичеСКие ПроГраммы

Пожертвования

Пожертвования

через терминал в Сбербанке 
на счет «Православного братства «радонеж». 

Смотри стр.16

через QIWI терминалы - быстро и удобно!
1. Оплата услуг. 2. Другие услуги.
3. Фонды помощи. 4. РАДИО РАДОНЕЖ.
5. Введите назначение платежа - добро-
вольное пожертвование на уставную дея-
тельность. 6. Укажите телефон (необяза-
тельно). 7. Введите сумму платежа.
8. Осуществите платеж.

Квитанция по форме ПД-4 
(стр.13) для оплаты в Сбербанке 
или на почте, переслав помощь  
почтовым переводом. (реквизи-
ты как в квитанции ПД-4, стр.13).

По вСем воПроСам обращайтеСь  
за Помощью К Дежурным в зале!

удобно воспользоваться поиском. 
ввести слово радонеж, нажать поиск. 
Сразу оказываемся на странице радио 
«радонеж».

При оплате (пожертвовании) банковской кар-
той, включая ввод номера карты, обработка пла-
тежа происходит на сайте системы электронных 
платежей UCS, которая прошла международную 
сертификацию. Это значит, что Ваши конфиден-
циальные данные (реквизиты карты, регистра-
ционные данные и др.) не поступают на сайт, их 
обработка полностью защищена и никто, в том 
числе radonezh.ru, не может получить персо-
нальные и банковские данные клиента.

Пожертвовать

Далее следовать инструкциям

(Например: РАДОНЕЖ 250)

Самый простой спо-
соб оказания нам под-
держки доступен! От-
правьте СМС на номер

Пожертвования через 
СмС 

РАДОНЕЖ [пробел] сумма 
или радонеж [пробел] сумма 
или RADONEJ [пробел] сумма 
или radonej [пробел] сумма.

можно писать большими либо маленькими 
буквами, русскими или латинскими, сумма 
пожертвования в рублях.

3434

Войдите в приложение. В строку поиска вве-
дите Православное Братство Радонеж. 

На странице Православного Братства Радо-
неж в строке назначение платежа указать – по-
жертвование, нажать далее, в строке сумма 
указать сумму платежа – 200 (или иную сумму в 
руб.), нажать далее, нажать - оплатить.

банковскими картами на сайте радонеж
На сайте https://radonezh.ru в конце каждого 
материала (статьи) в окне указать сумму по-
жертвования (в руб.) и нажать «Пожертвовать»

Пожертвования
со смартфона

                                   автоплатеж 
Автоматически ежемесячно с Вашей банковской 

карты будет перечисляться означенная Вами сумма на 
счет Радио «Радонеж» Православного Братства «Радо-
неж». «Автоплатеж» можно оформить в любом отделе-
нии Сбербанка, став пользователем системы Сбербанк 
Онлайн. В этом Вам любезно поможет Операционист в 
зале. Скажите, что Вы хотите оформить «Автоплатеж» в 
адрес «Православного Братства «Радонеж».

Подробно 
смотри стр.16

нужно ли планировать 
отпуск? нужна ли на отды-
хе логистика? можно ли 
формировать ожидания? 
нужно ли договариваться о 
том, каков будет характер 
отдыха? Как вместе про-
водить выходные? нуж-
но ли вообще проводить 
время вместе? С какого 
возраста ребенок/подро-
сток может сказать, что 
он не хочет участвовать в 
общем отдыхе? если не-
сколько семей едут на со-
вместный отдых вместе, 
что это значит? обо всем 
ли можно договориться? 
можно ли на совместном 
отдыхе разделяться и от-
дыхать так, как хочется? 
возможен ли вообще раз-
дельный отпуск? можно ли 
отдыхать «друг от друга»?

о.Максим: Разберем се-
годня тему о совместном 
отдыхе или совместном про-
вождении времени в семье. 
Этой теме незаслуженно 
уделяют мало внимания. В 
чем проблема? Семья – ме-
сто, где живут люди, которые 
живут какой-то своей жиз-
нью, что-то делают, работа-
ют, учатся, но еще и вместе 
отдыхают. Как это вместе 
отдыхать? Как относиться к 
тому, что муж пришел и ут-
кнулся в свой компьютер? 
Жене же хочется пообщать-
ся, сходить куда-то вместе? 
что вообще такое семья на 
отдыхе?

М.Жиронкина: Семья на 
отдыхе – счастливая семья, 
которая наполняется сила-
ми, энергией. Бывает, что 
если отпуск был плохо спла-
нирован, то могут быть про-
блемы даже во время само-
го отпуска, потому что у всех 
разное представление об 
отдыхе.

о.Максим: Я люблю отды-
хать, люблю планировать, 
но эта подготовка, выезд, 
сборы, переезд часто пре-
вращаются в жуткую не-
рвотрепку. Люди ругаются, 
кто-то бежит, отдыхать уже 
не хочется. Где здесь место 
ответственности, а где мож-
но расслабиться?

М.Жиронкина: Если речь 
об отдыхе большой семьи, то 
им безусловно нужно плани-
ровать отдых, куда едут, чем 
будут заниматься. Если это 
молодая пара или друзья, то 
можно действовать иначе, 
проводить неспланирован-
ный отдых, взять билеты, а 
разбираться уже на месте.

о.Максим: В среде моло-
дежи очень распространено 
опаздывать на поезд или са-
молет. Для меня это немыс-
лимо. В момент подготовки 
выезда хочется, чтобы все 
было четко, ясно, кто за что 
отвечает.

М.Жиронкина: Мне вспом-
нился фильм «Один дома». 
Большая семья уезжает от-
дыхать и забывает младшего 
сына.

о.Максим: Несомненно 
для большой семьи место 
для планирования есть. 
Тайм менеджмент нужен и 
на отдыхе, своеобразная 
логистика. Старшие идут на 
море, младшие в это время 
спят... А если едет семья с 
один малышом, то родители 
просто по очереди присма-

тривают за малышом. часта 
ситуация с претензиями и 
обидами. Две семьи вместе 
поехали куда-то, но одни 
ждали, что вечерами они бу-
дут в карты играть, а другие 
спать хотели.

М.Жиронкина: чисто субъ-
ективно – я бы планировала 
отдых. Я так делаю всегда. 
Не всегда идет так, как пла-
нировалось, но тоже хорошо 
выходит. У психологов есть 
чудесная фраза: формиро-
вать завышенные ожида-
ния равняется подпитывать 
разочарование.

о.Максим: Это то же, что 
если тебе что-то понрави-
лось один раз, то не факт, 
что это повторится на сле-
дующий год, например.

М.Жиронкина: чем боль-
ше ожиданий, фантазий, 
тем тяжелее принять, что 
реальность не совпадет 
с ожиданиями. И человек 
разочарован.

о.Максим: чтобы не разо-
чаровываться, не надо оча-
ровываться. У одного из 
блоггеров недавно прочел, 
что турист отличается от 
путешественника тем, что у 
первого все спланировано, 
какие места посетит, куда 
отправится, а второй при-
езжает и свободно пытается 
понять, что тут происходит, 
отпускает ситуацию. В си-
туации с детьми это гибель-
ное дело, потому что скорее 
всего не получится ничего, 
если заранее жестко все не 
спланировано.

М.Жиронкина: А если го-
ворить про заграничные по-
ездки, то есть отели, ори-
ентированные на детей, где 
большие прогулочные угол-
ки, анимация, а есть отели, 
которые не принимают де-
тей вообще.

о.Максим: Уйдем от по-
ездок. Вот воскресение. Ни 
школы, ни работы. Сходили 
в храм, а дальше? Как прово-
дить это время вместе? Надо 
общаться вместе или пусть 
каждый делает что хочет?

М.Жиронкина: Это зави-
сит от семьи, ее установок. 
Кому-то хорошо что-то де-
лать вместе, а в другой се-
мье поспать по своим комна-
там и есть самый лучший от-
дых. Все потому, что все по-
разному понимают отдых.

о.Максим: Если я ничего 
не придумаю, то каждый бу-
дет в семье сидеть в своем 
углу, а если я придумаю что-
то, то будет или просмотр 
кино, или прогулка, или гран-
диозная уборка. Если я спе-
циально не организую, само 
ничего не организуется.

М.Жиронкина: Самое 
главное, что можно сделать 
– спросить, чего вы хотите? 
Как вы хотите провести вы-
ходные? Додумывать само-
му не стоит.

о.Максим: А если мнения 
очень разные? Если кто-то 
хочет пригласить гостей, 
да так, чтобы не на час, а на 
пару дней, а это противоре-
чит мнению других членов 
семьи? Неужели мы обре-
чены на то, чтобы сидеть 
каждый в своем уголку и от-
дыхать так, как ему одному 
нравится? Вот сейчас кто-то 
изобретет эту метавселен-
ную, и сбудется антиутопия 
Юлии Вознесенской, опи-
санная в ее «Приключениях 
с макаронами», когда у чело-
века был шлем, и он быстро 
в виртуальном мире мог об-

щаться с кем и сколько угод-
но. Или мы все это можем 
преодолеть?

М.Жиронкина: Смотря, о 
каком возрасте речь. Если 
ребенок дошкольник, млад-
ший школьник, то родители 
могут иметь больше власти, 
своей воли. Мы едем в гости 
и точка. чем старше ребе-
нок, тем больше у него воз-
можностей самостоятельно 
принимать решения. Если он 
просит оставить его в покое, 
надо оставлять, брать млад-
ших и пошли. А другие вы-
ходные со старшими спла-
нировать поход.

о.Максим: У меня есть 
история. Семья поехала 
куда-то на просторы нашей 
родины. Сын отказался со-
ставить компанию, пред-
почел остаться на даче с 
дядей и бабушкой. Они не 

могли решить, позволить 
или нет. Со скольких лет 
можно оставлять ребенка? 
Есть возрастная граница, 
когда предложенное ребен-
ку должно оставаться только 
предложенным?

М.Жиронкина: Здесь дело 
в психологическом возрас-
те. Ребенок в 10 лет может 
быть зрелым, здравым че-
ловеком, который может сам 
принимать решения, нести 
ответственность, тогда мож-
но разрешать.

о.Максим: А кто может это 
оценить? Некоторые роди-
тели лет до 14 детей одних 
гулять не пускают. Еще знаю 
семью, в которой 6-летнего 
ребенка отправляют за хле-
бом, а ему надо перейти 
две улицы. Есть какой-то 
тест, который скажет, что ре-
бенка можно отпустить или 
оставить?

М.Жиронкина: Семья же 
знает своего ребенка, осо-
бенно если он не единствен-
ный. Насколько он в обычной 
жизни умеет о себе поза-
ботиться? Может ли разо-
греть еду, вынести мусор, 
придумать себе занятие. На-
сколько он психологически 
зрелый. Можно в 10 лет быть 
взрослым, а в 16 быть сущим 
ребенком.

о.Максим: Несколько се-
мей приехали на отдых и 
даже о чем-то договорились. 
Насколько они оказываются 
автономны на этом отдыхе? 
Насколько нужно приспоса-
бливаться и учитывать инте-
ресы друг друга? Это тоже 
проблема.

М.Жиронкина: По большо-
му счету, хорошо бы догово-

риться на берегу. Студентам 
и на тренингах всегда пред-
лагаю договориться заранее 
о правилах взаимодействия, 
пока мы не сели в лодку и 
не отплыли. Когда я говорю, 
меня надо слушать, если хо-
тите задать вопрос, подни-
мите руку – простые вещи. 
Так же и с отдыхом.

о.Максим: Одна семья 
как-то попросилась с нами 
отдыхать. Мы проинформи-
ровали их, где остановимся. 
Они приехали позже, в сво-
ем режиме. Но потом на нас 
сильно обиделись, что мы 
ничего не изменили в своем 
режиме в связи с их приез-
дом. Для нас было очевидно 
– мы отдыхаем, если хоти-
те с нами – можно. Для них 
это значило то, что если они 
приехали отдыхать с нами, 
не к нам в гости, а просто 

в дом по соседству, то мы 
должны под них подстроить-
ся. Обида была много лет… А 
в реальности что значит это 
«с вами»?

М.Жиронкина: Когда они 
сказали, что едут с вами, то 
сразу нужно было разъяс-
нить, что кто имеет в виду. 
Такое часто встречается. 
Получается, что один ду-
мал про Фому, а другой про 
Ерему, и ничего в итоге не 
сложилось. Самое простое 
– поговорить.

о.Максим: Не обо всем 
договоришься, это так. Не 
потому, что не хочется, а по-
тому что это неочевидные 
вещи, которые часто не осо-
знаваемы. Одна бабушка не-
давно мне рассказала, что 
решила пойти в храм, куда 
ходит ее дочь с семьей, а по-
том попросилась к ним. Хо-
чешь с нами – давай с нами. 
И вот дальше мне бабушка с 
обидой и возмущением рас-
сказывала, что сели они по-
пили чайку, а дальше каждый 
ушел в свою комнату и стали 
заниматься своими делами, 
будто она и не приезжала. 
Она покрутилась с одним, 
другим, а потом уехала до-
мой. Времени ей не уделили, 
сколько она хотела.

М.Жиронкина: Она рас-
считывала на внимание, 
может, чтобы развлекли 
ее… Был такой мультик 
«Встречайте бабушку». Я 
его любила маленькой. Не-
давно посмотрела на него 
другими, взрослыми глаза-
ми. История там ровно та-
кая же, какую Вы сейчас 
рассказали. Бабушка 
помыкалась и уехала. 

семейный совместный отДых
Беседа автора и ведущего радиоцикла «Современная семья: сохраняя и 

преумножая» протоиерея Максима Первозванского, клирика храма 40 му-
чеников Севастийских в Спасской слободе, с семейным психологом, пре-
подавателем РЭУ им. Плеханова, Мариной Жиронкиной.
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Слушайте на Смартфонах и Планшетах

НОВОСТИВсе заметили, потеряли 
бабушку. Второй при-
езд ее был более ра-

достным и гостеприимным. 
Когда приехала бабушка, 
ею надо позаниматься, что-
бы у нее не было ощущения 
брошенности. Если чело-
век приехал, чья-то мама 
или папа, а семья долго не 
виделась, то имеет смысл 
хотя бы спросить, чем ей 
хочется заниматься,  все 
нужно проговаривать. Пси-
хологи хороши тем, что учат 
людей проговаривать свои 
мысли, идеи, поступки, си-
туации, прояснять, уточ-
нять, задавать вопросы, 
говорить от себя. Не играть 
в разведчика и партизана. 
Совместный отдых тоже 
нужно проговаривать. Дети 
взрослеют, им хочется сво-
его, стоит прислушаться.

о.Максим: Одна семья с 
несколькими детьми мне 
рассказывала, что всегда 
ездила на отдых, все делали 
вместе. А потом дети под-
росли, и оказалось, что они 
уже не хотят многого делать. 
И вот они решили поехать 

вместе в последний раз, 
нашли жилье в первой ли-
нии, до пляжа рукой подать, 
да и городок был маленький 
безопасный. В результате 
каждый жил сам по себе. И 
так детям понравился от-
дых. Вроде все вместе, а 
вроде и повзрослевшие 
дети могут во многом быть 
независимы.

М.Жиронкина: Еще есть 
тема интересная – орга-
низатор отдыха. человек 
придумывает и планирует 
отдых. Одни люди имеют 
четкое представление о 
том, чего они на отдыхе хо-
тят, а другим совершенно 
все равно. Если организа-
тор отдыха продумал все, 
провел исследование, все 
согласились. А когда при-
езжают, то выясняется, что 
там не то, что ожидали, и в 
адрес организатора идут 
упреки. Так вот этот орга-
низатор имеет абсолютное 
право сказать, что он зара-
нее обо всем предупредил, 

нужно было внимательно 
соглашаться. У организато-
ра может быть только оби-
да, потому что на него была 
свалена вся подготовка, а 
теперь еще и упреки. В от-
пуске получатся сплошные 
конфликты. чтобы этого 
избежать, нужно вернуться 
к тому же планированию. 
Или можно сменить органи-
затора в будущем. Главное, 
чтобы все это говорилось 
спокойным тоном.

о.Максим: А ведь это не 
только отдыха касается? Су-
пружеская пара купила до-
мик. Жена сказала, что ей 
все равно, дача есть дача. 
А когда она приехала, нача-
лось: ты что купил, речка да-
леко, комаров много. И тут 
перспектива печальная. что 
это было со стороны жены?

М.Жиронкина: Все об-
судить не получится ни-
когда. Мы упираемся в то, 
насколько хорошие отно-
шения в семье, компании. 
Даже если отношения хоро-
шие, на отдыхе кому-то что-
то не понравится. С другой 
стороны, это нормально, 

даже мужчины и женщины 
по-разному воспринимают 
мир, да и мысли читать ни-
кто не умеет, хотя все пыта-
ются. Самое мое любимое 
на семейных консультациях: 
мой муж за 10 лет ни разу 
мне не подарил цветы. А 
вы ему говорили, что хоти-
те цветы? Нет, я хочу, чтобы 
он сам догадался. И вот так 
все живут и все время дога-
дываются. Родители про де-
тей, мужья про жен. А потом 
возникают конфликты. Не 
спросив, ничего не получит-
ся. Но залогом хорошего от-
дыха все равно будут хоро-
шие отношения, потому что 
даже если случится форс-
мажорное обстоятельство, 
семья или компания его 
легко преодолеет. И так же, 
если отношения подпорче-
ны, то и на ровном месте 
возможен скандал.

о.Максим: Тут проблема 
в том, что отпуск – время, 
которое призвано нас сбли-
зить. Совместные меро-

приятия должны нас прими-
рять, дать отдых чувствам, 
дать запас положительных 
эмоций. С другой стороны, 
почему-то именно эти си-
туации могут превращаться 
точку кипения, разлада.

М.Жиронкина: Увы, та-
кое случается. Поэтому мы 
подходим к такой теме, как 
раздельный отдых. У меня 
есть много примеров, ког-
да муж и жена отдыхают по 
отдельности.

о.Максим: Если отдых без 
детей я себе представить 
могу, что немаловажно для 
пары, нужно и поговорить, и 
побыть вдвоем. Но отдельно 
от жены отдыхать странно. 
Меня смущает это.

М.Жиронкина: По-
следнее время это стало 
популярным.

о.Максим: Я не о популяр-
ности, а о том, насколько это 
укрепляет семью.

М.Жиронкина: По опы-
ту моему, людям это силь-
но нравится. Она не любит 
горы, он не любит пляж. Каж-
дый съездил в свою поездку, 
причем не обязательно в 

одиночестве.
о.Максим: Если муж про-

фессиональный альпинист, 
то жене будет конечно не-
уютно. Тут неудивительно, 
что жена бы отпустила мужа 
с друзьями, а сама бы от-
правилась в паломническую 
поездку в Ростов. Условно. 
Но если это не такого рода 
ситуация. Все же отдых - это 
время обмена положитель-
ными эмоциями, и мне неве-
роятно жалко проводить это 
время без жены.

М.Жиронкина: Для пары 
этот вопрос может стать 
критичным.

о.Максим: У меня это 
больной вопрос. Я много 
времени провожу без семьи, 
из-за работы, конечно. Но у 
меня так глубоко зашито, что 
отдых – мы вместе.

М.Жиронкина: Для пары 
есть риски. Муж поехал 
один – там красивые де-
вушки. Жена поехала одна, 
а там красивые спасатели. 
Есть соблазн в этом. Поэто-

му я не рекомендую отдых 
отдельный. Но все же для 
некоторых пар это спасе-
ние. Бывают вынужденные 
ситуации, когда отпуска у 
супругов не совпадают, на-
пример. Но если мы живем 
все время вместе, то можем 
и отдохнуть друг от друга, а 
хочется одиночества и по-
коя. Можно рассмотреть 
как вариант.

о.Максим: Одна жена не 
пускала мужа никогда ни-
куда. А тут предлагает на 
дачу поехать одному, что-то 
поделать. Он раз поехал, 
второй, третий… а потом 
скорее бежал домой, пото-
му что какое-то внутреннее 
волнение пришло. И больше 
он не ездил. Его быстро ста-
ло волновать, что есть в этом 
что-то неправильное.

М.Жиронкина: А быва-
ет так, что супруга уезжает 
на дачу с детьми, а супруг 
остается работать в Москве. 
А чем это не раздельный от-
пуск? С тем только, что муж 
работает, а жена тоже не от-
дыхает. Но они не видятся 
толком три месяца. Получа-
ется, расставание на про-
должительный срок. И друг 
по другу скучают, и искуше-
ния могут быть.

о.Максим: Но это вынуж-
денно. Если я понимаю, что 
жена не со мной, потому что 
она должна, то это не то же, 
что она бы поехала одна от-
дыхать. Помню, папа ездил 
несколько лет подряд на 
заработки строить БАМ. А 
потом мы ездили на зара-
ботанные деньги на юг. Пару 
месяцев его дома не было, 
но все понимали, что папа 
поехал на заработки. А если 
бы он провел это время со 
мной на даче, а потом с дру-
зьями поехал на месяц на юг, 
то я и мама восприняли бы 
это не так. Наверное, если 
отношения плохие, нельзя 
отдыхать отдельно?

М.Жиронкина: Конечно. 
Если клей, цемент, который 
держит пару, слабый, то это 
скорее повод к искушениям. 
Как же мне хорошо без тебя. 
Уехал я и понял потом, что 
радость-то какая – я один. 
Если пара хочет укрепить 
отношения, то отпуск это 
плюс.

о.Максим: У одного мое-
го знакомого священника, 
который с семьей своей жи-
вет в стесненных условиях с 
родителями жены, есть оче-
видная необходимость вы-
возить жену с детьми далеко 
к своим родителям на лето, 
потому что детям в городе 
это время делать просто 
нечего. У него отпуска та-
кого нет. Слава Богу, у жены 
хорошие отношения с его 
родителями.

М.Жиронкина: В этом слу-
чае средства связи нам в по-
мощь. Большое спасение – 
можно общаться хоть как-то. 

о.Максим: Разговаривай-
те на здоровье, общайтесь, 
спрашивайте и отвечайте, как 
то советуют делать психоло-
ги. И будет нам счастье!

При учаСтии ФинанСово-
хозяйСтвенного уПравления 
отКрылаСь ФотовыСтавКа 
«храму быть. моСКва СозиДает 
Святыни и хранит траДиЦии»

моСКва. 14 июля 2023 года, в преддверии празд-
нования 1035-летия Крещения Руси, на Гоголевском 
бульваре в Москве состоялось открытие фотовыставки 
«Храму быть. Москва созидает святыни и хранит тра-
диции». Экспозиция посвящена 13-летию Программы 
строительства православных храмов в столице.

С приветственным словом к собравшимся обрати-
лись: депутат Государственной Думы ФС РФ, советник 
мэра г. Москвы, советник Патриарха по вопросам стро-
ительства, куратор Программы В.И. Ресин, замести-
тель директора Департамента регуляторной политики 
Правительства РФ А.А. Спиридонов, и.о. председателя 
Финансово-хозяйственного управления Московского 
Патриархата иеромонах Никандр (Пилишин), руково-
дитель Департамента национальной политики и межре-
гиональных связей г. Москвы В.И. Сучков, префект Цен-
трального административного округа г. Москвы В.В. Го-
вердовский, летчик-космонавт герой РФ Е.О. Серова.

Иеромонах Никандр (Пилишин) передал собравшим-
ся приветствие и Первосвятительское благословение 
Святейшего Патриарха Московского и всея Руси Кирил-
ла и поблагодарил Правительство Москвы, мэра города 
С.С. Собянина, В.И. Ресина и всех жителей столицы за 
то, что Программа действует и развивается.

«Наша Программа уникальна! Ни в одной стране, ни 
в одной столице мира не реализуется сегодня столь 
масштабный проект по созиданию православных свя-
тынь», — подчеркнул и.о. председателя Финансово-
хозяйственного управления.

«Программа направлена не только на воссозда-
ние архитектурного облика нашего города. Мы стро-
им храмовые комплексы как полноценные духовно-
просветительские и социальные центры», — сказал ие-
ромонах Никандр (Пилишин).

«В это непростое время все новые храмы активно уча-
ствуют в жизни России, в гуманитарной миссии, помогают 
нашим бойцам и мирным жителям в зоне СВО», — под-
черкнул глава Финансово-хозяйственного управления. Он 
рассказал, что на каждом приходе Программы люди со-
бирают вещи, лекарственные препараты, средства на до-
рогое оборудование, в том числе военную и медицинскую 
технику. Дети и взрослые плетут маскировочные сети, 
делают окопные свечи. Верующие сдают кровь, которая 
затем направляется в госпитали Донецкой и Луганской 
Народных Республик. Прихожане направляют военнослу-
жащим письма, дети создают памятные открытки.

Иеромонах Никандр (Пилишин) отметил, что «Про-
грамма строительства православных храмов в Москве 
— исключительно благотворительный проект, то есть 
реализуется на внебюджетные средства». По благосло-
вению Святейшего Патриарха Кирилла серьезную под-
держку оказывает Московская Патриархия.

«Конечно, на всех этапах нам активно содействуют 
все органы исполнительной власти», — заключил он.

«Цель Программы — чтобы каждый москвич имел 
возможность посещать храм в шаговой доступности от 
своего жилья или работы — в процессе достижения», — 
сказал В.И. Ресин.

«Если в начале века в районах, с населением в 100 ты-
сяч жителей, не было ни одного храма, то сегодня как ми-
нимум два. То есть на 30-50 тысяч приходится один право-
славный приход. У нас построено более 120 храмов, еще 
около 200 в работе», — сообщил куратор Программы.

«При этом наша цель — не стены строить, а создавать 
приходы, — подчеркнул депутат. — Мы работаем для 
москвичей, для гостей столицы. Мы строим храмы для 
людей. Это колоссальный благотворительный социаль-
ный проект!» Благодаря Программе в городе создаются 
идеальные условия для граждан. «Сегодня Москва за-
нимает одно из самых первых мест по комфортности 
проживания людей!» — отметил В.И. Ресин.

В.И. Сучков рассказал о том, что решение о создании 
фотовыставки, посвященной социальной деятельности 
новых православных приходов, было принято в 2016 году. 
И вот уже много лет экспозиция пользуется популярностью 
среди жителей и гостей столицы. По просьбе москвичей 
за эти годы выставки прошли в Южном, Юго-Западном, 
Северном и Северо-Западном округах Москвы.

«Православные приходы показывают пример, как 
нужно организовывать социальную работу, — уверен 
В.И. Сучков. — Как нужно работать, особенно с оди-
нокими людьми, инвалидами, ветеранами, матерями-
одиночками и многодетными семьями. Мы очень благо-
дарны и настоятелям, и прихожанам за их самоотвер-
женный труд на благо наших граждан».

Собравшимся также приветствовал В.В. Говердов-
ский. «Мы стараемся благоустраивать наш город, 
устраивать комфортную среду», — сказал, в частности, 
префект. Глава Центрального административного окру-
га поблагодарил организаторов выставки и выразил 
уверенность, что она будет пользоваться интересом.

«Здесь есть чем гордиться, — отметил В.В. Говер-
довский. — За столь короткий период построено такое 
большое количество церквей на территории города! Та-
кого не было никогда еще в истории!»

Финансово-хозяйственное управление/Патриархия.ru
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l.В поле «Поиск» (вверху главной страни-
цы приложения) ввести слово Радонеж.
l.В открывшемся списке (Организации 
и услуги) выбрать Православное брат-
ство Радонеж.
l.В назначении платежа написать 
«Пожертвование».
l.Выбрать сумму и подтвердить платеж.

l.Зайти на сайт Радонеж.Ру через поиск 
или по адресу radonezh.ru.
l.В меню выбрать раздел «Помощь» 
(Вверху справа).
l.Из списка вариантов выбрать первый 
«Банковскими картами с помощью UCS 
(UCS – платежная система, обеспечи-
вающая безопасный платеж).

ваше пожертвование поступит на расчетный счет Православного братства «радонеж» русской Православной 
Церкви и будет использовано для производства и эфирной трансляции радиопрограмм радио «радонеж». 

l.В разделе «Плате-
жи» нажать кнопку с 
изображением QR (в 
левом верхнем углу) 
или найти раздел  
«Оплата по QR».
l.Навести камеру 
смартфона на наш 
QR (Радио Радонеж).
l.Выбрать сумму и 
подтвердить платеж.

l.Войти в приложение Сбербанк онлайн.
l.На экране терминала выбрать 
«Оплатить».
l.Выбрать способ оплаты (Картой или 
наличными).
l.В правом верхнем углу окна - строка «По-
иск услуг и организаций». Нужно набрать - 
Братство Радонеж. 
l.Из открывшегося списка организа-
ций выбрать «Православное братство 
Радонеж».
l..Откроется окно «Проверить дан-
ные платежа». Выбрать «Добровольное 
полжертвование».
l.Далее, следуя инструкции, сделать 
пожертвование.

l.Выбрать регулярность пожертвова-
ния и сумму.
l.Обязательно указать e-mail (для со-
общения Вам о перечислении пожерт-
вования, если у Вас нет эл.почты, то 
укажите нашу info@radonezh.ru)
l.Нажать внизу кнопку «Сделать 
пожертвование».
l.Откроется защищенная страница 
платежной системы. На ней ввести рек-
визиты карты и нажать кнопку «Опла-
тить» (внизу слева). 

Дорогие наши раДиоСлушатели и читатели!
з0 лет раДио «раДонеж» выхоДит в ЭФир 

тольКо благоДаря вашей беСКорыСтной Помощи.

Максим СОКОЛОВ

К тому, как реагировали 
иностранные партнеры на 
военный мятеж Пригожина, 
претензий, почитай, и во-
все нет. В конце концов они 
ведут с Россией фактиче-
скую войну, и странно было 
бы им огорчаться тому, что 
в тылу враждебной страны 
произошел мятеж.

Если и было огорчение, 
то скоротечностью мяте-
жа. Как сетовал киевский 
советник М.М. Подоляк: 
«Вы почти свели на нет 
Путина, взяли под кон-
троль центральную власть, 
дошли до Москвы и вдруг 
отступаете».

Заговорщик, навер-
ное, был бы польщен та-
кой оценкой его первона-
чальных успехов, впрочем, 
логика киевских коучей 
понятна. Еще в течение 
краткого времени ликова-
ла западная пресса, но за-
тем затихла. То ли до самой 
четвертой власти доперло: 

что-то пошло не так, то ли 
из высших сфер вышла 
директива: «Уймитесь, ду-
раки». Ибо реакция вождей 
Запада была на редкость 
сдержанная. Как будто они 
вспомнили историю с путе-
шествием В.И. Ленина из 
Швейцарии в Петроград –

«Поехал, покорный
партийной воле,
В немецком вагоне,
немецкая пломба.
О, если бы знал тогда
Гогенцоллерн,
Что Ленин –
и в их монархию бомба».
То есть не рой друго-

му яму с чрезмерным 
усердием.

Скорее всего, с точки 
зрения державцев Запа-
да, В.В. Путин всегда был 
враждебен, при этом, од-
нако, до известной сте-
пени предсказуем. Тогда 
как стихия бунта предска-
зуемости вовсе лишена. А 
непредсказуемость в дер-
жаве с полутора тысячами 
ядерных боеголовок – это 
щекотливо. Мало ли что 
взбредет в голову повару, 
который может заварить 
любую кашу.

С привычным оппонен-
том В.В. Путиным как-то 
спокойнее. Именно поэто-

му в западных столицах 
отцеживали каждое слово, 
понимая, что дело не шу-
точное. Страх – великое 
дело.

Наблюдался удивитель-
ный парадокс. Как будто 
не то что Блинкен, но даже 
совсем девственная Ан-
налена читали – и прочув-
ствовали – датированное 
1830 годом лермонтовское 
«Предсказание» –

«Настанет год, 
России черный год,
Когда царей
корона упадет;
Забудет чернь
к ним прежнюю любовь,

И пища многих будет
смерть и кровь;
Когда детей,
когда невинных жен
Низвергнутый
не защитит закон;
Когда чума от смрадных,
мертвых тел
Начнет бродить
среди печальных сел,
Чтобы платком
из хижин вызывать,
И станет глад сей
бедный край терзать;
И зарево окрасит
волны рек…».
Когда это может случить-

ся не на другом краю Зем-
ли (там-то ладно), а непо-

средственно под боком, оно 
сильно влияет на отношение 
к мятежнику и самозванцу. 
Но это там, на Западе, где и 
по-русски не говорят.

Полное же бесстра-
шие можно было наблю-
дать лишь в части рус-
ской общественности. Как 
здешней, так и загранич-
ной. Как в рассерженно-
либеральной, так и в рас-
серженнопатриотической.

Да, большая часть рас-
серженных патриотов все-
таки не примкнула к пова-
ру. В чем похвалить мы их 
должны. Но при знаком-
стве с социальными сетя-
ми можно было встретить 
и оптимистическое: «То-то, 
братцы, будет слава нам с 
Пригожиным-отцом». Тем 
более было ликование и с 
противоположного фланга.

Либеральнейший М.Б. 
Ходорковский, при котором 
прежде служили неграми 
писательница Л.Е. Улицкая, 
проф. А.Н. Архангельский, 
акад. Ю.С. Пивоваров, те-
перь стал спрашивать при-
верженцев, где расположе-
ны склады оружия в Южном 
военном округе, и взывать: 
«Пригожин сможет выжить 
и дойти до Кремля, только 
если широкие массы лю-
дей получат оружие. Люди 
могут взять в руки оружие, 
которое сейчас буквально 
бесхозно. Берите! Приго-
дится уже завтра». Как го-

ворят у нас в народе, «Aux 
armes, сitoyens!».

То есть Ходорковскому (и 
если бы только ему) не жаль 
не только проживающих в 
России детей и невинных 
жен. Его не волнует даже 
целостность собственного 
черепа. Ибо в ходе рево-
люционного мятежа всякое 
случается.

И вся трагическая рус-
ская история, начиная с 
февраля 1917 года, и для 
рассерженных патриотов, 
и для освободителей ока-
зывается яко не бывшей. 
что вызывает вопрос: да 
точно ли они патриоты и 
точно ли они либералы, 
если они были готовы вновь 
безоглядно раскручивать 
красное колесо? Тут можно 
ответить только одно: «С 
вами мы – не русские». Ибо 
если даже Блинкен более 
вменяем, чем они – ну, что 
вам на это сказать.

взгляд

КогДа сторонниКи мЯтеЖа
неаДеКватней русофоБов


